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vICEntE gaRCÍa nEbOt

los Pge salvan la 
deuda de la marina
fLa deuda de la Marina de Va-
lència, un montante de 400 mi-
llones de euros que permitie-
ron financiar la construcción de 
las instalaciones de cara a las re-
gatas de la Copa América, será 
finalmente condonada en los 
PGE. Los socialistas resuelven 
un problema que de hecho, ge-
neró otro gobierno socialista. Y 
es que fue Zapatero el que negó 
financiación directa al gobierno 
popular valenciano en 2005, jus-
tificando que las regatas eran un 
evento privado.

bIEn

brecha digital en 
la devesa 
fLos vecinos de La Devesa su-
fren una brecha digital con res-
pecto a sus homólogos de El 
Saler o El Palmar, donde se ha 
instalado el servicio de fibra óp-
tica. La situación está generando 
problemas entre los estudiantes 
del colgio y el instituto de la zo-
na, además de los trabajadores y 
universitarios que trabajan des-
de casa. Desde el Ayuntamiento 
aseguran que es una decisión de 
Telefónica y recuerdan que vivir 
en una zona protegida tiene “sus 
prejuicios”.

MaL

EDITORIAL

La fibra óptica llega al Saler y
El Palmar y se olvida de La Devesa

E
l Ayuntamiento de Va-
lencia se olvida de La 
Devesa para llevar la 
fibra óptica. 

En el barrio conviven más de 
2.000 vecinos los cuales están 
sufriendo la brecha digital, en 
tiempo de covid-19, cuando la 
necesidad de contar con una lí-
nea de internet de máxima ve-
locidad, no es solamente una 

necesidad laboral y educati-
va, si no una cuestión sanitaria. 

La situación es doblemente 
grave tras conocerse que Tele-
fónica ha recibido ayudas pú-
blicas para realizar las cone-
xiones con los Poblados del 
Sur, lo que generando una pre-
ocupante desigualdad de El Sa-
ler, El Palmar o El Perelló, fren-
te a esta zona vecinal. 

La Devesa no puede ser un 
barrio abandonado por las ad-
ministraciones. Los vecinos de 
esta zona vecinal deben contar 
con los mismos servicios que 
tienen los residentes en el Sa-
ler o en Ciutat Vella. Todo ello, 
a pesar de los “perjuicios” que 
el Ayuntamiento de València 
insiste en generar por vivir jun-
to a l’Albufera.

D
es de la setmana pasa-
da estic anant i tornat 
de Sagunt a València. 
No em quede a dormir. 

Ma mare ha passat uns dies fluixe-
ta. Està millor però preferisc estar 
prop de casa per si li passara al-
guna cosa. La sort és que ara amb 
el cotxe nou m’agrada més con-
duir. Estic poques hores però te-
nim temps per a tot. Continuen 
gastant el llit, encara que no per 
a dormir. Ho fem més accelerada-
ment. Gaudim quan arribe. Des-
prés ens dutxem i tenim temps 
per a eixir. 

Al voltant de les sis ja estic per 
la capi. Aprofitem per a passe-
jar pel centre. Sempre faig algu-
na compra. És la meua debili-
tat. Així i tot no ho faig amb la 
mateixa il·lusió. No hi ha massa 
alegria en els carrers. Alguns es-
tan mig buits. Els comerços no 
s’omplin massa. Pareix que la 
gent tinga por. M’he comprat un 
conjunt per a mudar una mique-
ta atrevit però a bon preu. La set-
mana que ve hi ha unes jornades 
de formació de l’empresa a Ma-
drid. Mai les havien fetes ahir. Ha 
entrar un nou director de màr-
queting i està canviant la mane-

ra de gestionar. Espere que per 
allí estiga tot animat. M’agradaria 
trobar-me a la presidenta Díaz 
Ayuso. M’encisa l’elegància que 
té. A voltes vist com una prin-
ceseta però unes altres va mo-
níssima. Jo d’ella em dedicaria a 
desfilar. Potser ho fa millor que 
en la política. No hi ha qui en-
tenga algunes de les decisions 
que hi pren. 

He vist que estan posant llums 
de Nadal en els centres comer-
cials. No deixe de pensar en les 
festes que  ens tocara viure. No 
hi haurà campanades ni cavalca-
des. Estic intrigada perquè el re-
gidor Galiana ha comentat que 
arribaran els reis de l’Orient i que 
es realitzarà algun tipus d’acte. 
Jo no ho veig. He estat algun any 
i es concentra massa gent. No 
m’agradaria estar en la seua pell. 
Es veu que té moltes ganes de fa-
lles però no sé si serà possible. 
Estan desconvocant festes per a 
febrer en moltes ciutats. Em sap 
molt de mal per les falleres. Este 
regidor el pobre està gafat. Li to-
cà entrar de rebot en Festes per-
què va dimitir Fuset. Ha intentat 
renovar activitats però per ara 
no li ha eixit bé quasi res. Con-

fie que tinga l’oportunitat de tin-
dre en algun moment unes fa-
lles normals. S’ho mereix.  Per 
cert, no entenc que sols puguen 
entrar 6 persones en un casal i 
que en un bar xicotet puga en-
trar més gent.

Espere que li vaja bé també al 
regidor Borja Sanjuan. Li passa 
com a Galiana. Ha entrat en una 
àrea de l’Ajuntament de rebot. 
Eixe xic ha fet una bona carrera. 
Crec que no arriba als 30 anys. 
Cobrava d’assessor de Ximo Puig 
i ara formava part del gabinet 
de Sandra Gómez. Li pega tre-
ballar amb la regidora Sandra. 
M’agrada com visten i són gua-
pos. Ell està per a fer-li un favor.

Una de les vesprades que aní 
a València, em dediquí a passejar 
pels barris. Els articles d’Héctor 
González sempre m’animem a fer-
ho. Caminí per l’estació de l’AVE i 
l’avinguda de Giorgeta. Vaig arri-
bar a la zona de Patraix. Ja havia 
estat però m’agrada eixos poquets 
carrers de barri antic que queden 
i la placeta. Vam estar el meu xic i 
jo en la terrassa d’un bar. Hi havia 
poqueta gent. Vos he de deixar. 
He de treballar. Besets amb tre-
llat i mascareta.

Laia Morvedre

                   SENSE PÈLS (EN LES CAmES) PER VALÈNCIA

Els regidors Galiana i Sanjuan

D
espués de 8 meses de 
pandemia, la crisis 
económica está obli-
gando al cierre a cien-

tos de comercios tradicionales 
en la capital valenciana. Las ad-
ministraciones, que llenan de 
propaganda algunos medios y 
mobiliario urbano de la ciudad 
con campañas como la de ‘més 
mercat’ o ayudas ínfimas que 
llegan a unos pocos y pocas. Ni 
el Ayuntamiento, ni la Genera-
litat Valenciana,ni el Gobierno 
central, han hecho bien sus de-

beres. Si los pequeños negocios 
echan la persiana, si los autóno-
mos no llegan a final de mes, es 
que las ayudas sólo son eso, pro-
paganda, pero n son reales ni 
llegan a todos los sectores afec-
tados por la crisis. Hablamos del 
ocio nocturno, por ejemplo. Im-
piden a pubs, discontecas, salas 
de conciertos, entre otros, ha-
cer su trabajo, pero nadie les pa-
ga por ello. Los restaurantes ca-
da vez con más restricciones de 
horarios y aforos... sin que nadie 
pague por ello. Y el bombardeo 

de noticia negativas es una me-
tralleta diaria desmoralizante y 
desmotivadora al consumidor, 
que ha optado por reducir drás-
ticamente sus compras y trasla-
dar buena parte de las mismas a 
plataformas como Amazon. Só-
lo basta darse una vuelta por la 
capital para confirmar la situa-
ción agónica y dramática. Pero 
del Ayuntamiento sólo verá pro-
paganda. De forment, ni un gra. 
Los fondos buites y los ricos se 
frotan las manos para comprar 
bajos a precio de ganga.

El comercio histórico de Valencia acabará 
en manos de fondos buite
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OpInIÓn

D
enunciaba el PP de la ciu-
dad de València que el dis-
trito de Ciutat Vella “ha per-
dido el 72% de las plazas de 

aparcamiento desde que gobierna Ri-
bó” y “otras 600 por el cierre de los par-
kings”. Así, señalaban que este distri-
to, junto con L’Eixample y Extramurs, 
“ha perdido casi 4.260 plazas en su-
perficie”. 

Dejando de un lado el tufo parti-
dista de cualquier iniciativa y de la 
exactitud de la misma, no resulta sor-
prendente el dato, pues es bien co-
nocido que desde que el concejal de 
Movilidad del Ayuntamiento, Giusep-
pe Grezzi asumió su cargo, una de las 
grandes apuestas era la de cerrar cual-
quier puerta al tráfico privado por el 
centro en su legítimo intento de paci-
ficar el tráfico, y eliminar plazas, es, sin 
duda, una buena medida disuasoria. 

Ya en febrero del año pasado, más 
de 1.300 plazas de aparcamiento se 
habían esfumado de la faz del asfal-
to. En las zonas de estacionamiento 
azul y naranja se redujeron 330 pla-
zas, mientras que con la reurbaniza-
ción, peatonalización y la construc-
ción de carril bici se eliminaron cerca 
de mil plazas de aparcamiento.

Quede claro que quien suscribe es-
tas líneas es un ferviente defensor de 
la sostenibilidad y la mencionada paci-
ficación, cosa que a usted, seguramen-
te se la traiga al pairo, pero conviene, 
por mi salud, que deje constancia de 
mis principios, porque mis antepasa-
dos corren peligro de ser defecados 
por la tropa de ‘fakes’ que salen en de-
fensa de Grezzi cada vez que alguien 
cuestiona alguna política del edil, sea 
o no, el caso de estas palabras que se 
amontonan en este artículo. 

Lo cierto es que, como les apuntaba, 
el concejal tenía claro lo que quería na-
da más aterrizar en la casa consistorial. 
Al coche privado, ni verlo por el centro 
y luego por extensión, en todos los ba-
rrios que se pueda. 

Así pues, e inesperadamente, las em-
presas concesionarias de los aparca-
mientos encontraron un inesperado 
aliado a la hora de hacer caja. En abril 
de 2017 Grezzi pactaba con cinco par-
kings para que ofrezcan tarifas redu-
cidas en horario nocturno. Fue la con-
secuencia directa de la prohibición de 
estacionar en el carril bus. Las empre-
sas Aza, Empark e Interparking se fro-
taban las manos. 

Eso fue entonces, ahora, más toda-
vía. Aupados por el efecto del miedo 
al contagio en autobuses, el uso del 
vehículo privado se ha disparado y la 
dificultad de poder dejar el coche en 

el centro con la plaza del 
Ayuntamiento peato-

nalizada, ha provoca-
do un incremento im-
portante de usuarios 
en esos parkings. 

El amigo de los 
parking privados

EL DEDO EN EL OjO

josé Forés 
Romero

PERIODISTA VALENCIA PLAZA

L
a industria de las series fabrica a sus hijas 
con precisión, con público asegurado. No 
hay concesiones al ‘arte y ensayo’. Yo veo 
series, pero pocas y sin compulsiones. No 

me doy atracones. Sin embargo este fin de sema-
na he dedicado 8 de 24 horas de uno de los días a 
ver ‘ETA: El desafío’, un documental seriado que 
todos los diputados del PSOE en el Congreso de-
berían ver obligatoriamente, y a poder ser ningu-
no de VOX. Yo tengo más que escrito que no creo 
en las causalidades, aunque a veces parezca que 
las hay. Hace no llega a dos semanas se nos dio a 
conocer una encuesta según la cual la gente ya ca-
si no recuerda las carnicerías de ETA ni sabe quié-
nes fueron Ortega Lara (a quien algunos confun-
den con Ortega Cano u Ortega Smith por simple 
homofonía) y Miguel Ángel Blanco. No les digo ya 

José Antonio Pardines, primera víctima de la ban-
da. La encuesta sale cuando los apoyos de Bildu al 
Gobierno son moneda corriente, cuando las noti-
cias del acercamiento de presos a las cárceles vas-
cas son continuas, y poco después de que todo un 
presidente del Gobierno se condoliera en el Con-
greso por la muerte de un etarra. Sale la encuesta, 
y se estrena una película documental de Iñaki Ar-
teta en los cines, y se anuncia esta serie (basada en 
un libro de un coronel de la Guardia Civil que en 
la película apenas menciona a Rodríguez Galindo, 
desarticulador de más de doscientos comandos 
de ETA) en el que hay muchas víctimas irrepara-
bles contando lo que vieron y lo que sienten. Co-
mo el material audiovisual citado no se improvisa, 
imagino que la encuesta pueda haber sido causal. 
¿Material promocional? Puede. Pero sus conclu-

siones he constatado en un círculo de veinteañe-
ros y treintañeros que frecuento que son bastante 
aproximadas. Seguramente estamos ante el con-
traataque por la preservación del relato, que está 
manchado de sangre pero que otros llevan blan-
queando unos cuantos años. 

De hecho también salen bien retratados algu-
nos que aún justifican la violencia llevándola al 
nivel de respuesta a una supuesta represión que 
sólo existe en sus cabezas enfermas. Pero lo me-
jor de la serie -si me permiten la expresión- es 
que se ve mucha sangre inocente y mucho do-
lor inexplicable. No se evoca en relatos orales: 
se ve con imágenes de cuerpos inertes a los que 
se les cae la cabeza a un lado cuando son resca-
tados debajo de una pared humeante. Y eso no 
hay quien lo blanquee.

vicente Climent
JEFE INFORMATIVOS LA 8 MEDITERRÁNEO · @VTECLIMENT

Aquí mISmO

Hablando de ETA

L
a gestión de la pandemia de la Covid-19 
por parte de las administraciones pú-
blicas, así como el comportamiento de 
los políticos ante esta situación de tantí-

sima gravedad, ha sido el espectáculo más bo-
chornos e ignominioso que he visto, desde que 
me comenzó a interesar la política. 

Todos recordamos cuando, a principio de 
febrero, el mundo aguantaba la respiración 
y empezaba a preocuparse por “el virus chi-
no” que comenzaba a extenderse por Italia. La 
gente estaba nerviosa, sí. Pero como un man-
tra se nos inculcó que aquello no iba con noso-
tros. “Un llamamiento contra la hipocondria”, 
dijo el señor Ribó, mientras que la señora Ol-
tra nos decía que aquello no era más que “un 

constipado, un poquito más fuerte”. Se curaba 
con paracetamol. Esas palabras fueron el cla-
vo ardiendo que nos sentenció como pobla-
ción valenciana. Cuando un día aparecí en el 
curro con mascarilla, hubo mucho cachondeo.

Nos agrupabamos por miles en les mascle-
taes. “Una crida contra el virus”, “València y las 
Fallas sin miedo al covid”, así titulaban los me-
dios de comunicación las manadas de gente 
que celebraban el incio de las fiestas josefinas. 

Todo lo demás: los contagios en cadena, el 
colapso en las urgencias, las pilas de fallecidos, 
un duro confinamiento... ya es historia. 

Pero al final nos dejaron salir a todos, con 
normas, restricciones, aforos y limitaciones. 
¿El resultado? Todos sabemos cual es, una se-

gunda ola de coronavirus amenaza ahora con 
volver a confirnarnos, una situación que es 
una condena a muerte para nuestra economía 
y que además, ya ha evidenciado que solo sir-
ve como una solución temporal. 

Y yo sigo pensando que está no es una op-
ción válida y que no podemos pararlo todo por 
un virus con un volumen de asintomáticos del 
50% y otros que lo pasan de manera muy leve. 
El 84% de los fallecidos por Covid-19 en Espa-
ña son mayores de 70, aislémoslos y protegá-
moslos a ellos, y a todos los que por su estado 
de salud corran riesgo. Es lo más lógico.

Sigamos el modelo sueco y mantengamos 
encendida la maquinaria, porque este virus es 
contagioso, pero la pobreza también.

Dani navarro
DELEGADO DE EL PERIÓDICO DE AQUÍ EN VALÈNCIA · @MRMATTEU

VA DE bO!

El modelo sueco

Fallas y pandemia

S
i a principios de año alguien hubiera leído es-
te título, no hubiera entendido nada. Son dos 
cosas que se excluyen entre sí, o eso parece-
ría a primera vista. Pero nada es lo que pare-

ce, y, como hacemos siempre, a grandes problemas, 
grandes remedios. No nos queda otra.

Vaya por delante que no discuto ni una so-
la de las decisiones relativas a la imposibili-
dad de reunirse. Las acato, como debe ser, y 
trato de mirar más allá, cuando podamos re-
tomar el hilo de nuestra vida y, por supuesto, 
de nuestras fiestas.

Porque de eso se trata. Leía el otro día un artícu-
lo que me dejó entre estupefacta y triste, porque ya 
no me quedan fuerzas para enfadarme y las dosifico 
para lo que merece la pena. Se planteaba, nada me-
nos, si Valencia estaría mejor sin Fallas. Y, aunque li-

bre es cada cual de expresar su opinión, no quería 
dejar de dar la mía.

Confieso que no soy objetiva. Soy una fallera con 
síndrome de abstinencia, como tantas y tantos. Pero 
creo que una visión que reduzca casi por completo las 
fallas a una tradición obsoleta que interesa al turismo 
más que al pueblo valenciano no es justa ni adecuada. 
Soy consciente de que hay un sector que piensa así, 
y que huye de las Fallas como de la peste en cuanto 
escucha el primer petardo. Son libres de hacerlo. Co-
mo libres somos de disfrutarlas.

Las Fallas son mucho más que monumentos, pól-
vora y flores, su parte conocida y turística. Hay una 
vida cultural dentro de cada casal, por pequeño que 
sea, que quienes no conocen no podrían imaginar. 
No en balde muchas comisiones están constituidas 
como asociaciones culturales, algo más que un nom-

bre. Se hace teatro en lengua valenciana, se escriben 
llibrets fantásticos, hay certámenes de declamación, 
Belenes que son verdaderas obras de arte, playbacks 
gran calidad y mil manifestaciones culturales más 
que son vivero de futuros profesionales de la música, 
la interpretación, la dirección escénica o la escritura. 

Además, sirven de catalizador de tradiciones co-
mo bailes regionales o indumentaria tradicional, por 
no hablar de profesiones tan arraigadas como las de 
pirotecnia y artistas falleros, que traspasan nuestras 
barreras. No es casualidad que desde 2016 sean pa-
trimonio inmaterial de la humanidad.

¿De verdad podemos plantearnos perder toda es-
ta riqueza? 

Desde luego que no, y eso sin mentar al podero-
so caballero, que tampoco es desdeñable el papel de 
motor económico de nuestras fiestas.

susana gisbert grifo
PORTAVOZ DE LA FISCALÍA PROVINCIAL DE VALÈNCIA · @GISB_SUS

TRIbuNA AbIERTA
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COvID-19

 � daniel navarro | vaLènCIa
La covid-19 ha dejado ya más 
de 2.000 fallecidos en la ciu-
dad de València, desde que 
la pandemia eclosionara el 
pasado mes de marzo en to-
do el país. La presión sanita-
ria continua lentamente en 
aumento tras multiplicarse 
los casos en esta segunda 
ola, sin embargo, las cifras sa-
nitarias eclipsan las víctimas 
económicas que la el virus 
está dejando en todos los ba-
rrios del Cap i casal.

Y es que, el empeoramien-
to de la situación, ha lleva-
do a las administraciones a 
aumentar, una vez más, las 
restricciones en los sectores 
de la hostelería, el ocio y el 
turismo, que sobrellevan, a 
duras penas esta situación. 
Otros, los más afectados, no 
han podido ni reabrir las 
persianas desde que se de-
cretara el primer confina-
miento generalizado en el 
mes de marzo, es el caso de 
mucgas discotecas, pubs y el 
resto de empresas dedicadas 
al ocio nocturno.

Las últimas limitaciones 
han supuesto una vuelta de 
tuerca más para limitar con-
tagios con origen social. Esta 
nueva normativa, que tendrá 
efectos hasta las 23.59 horas 
del 9 de diciembre, mantie-
ne activo el toque de que-
da, y restringe todavía más 
los aforos en los locales. En 
esta línea, el consumo en el 
interior de los espacios no 
podrá superar un tercio del 
aforo, ni en terrazas el 50 % y 
se prohíbe los servicios tipo 
self-service y el bufet.

La Generalitat mantiene 
cerrado el ocio nocturno, 
afectando esto a la actividad 
delas discotecas, salas de bai-
le, pubs, karaoke y bares de 
copas; así como los locales 
con actuaciones en directo. 

En hoteles y alojamien-
tos turísticos, el aforo será 
de un tercio en zonas comu-
nes, mientras que en los ci-
nes, teatros y auditorios se 
reducirá el aforo al 50 %; así 
como se limita a un tercio la 
capacidad de público en es-
tablecimientos minoristas y 
de actividades de servicios 
profesionales que no formen 
parte de centros y parques 
comerciales. Por su parte, en 
los mercadillos al aire libre y 
en los centros comerciales el 
aforo queda reducido tam-
bién al 50 %.

Las consecuencias no se 
han hecho esperar. Por ello, 
Desde la Confederación Em-
presarial de Hostelería y Tu-
rismo de la Comunidad Va-
lenciana, que integra a los 
representantes de la Hoste-
lería de las tres provincias, 
ya se ha solicitado un paque-
te de ayudas directas al sec-
tor que permita amortiguar 
la dificil situación que están 
viviendo, agravada ahora con 
las últimas restricciones.

Las ayudas solicitadas por 
valor de 80 millones de euros 
supondrían un plan de res-
cate directo para las 34.000 
empresas del sector que per-
mitirían hacer frente, entre 
otros, al pago de las cuotas 
a la seguridad social de los 
profesionales autónomos, así 
como a los costes laborales 
de los trabajadores en acti-
vo durante este mes de no-
viembre. Estas ayudas preso-
lucionar “unas reducciones 
de aforo que hacen inviable 
la actividad y ponen en peli-
gro la continuidad de 10.000 
empresas”.

En la misma línea, se mues-
tran desde el sector del Ocio, 

Turismo, Juego, Actividades 
Recreativas e Industrias Afi-
nes de la Comunitat Valen-

ciana (FOTUR) que ha dado 
un grito de “socorro” para re-
clamar a las administracio-

nes un “rescate urgente”. Du-
rante los primeros meses de 
pandemia, el sector calcula 
pérdidas de más de 53 millo-
nes de euros y alerta de que, 
con las nuevas restricciones, 
“el 80% de las pymes desapa-
recerá definitivamente” en la 
Comunitat Valenciana.

De acuerdo con la agrupa-
ción, este sector suma 2.500 
empresas y más de 20.000 
trabajadores (directos), pe-
ro “se está desangrando len-
tamente sin que nadie nos 
eche una mano”. “Nos han 
dejado tirados en la cuneta, 
olvidados y además sin in-
terlocutores en la adminis-
tración”, ha manifestado el 
secretario general de Fotur, 
Juanjo Carbonell.

hOstELERÍa: “hay quE 
EvItaR La RuIna DEFInItIva”
La Coordinadora de Hostele-
ría de los Barrios de València 
advierte que las últimas me-
didas de la Generalitat, co-
mo el toque de queda, ten-
drá un coste de un millón de 
euros para la hostelería de la 
ciudad y de 5,5 millones a ni-
vel autonómico. La coordi-

nadora considera “esencial” 
que los locales de ocio recu-
peren cuanto antes su activi-
dad, en horario diurno, pres-
tando servicios de hostelería 
para evitar, advierte, “su rui-
na definitiva”.

Las pymes hosteleras, se-
ñala, soportan en estos mo-
mentos caídas de facturación 
“por encima del 50 % con res-
pecto a 2019, y por cada ho-
ra menos de actividad se de-
ja de ingresar una media de 
160 euros al día, dependien-
do del tipo de local y de la 
zona”. Además advierte que 
el toque de queda “lleva a un 
aumento de las reuniones fa-
miliares y de amigos, las que 
más focos de contagio pro-
vocan”. 

“No parece que aplicar 
nuevas restricciones a la ac-
tividad de los establecimien-
tos públicos, que desarrollan 
su actividad con todo tipo de 
medidas preventivas, puedan 
contribuir a reducir las cifras 
de contagio”, ha advertido.

hOtELEs: “REguLaR 
aLquILEREs y banCOs”
Juan Carlos Sanjuán, vice-
presidente de la Asociación 
de Hoteleros de la Comuni-
tat Valenciana; ha califica-
do la situación de “dramáti-
ca”. “En València los hoteles 
abiertos no llegan ni al 22% 
y los que están abiertos tie-
nen una ocupación de un 
20%”, detalla Sanjuán. Co-
mo no hay turismo “la gen-
te que viene es solo por tra-
bajo” explica el responsable, 
que lamenta que “a pesar de 
no haber ayudas económi-
cas, seguimos pagando IVA, 
IBI, IRPF y los bancos quie-
ren cobrar. Seguimos pagan-
do todo, pero teniendo in-
gresos cero”.

“Es necesario que el gobier-
no regule la situación con los 
bancos y con los alquileres, 
porque nos está tocando ne-
gociar con proveedores y 
propietarios, sin tener nin-
guna alternativa”, denuncia 
Sanjuán, que advierte de que 
las ayudas del bono turístico 
de la Comunitat “está n muy 
mal montadas” y no resuel-
ve el problema que se ha ge-
nerado”.

saLOnEs: “nOs MORIMOs DE
sED y nOs Dan una gOta 
DE agua”
Rosa Bosch, representante 
de la Asociación de Empre-
sarios de Salones de Boda y 
Convenciones de la Comuni-
dad Valenciana, asegura que 
“las últimas limitaciones, nos 
mantienen abiertos, pero es 
como si nos cerraran”. La res-
ponsable detalla que “no se 
entiende que en un salón de 
8.000 metros cuadrado, pon-
gan un aforo de 15 personas 
por sala, la misma cantidad 

vaLènCIa

Las otras víctimas de la pandemia: 
la Valencia que baja la persiana
▶ decenas de negocios del cap i casal entran en quiebra asfixiados por las restricciones y la falta de ayudas

Un hombre en bicicleta, delante de un negocio cerrado. / d. Navarro

Carteles de negocios disponibles. / d. Navarro 
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de público que un bar de 70 
metros cuadrados”.

“Es como darnos una go-
ta de agua, cuando te estas 
muriendo de sed. Nos están 
manteniendo abiertos, pe-
ro nadie va a organizar una 
boda con 15 invitados. Y aun-
que así fuera, el coste eco-
nómico es superior al be-
neficio”, detallan desde la 
asociación. “Hemos ganado 
un 30% de lo que habríamos 
ganado el año pasado, ahora 
estamos a punto de llevar a 
todos al ERTE y cerrar”. Ade-
más han recordado que “los 
salones son zonas seguras, 
donde se garantiza un dis-
tanciamiento entre mesas, 
se cumple la organización de 
grupos de seguridad y que la 
gente no se mezcle. Se han 
seguido medidas de seguri-
dad y no hemos tenido con-
tagios y si ocurrieran, tene-
mos toda la información por 
si pasara algo, porque con-
trolamos muy bien la traza-
bilidad”.

saLas DE FIEsta: “sOMOs 
LOs ODIaDOs, nOs tRatan 
COMO La pEstE”
Kike Sancristán, presiden-
te de la Asociación de Em-
presarios de Salas de Fiesta, 
Baile, Discotecas y Pubs de 
Valencia (AEDIVA), ha lamen-
tado que al ocio nocturno “ya 
no le queda ni una gota de 
sangre” y ha denunciado ser 
“los odiados” por la adminis-
tración y ser tratados como 
“apestados”.

“Somos un sector muy im-
portante, cuyo cierre está 
arruinando a muchas fami-
lias”, apunta Sacristán. “So-
mos un ocio reglado, una 
industria a la que están pe-
gando con el látigo de la indi-
ferencia y que está provocan-
do consecuencias en otros 
muchos sectores como el de 
transporte, el de estética o el 
de las tiendas de ropa”.

“Da la sensación de que el 
virus sale a las 12 de la no-
che y no es así. Se nos señaló 
mucho durante la desescala-
da como origen de los conta-
gios, y la realidad es que sola-
mente estaba abierto un 10% 
del ocio nocturno y con una 
afluencia muy baja. El cierre 
ha provocado que la gente 
haga botellón y fiestas clan-
destinas, y eso es lo que ha 
cuadruplicado los casos”, de-
nuncia el responsable.

Del mismo modo, ha exigi-
do medidas para ayudar con 
esta situación. “Se tuvo que 
comprar mobiliario, y adap-
tar las salas, para luego ce-
rrarnos enseguida, teniendo 
unos alquileres altísimos, al-
gunos de más de 6.000 eu-
ros. Es una situación insalva-
ble. No queremos limosnas, 
pero se tienen que regular 
los gastos que tenemos que 

hacer, y suplir la facturación, 
si nos obligan a cerrar. O nos 
paralizan los gastos o nos de-
jan trabajar”, ha concluido. 

taxIstas: “sE Están 
vEnDIEnDO y 
suspEnDIEnDO Las 
LICEnCIas”
De acuerdo con Fernando 
del Molino, de la Confedera-
ción de Taxistas Autónomos, 
la situación de los taxistas 
“nos impide poder acoger-

nos a las ayudas” ya que “aun-
que estamos trabajando, te-
nemos unas perdidas de un 
60%-80%”.

Desde la agrupación han 
recordado que “hacemos ser-
vicios de urgencia, porque so-
mos más rápidos incluso que 
las ambulancias, pero con el 
toque de queda la bajada de 
la demanda es de entre un 
95% y un 100%, porque no 
hay gente en la calle”. “Lo 
poco que podemos recoger 
es para los gastos que tene-
mos”, ha lamentado del Mo-
lino, que ha recordado que 
“estamos exigiendo un res-
cate del sector “ y “una flexi-
bilización de las condiciones, 
ya que se tiene que marcar 
un equilibrio. Hay una ley del 
taxi que regula las tarifas y 
estas tienen que ser razona-
bles”. 

“Estamos abandonados, 
los compañeros están que-
riendo suspender o vender 
las licencias para intentar 
buscarse la vida en otros la-
dos. Todo ello, mientras se 
están dando 26 millones a 
empresas de transportes 
públicas. Y tienen que dar-

se cuenta que somos 4.700 
trabajadores que necesitan 
ayuda”.

pRODuCtOREs y Dj’s: 
“Las COntRataCIOnEs sE
han suspEnDIDO aL 100% 
Juan Manuel Subirán, de la 
Asociación de Productores y 
Dj’s de la Comunidad Valen-
ciana (PRODJCV), detalla que 
la apertura en verano ha sido 
“un espejismo” y que el poco 
tiempo que pudieron traba-
jar “tuvimos la mitad de tra-
bajo y con muchos proble-
mas para que nos pagaran”.
“Las discotecas no eran dis-
cotecas. Con 60 personas de 
aforo y la gente sentada, no 
se podía trabajar”, explica Su-
birán. “Tengo el 100% de las 
contrataciones canceladas”, 
continua el dj, que subraya 
que “algunos que somos au-
tónomos todo el año hemos 
podido justificar el cese de 
actividad, pero otros no han 
podido cobrar absolutamen-
te nada”.

Asimismo, Subirán ha cri-
ticado las ayudas de Valèn-

COvID-19

La presencia de covid-19 se si-
gue expandiendo por los ba-
rrios de la ciudad de València, 
a pesar de seguir la capital 
entre las grandes ciudades 
con la incidencia más baja de 
España. En esta línea, algu-
nos barrios han visto notoria-
mente incrementada la pre-
sencia de la covid-19 en las 
últimas semánas, de acuerdo 
a la actualización más recien-
te de datos que ha ofrecido el 
Ayuntamiento de València. 
De esta manera, la conceja-
la del Ciclo Integral del Agua, 
Elisa Valía, ha detallado que 
según los últimos datos de 
los análisis semanales que 
realiza su departamento en 
las aguas residuales de la ciu-
dad se observa que San Mar-
celino Extramurs y Manuel 
Candela-Eduardo Bosca son 
los barrios de València que 
presentan una mayor inci-
dencia. Del mismo modo, Va-
lía ha explicado que zonas co-
mo Campanar, Jesús Patraix, 
Malilla, Cuatro Carreres, la 
zona de Mestalla y la de Po-
bles Marítims están a unos 
niveles más bajos, pero conti-
núan por encima de la media. 
De acuerdo con estos datos, 
el resto de zonas de la ciudad 
quedarían por debajo de la 
media que actualmente pre-
senta el Cap i casal. Los que 
presentan menos incidencia 
son El Palmar, El Perellonet, 
Natzaret y Ciutat Vella.

San Marcelino, Extramurs y Manuel Candela, los barrios más afectados
INCIDENCIA 

Muy baja incidencia
baja incidencia
Incidencia notable

Alta incidencia

Sin incidencia

Semana del 15 al 21 de octubre de 2020 2020

Vecino, ante un negocio que ha cerrado. / d. Navarro

sIguE En págIna 6 >>

Las pymes 
hosteleras 
afrontan caídas 
de facturación por 
encima del 50% 
con respecto a 2019 
y por cada hora 
menos de actividad 
dejan de ingresar 
160 euros al día

*
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COvID-19

sandra atienza
PERIODISTA

L
a hostelería de la Comuni-
tat sigue tratando de sobre-
vivir sin la ayuda necesaria 
de las instituciones

Somos de bar. No es una frase muy 
original. Pero ¿quién necesita ori-
ginalidad perteneciendo a una cul-
tura que lleva siglos disfrutando de 
compartir la barra, que aporta un 
sinfín de referencias a las guía mun-
diales y en la que las mejores litur-
gias llevan nombres como aperiti-
vo, vinito o cañas? 

Pero ahora los esquemas se nos 
están volando como un castillo 
construido con naipes. La situa-
ción es dramática. Y no sólo a nivel 
sanitario. La hostelería está sufrien-
do uno de los golpes más duros de 
los últimos tiempos. En junio de 
2020 de los más de 3,2 millones de 
autónomos totales, 324.254 perte-
necían al sector según datos de la 
Asociación de Trabajadores autó-
nomos (ATA). Son 7.978 menos que 
en el mismo mes de 2019 (332.232) 
y aún se espera que la cifra siga au-
mentando durante los próximos 
meses. Y es que hay que ser muy 
apasionado, dada la realidad, para 
dedicarse a dar de comer.

Un par de ejemplos
Pero como cifras son cifras, a ve-

ces hace falta conocer las historias 
que hay detrás de cada persiana ce-
rrada. Personas desesperadas por 
hacer que sus locales funcionen 
acaban por darse de bruces con 
una realidad que, en ocasiones, po-
dría haberse suavizado con un po-
co de voluntad por parte de las ins-
tituciones públicas. 

En Cabanyal, una pequeña ca-
sa de comidas ha tenido que hacer 
un parón (ojalá sea temporal) de-
bido a las dimensiones del local. 
Se trata de Sofoko Food, un espa-
cio fuertemente arraigado a la gas-
tronomía valenciana, al producto 
y la tradición.  No hay tantos luga-
res así como para dejarlos perder 
por cuestiones de burocracia. Y es 
que, si el Ayuntamiento de València 
no les permite montar terraza, tal 
y como está sucediendo, el nuevo 
aforo permitido seguirá siendo in-
suficiente para poder asumir una 
nueva apertura. 

En una situación similar se en-
contraba L’Escudella, una de las 
referencias de la zona interior de 
Castelló. Emilio, un joven chef de 
Vilafranca del Cid decidió no aven-
turarse a la reapertura tras el confi-
namiento porque “la nueva norma-
lidad” le desfiguraba las cuentas. Su 
restaurante (vale la pena la excur-

Covid aprieta, 
nuestros bares 

se ahogan

HOSTELERíA
cia Activa, “se dieron 1.000 ayu-
das, para más de 10.000 personas 
que las solicitaron”, algo “insufi-
ciente”. Y ha pedido que “se nos 
deje trabajar, con todas las medi-
das de seguridad”. “Si hay excesos 
y alguien no cumple la normativa, 
que le cierren inmediatamente”, 
pide también.

aRtIstas: “La 
InCERtIDuMbRE nOs 
IMpIDE REaLIzaR 
aCtuaCIOnEs”
Carol McCloskey, de la Sociedad 
General de Autores y Editores 
(SGAE); ha lamentado que la situa-
ción económica de los artistas es-
té en 0. “Está todo cerrado y lo po-
co que hay abierto, los teatros, las 
salas, los cines, está todo vacío”.

La responsable ha detallado que 
“aunque los aforos en estos espa-
cios es de un 50%, la realidad es 
que mucha menos gente está acu-
diendo a ver espectáculos porque 
tienen miedo, por lo que estamos 
sin ingresos desde hace 10 meses 
prácticamente”. Además, McClos-
key ha recordado que “a pesar de 
las promesas de las administracio-
nes, estamos peor que cuando co-
menzó la pandemia”, y ha asegu-
rado que “no se están pudiendo 
cerrar contrataciones por la incer-
tidumbre, porque no sabemos si 
esto va acabar en 2021 o en 2022”.

“Necesitamos que alguien nos 
rescate, porque somos muchos ar-
tistas pequeños que no podemos 
montar ningún tipo de espectácu-
lo. Estamos desesperados, y al fi-
nal, si no nos mata la covid, nos va 
a matar el hambre”, denuncia la 
portavoz que ha reconocido que 
“la cultura y el entretenimiento es 
una vacuna de vida, tan importan-
te como la sanidad”.

pIROtéCnICOs: “EstO Es una 
sItuaCIÓn DE CatástROFE”.
“Vamos a tener un 100% de perdi-
das en el ejercicio”, denuncia Ri-
cardo Caballer, pirotécnico de Ri-
casa, que asegura que, los pocos 
castillos que ha podido disparar es-
te año “no han llegado ni al 1% de 
la facturación en un año normal”.
El responsable recalca que “no hay 
un espectáculo más anticovid que 
la pirotecnia, donde se puede dis-
parar a una distancia de kilóme-
tros y garantizar las distancias de 
seguridad en sitios abiertos”. “Na-
die me ha podido explicar porque 
en verano la gente ha ido a la pla-
ya a tomar el sol sin mascarilla, y 

en cambio los pirotécnicos no he-
mos podido disparar castillos en 
los mismos espacios, pero con la 
gente llevando la mascarilla”.

“Las administraciones han he-
cho lo fácil, anularlo todo, en vez 
de trabajar para que se pudiera 
hacer las cosas con medidas de 

seguridad”, critica Caballer. “Aho-
ra mismo algunas empresas están 
aguantando por los ERTES, pero 
en cuanto se acaben muchas van a 
tener que cerrar, porque no es una 
cuestión solamente de suspender 
las fiestas, es que se cierran par-
ques temáticos y se cancelan fes-
tivales de música, que es también 
donde trabajamos”.

“Esta es una situación de catás-
trofe y nos tienen que ayudar, por-
que no hemos parado de pagar 
cuando no hemos podido traba-
jar absolutamente nada”, explica 
el responsable de Ricasa, que ha 
pedido “subvenciones a fondo per-
dido y no ICO’s y una suspensión 
de pago de impuestos inmediata”.

Local disponible en una calle peatonal. / d. Navarro

>> vIEnE DE La págIna 5

sión) tuvo que reducir su capacidad 
a 10 personas, lo que suponía una 
importante merma de ingresos pe-
ro manteniendo gastos fijos al nivel 
habitual. Inasumible.

En su caso, el factor rural ha ju-
gado la baza Covid, y dado que Vi-
lafranca se perfila como un destino 
preferente en esta nueva necesidad 
de evitar aglomeraciones y grandes 
ciudades, pronto podremos volver 
a disfrutar de nuevo de L’Escudella, 
gracias a su reubicación en un local 
con mayor capacidad. 

Atravesamos una crisis sanitaria 
incuestionable. La necesidad de sa-
car a la calle nuestra versión per-
sonal más responsable es urgente. 
Sobre todo porque al final, el pre-
cio que se paga es demasiado alto. 
Eso sí, salvado el sentido común, 
se apela a la buena voluntad. A las 
ganas de ayudar y aportar a un co-
lectivo que se pelea el sueldo (por 
ponerle un nombre) a base de ma-
drugones, jornadas interminables, 
amor por lo que hacen y cariño ser-
vido en plato.

Adaptarse implica un esfuerzo 
por parte de todos. Aseguraba Jo-
sé Luis Yzuel, presidente de Hoste-
lería de España, que ““más allá de 
los datos económicos, hemos de re-
plantearnos si es lógico el trato que 
está recibiendo un sector que es 
también identidad y cultura, y que, 
desde el comienzo de la pandemia 
ha asumido con responsabilidad la 
aplicación de medidas preventivas, 
a costa del esfuerzo extremo de sus 
empresarios y trabajadores”. No le 
falta la razón. 

Pues eso, que somos de bar. Pero 
parece que lo que no somos es de sa-
ber cuidarlos o premiar su esfuerzo. 
Los llenamos, los disfrutamos y cuan-
do la cosa pinta fea, miramos hacia 
el lado por donde sople aire fresco. 
Triste futuro nos espera en ciudades 
como València si no comenzamos a 
reivindicar algo más de justicia para 
los locales que buscamos como refe-
rencia: las referencias no pueden ser 
eternas, pero sin duda esta pandemia 
está provocando en la hostelería de-
masiadas muertes tempranas.

Deterioro en un local cerrado. / d.Navarro

todos los sectores 
afectados destacan 
la necesidad de que 
las adminsitraciones 
apliquen medidas 
en los alquileres y 
flexibilicen el pago   
de impuestos

*
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baRRIOs
pOLÍtICa

U
n hombre de unos 
cuarenta años, con 
el pelo entrecano, 
demuestra su maes-

tría tocando la guitarra. Lo ha-
ce con los ojos semicerrados, 
sintiendo los acordes, mientras 
su perro de raza pitbull, al que 
sujeta con una cuerda (no una 
correa) que tiene él atada a su 
pierna, me mira fijamente. Co-
mo lo hace también otro señor 
ya sesentón, con el pelo ensor-
tijado y las gafas a media na-
riz. Ambos están sentados en 
el banco más cercano a la igle-
sia Virgen de la Fuensanta. Yo 
ando curioseando, sorprendi-
do por el campanario, separa-
do del templo, y cuya fisono-
mía me recuerda la de un faro. 

ExtREMO suR
No obstante, no es ahí donde 
he iniciado este recorrido por 
uno de los barrios más sin-
gulares de Valencia: la Fuen-
santa. En el extremo sur de 
Valencia, lindando con la ave-
nida Tres Cruces y la Luz, ya 
en Xirivella esta última. O con 
el polígono Vara de Quart y el 
Hospital General. Esta barria-
da emergió de manera preci-
pitada a finales de los años 50 
para acoger a familias damni-
ficadas por la riada del 57 en 
Valencia. A juzgar por el de-
terioro de los inmuebles, pa-
rece que se hallen tal cual los 
construyeron más el desgas-
te propio de las seis décadas 
pasadas sumado a la falta de 
atención.

Salgo del pabellón munici-
pal, posiblemente la edifica-
ción más moderna y mejor 
cuidada del barrio. Mi mirada 
se enfila hacia la calle l´Agró, 
con el parque que desembo-
ca en el hospital, uno de los 
lugares emblemáticos de es-
ta zona de Valencia junto a 
la sede de la Universidad Na-
cional de Educación a Distan-

cia. Vamos, la UNED. No obs-
tante, opto por girar hacia la 
izquierda por la calle Escul-
tor Salzillo. En seguida me 
topo con la casona del pozo 
de San Miguel de Soternes. 
Abandonada, con plantas sil-
vestres enhiestas en su teja-
do. Si le diéramos rasgos an-
tropomórficos, sería como si 
tuviera el pelo de punta.

puERta DE La COFRaDÍa
Paso por la puerta de la cofra-
día de la Hermandad de San 
Miguel, con la célebre imagen 
del arcángel alado apuntan-
do con su lanza al demonio. 
Al lado, otro cartel más mun-
dano, en este caso anuncian-
do la venta de lotería. Curio-
sos compañeros de persiana 
metálica. A mi izquierda se si-
túan los bloques clásicos de 
la Fuensanta, con su color la-
drillo, sus desconchados, sus 
ventanucos y portales pinta-
dos de blanco. A mi derecha, 
la ´patisserie´ Barnar y la bi-
blioteca pública Vicente Boix 
i Recarte, a la que realmente 
se entra por la calle paralela 
Doctor Merenguer.

Llego a la marquesina de 
autobús que cubre a los pa-
sajeros que suben al número 
11 en este punto de inicio de 
su ruta. Al lado, uno de esos 
solares repletos de socavo-
nes que tan útiles resultan pa-
ra dejar el vehículo en estos 
tiempos de precariedad de 
plazas de aparcamiento. 

Desde aquí desemboco en 
la calle Casa de la Misericor-
dia, con su conocida UNED 
por la que tantas decenas de 
miles de estudiantes hemos 
pasado (en mi caso, para rea-
lizar estudios de Sociología), 
con el bloque del colegio Cla-
ret enfrente, al que identifica 
su inconfundible color verde 
en los laterales y rojo ladrillo 
en los vértices. Y delante de la 

UNED, un tramo de unos cien 
metros de largo y 15 de ancho 
vallado y repleto de gravilla, 
matojos y excrementos. Otro 
de los síntomas que define a 
uno de los barrios más aban-
donados de Valencia. En lu-
gar de parques, predominan 
estos espacios mortuorios de 
naturaleza, prácticamente in-
hábiles.

pLaza COLOnIa DE MéxICO
Continúo mi camino y me 
planto en una de las plazas 
más extrañas que he visto por 
su distribución, la que luce el 
cosmopolita nombre de Colo-
nia Española de México. Más 
bien consiste en una calle que 
se va bifurcando sin una apa-
rente lógica. 

Así que trato de conocerla 
y, al mismo tiempo, de intro-
ducirme en el cogollo de la 
Fuensanta. Los bloques ca-
da vez están más deteriora-
dos. Las sábanas, mantas y 
todo tipo de ropa que cuelga 
de balcones (donde los hay) 
ocultan en parte esa erosión 
de los inmuebles y les presta 
un aspecto más multicolor. 
No demasiado elegante, des-
de luego. Pero, visto el entor-
no, no empeora su imagen.

Camino junto al local don-
de está ubicada la farmacia, 
una especie de quiosco con 
personalidad tan propia co-
mo inusual. Sigo por la pla-
za de la Colonia Española 
en México hasta que vuelve 
a desviarse, ya que el tramo 
que continúa en línea recta 
se denomina Plaza de Mur-
cia. También con más forma 
de calle que de plaza. Aquí 
es donde me topo con el gui-
tarrista con el que he empe-
zado esta crónica. En los dos 
bancos limítrofes, más aleja-
dos de la iglesia, una veintena 
de personas se arraciman, sin 
mascarilla y con estruendo.

La IgLEsIa
Frente a la iglesia, un bloque 
de tiendas, de las cuales ca-
si todas ya son historia y tie-
nen su epitafio escrito en for-
ma de cartel de ´se alquila´. 
O ni eso. A estas horas de la 
tarde únicamente un estable-
cimiento de chucherías abre 
sus puertas, justo en el lado 
opuesto a la iglesia evangéli-
ca Filadelfia. 

En medio, unos alcorques 
vacíos de árboles y atiborra-
dos de matojos y de todo tipo 
de inmundicias. 

Me adentro en la calle Ha-
vana. ¡Qué contraste entre los 
evocadores nombres de las 
vías urbanas y la realidad del 
barrio! En la esquina, sobre la 
pared, una estatua que repre-
senta a un pescador, un jine-
te y un molinero (este último 
oficio ya es una deducción 
mía). Frente a ella, un kebab, 
el único comercio en toda la 
calle. Algún bajo tiene la per-
siana abierta, pero ya para ac-
tividades particulares. 

CaLLE havana
Las ventanas, por su altura, 
casi son segundas puertas. 
Los balcones del lado izquier-
do están atestados de un bati-
burrillo de prendas de ropa. 
En la parte derecha de la ca-
lle simplemente no existen 
balcones. Desde aquí tuerzo 
hacia la paralela calle de la 
Republica Dominicana. Se-
guimos imaginando el Caribe 
aunque la realidad se aseme-
ja más al desierto, con enor-
mes medianas en las que so-
lo existe gravilla, algún pino y 
objetos abandonados. 

Como en la siguiente calle, 
la de los Príncipes de Mónaco 
ni más ni menos. Por rótulos 
ampulosos no será. Nos que-

da la ensoñación para eva-
dirnos de la verdad. Luego, 
la plaza Alfons El Benigne, li-
mítrofe a Vara de Quart, ya 
parece otro mundo, con as-
falto, algo de césped y tres co-
lumpios. No resulta demasia-
do, pero sí mucho más de lo 
que existe en el corazón de la 
Fuensanta.

Vuelvo sobre mis pasos. 
Transito por Santiago Salas. 
Más gravilla y ropa tendida en 
los balcones. Incluso en plena 
vía urbana, con cuerdas. Sal-
go por Rei Saud (nueva deno-
minación real entre tanto de-
terioro vulgar) y me adentro 
en la calle Mare de Déu de la 
Fonsanta, uno de cuyos late-
rales lo ocupa por entero el 
instituto Hijas del Corazón de 
María, al que le sigue el cen-
tro de actividades para perso-
nas mayores.

Retorno al pabellón. Insisto 
en que posiblemente se trata 
del espacio público en mejo-
res condiciones de este barrio 
que se acerca a los 4.000 veci-
nos. Después de muchos Cu-
rioseando Valencia y los que 
me quedan, me marcho con la 
sensación de que he paseado 
por una de las tres barriadas 
más deterioradas de la ciudad.

CuRIOsEanDO vaLènCIa

héctor gonzález
PERIODISTA

La Fuensanta, 
el declive de 
un barrio que 
nació por una 
emergencia

Diferentes zonas en el barrio de la Fuensanta. /H. G.
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 � daniel navarro | vaLènCIa
La ciudad de València está co-
nectada a dos velocidades. Y 
es que mientras que los ba-
rrios centrales de la capital 
disfrutan de una máxima ve-
locidad de internet, son algu-
nos los distritos perifericos, 
donde la brecha digital se 
agrava día a día, especialmen-
te en tiempos de covid.

Es la situación que se está 
dando en la Devesa, una zona 
de los poblados del sur de la 
capital del Turia. Allí, la fibra 
óptica se ha instalado en los 
distritos de El Saler y El Pal-
mar, donde ya disponen de 
una conexión de red a máxi-
ma velocidad. 

Sin embargo, Telefónica, en 
su proyecto de conexión sub-
vencionado por las adminis-
traciones públicas se ha olvi-
dado de la zona de la Devesa 
de València, a pesar de su cer-
canía con el resto de barrios 
beneficiados con este nuevo 
servicio.

Esta situación ha dejado 
sin conexión de calidad a más 
de 200 alumnos y 1.000 re-
sidentes censados, cantidad 
que se incrementa hasta las 
5.000 personas durante los 
meses de verano y puentes 
festivos. 

Todos ellos están desco-
nectados. Así lo han denun-
ciado los residentes de la zo-
na en una reunión celebrada 
en octubre, impulsada por los 
representantes del AMPA de 
instituto IES El Saler, donde 
se abordó la problemática . 

En este encuentro, los per-
judicados denunciaron la si-
tuación que están sufriendo, 
así como todas las conse-
cuencias que están padecien-
do estudiantes y trabajadores 
al no disponer de una instala-
ción de fibra óptica de inter-
net en esta zona vecinal, en 
un instante donde una cone-
xión rápida es, practicamen-
te, una exigencia. 

Los afectados hablan de 
‘’agravio comparativo’’ y ‘’dis-

criminación’’ al haberse deja-
do una zona de València tan 
poblada sin este equipamien-
to digital. 

‘’Se ha instaurado el toque 
de queda y en cualquier mo-
mento puedo haber un con-
finamiento o puede que haya 
algún positivo en el colegio y 
nos manden a los niños a ca-
sa y entonces, ¿quién va a po-
der estudiar con un servicio 
de internet del siglo pasado?’’

En el encuentro, al que 
también acudieron represen-
tantes de la asociación de ve-
cinos de la Devesa de El Sa-
ler, y residentes de diferentes 
urbanizaciones de la zona, la-
mentaron la “exclusión total” 
que está habiendo por par-
te de las administraciones al 
dejar este núcleo de pobla-
ción tan importante sin co-
nexión rápida a la red, lo que 
está generando una proble-
mática enorme para los es-
tudiantes del IES El Saler y al 
CEIP Lluís de Santàngel, ya 
que el trabajo en línea en es-
tos centros escolares es cada 
vez más habitual ante la situa-
ción sanitaria.

IntERnEt nEFastO
“El internet que llega aquí tie-
ne una calidad nefasta”, deta-
lló Ana, la portavoz del AM-
PA IES Saler. “La velocidad 
de red que llega a estas vi-
viendas ni siquiera tiene la 
potencia suficiente para que 
los niños puedan presentar 
las tareas en la plataforma 
online que desde Educación 
se han puesto a disposición 
para que los alumnos y que 
es necesaria para su evalua-
ción”. 

La responsable recordó 
que actualmente hay estu-
diantes que obligatoriamen-
te tienen un horario semipre-
sencial y que esta situación 
“les impide poder seguir las 
clases online”. 

Asimismo, subrayó la por-
tavoz, que en la zona resi-
den también universitarios, 

donde la mayoría de clases 
se están realizando telemáti-
camente como medida pre-
ventiva.

“Se han dado casos inclu-
so en los que la gente no ha 
podido matricularse en los 
estudios porque las webs no 

cargaban correctamente los 
portales de la Generalitat”,  
por lo que la responsable ha 
pedido “una solución urgen-
te para un problema que es-
tá generando una brecha di-
gital entre los estudiantes de 
la Devesa”.

En esta línea, los afectados 
aseguraron sentirse “enga-
ñados” y “perplejos”, ya que 
hasta hace tan solo unos me-
ses, Telefónica estaba reali-
zando la instalación de fibra 
óptica para núcleos pobla-
cionales cercanos, gracias a 

una ayuda de fondos euro-
peos. 

“En su momento desde el 
Ayuntamiento nos hicieron 
creer que la red iba a pasar 
también por aquí, ya que es-
tamos al lado. Sin embargo, 
hemos visto que los trabajos 
han terminado y nos han de-
jado aislados”, aseveraron. 
‘’No sabemos si ha sido Te-
lefónica o ha sido el Ayunta-
miento quien ha dejado fue-
ra a la Devesa, pero es muy, 
muy raro’’, añaden.

“Se trata de un equipa-
miento que ha sido instalado 
con ayudas europeas y que-
remos saber qué criterios téc-
nicos se han seguido para de-
jar a unos barrios dentro y a 
otros fuera de este servicio de 
internet”, recalcaron. 

Precisamente, los vecinos 
de la Devesa de València ase-
guran que desde la firma te-
léfonica se les ha ratificado 
que esta instalación no se ha 
llevado a cabo, porque la zo-
na ha sido señalada como es-
pacio de segundas residen-
cias y no han contado con 
una subvención pública por 
este motivo”.

Por ello,”vamos a solicitar 
los informes a las diferentes 
adminsitraciones” y a exigir 
que “pongan solución a este 
problema. 

“No puede ser que El Saler 
y el Palmar tengan este servi-
cio, y se deje por el camino a 
La Devesa, sin que el Ayunta-
miento de Valencia haya he-
cho nada”. 

aCCIOnEs
En este sentido, los afectados 
acordaron dirigirse al Ayun-
tamiento de València y a la 
Conselleria de Educación, 

pObLaDOs DEL suR

Conjunto de viviendas en la Devesa de València / epda

La Devesa se 
queda sin fibra 
óptica y con 
200 alumnos 
desconectados

▶ telÉfónica lleva la red de alta velocidad 
a el palmar y el saler, pero se salta esta 
Zona vecinal de los poblados del   
sur con mÁs de 2.000 residentes 

Situación de la fibra óptica en los Poblados del Sur.  / epda
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LOs hEChOs

S
i exceptuamos los monumentos más 
antiguos y los conjuntos arquitectóni-
cos más modernos de Valencia, tene-
mos un periodo intermedio de esplen-

dor de la economía valenciana, que va desde 
principios del siglo XX con la gran Exposición 
Regional de 1909, hasta la mitad de dicho siglo. 

Durante esos años, Valencia emprende un 
gigantesco proyecto de modernización del 
que el urbanismo y la arquitectura son su prin-
cipal exponente. Tras el derribo de las mura-
llas en 1865, se crean cientos de proyectos ur-
banísticos. 

El Ensanche de la ciudad será la pieza fun-
damental. Se crea el Mercado Central y el de 
Colón, la nueva Estación del Norte, la am-
pliación del Puerto, el nuevo Ayuntamien-
to, el edificio de Correos, el edificio del Ban-
co de Valencia.

Y paralelamente a estas construcciones pú-
blicas, la edificación de viviendas residenciales 
aumenta en la zona del Ensanche y otros es-
pacios degradados que se han demolido por 
motivos de salubridad, como el conocido Ba-
rrio de Pescadores, en el lado sur de la actual 
Plaza del Ayuntamiento. 

Estos edificios particulares levantados du-
rante el primer tercio del siglo XX son los que 
ofrecen la fisonomía más visible de la ciudad 
y los que le dan su verdadero carácter. Se pue-
de decir que son la cara de Valencia.

Sólo hemos de pasear levantando la vista 
por las calles más céntricas, para poder admi-
rar los estilos y la belleza de las fachadas, los 
detalles y los remates altos. Veremos tres es-
tilos: eclecticismo, racionalismo y modernis-
mo. Los arquitectos más destacados de este 

periodo fueron: Francisco Mora, José Mª Cor-
tina, Francisco Almenar, Joaquín Rieta, Anto-
nio Gómez Davó, Enrique Viedma Vidal, Víc-
tor Gosálvez, Cayetano Borso di Carminati, 
Vicente Rodriguez, Sebastián Monleón o Ja-
vier Goerlich Lleó. Me dejo más de dos doce-
nas de otros tantos importantes arquitectos, 
por imposibilidad de nombrar a todos los que 
proporcionaron con su obra, la fisonomía que 
caracteriza a nuestra ciudad. Todas las casas 
de las calles más céntricas y del ensanche no-
ble de Valencia, están firmadas por alguno de 
estos arquitectos. 

Pero yo quisiera detener la mirada en una 
obra, a pesar de encontrarse al otro lado de las 
Grandes Vías, y en un arquitecto: La Finca Ro-
ja y Enrique Viedma Vidal. La Finca Roja fue 
proyectada por Enrique Viedma en 1930, co-

mo grupo de viviendas económicas. Estas for-
man un bloque compacto, con un gran patio 
interior que da suficiente aire y luz a las vivien-
das interiores. El estilo es Art Decó y los ma-
teriales, el característico ladrillo rojo que le 
da nombre, los dibujos y remates en piedra 
y cerámica verde, y las torres en las esquinas. 

Este edificio al que la mayoría de nosotros 
apenas repara en él, tiene la importancia de 
ser pionero en la edificación para la clase obre-
ra. Esto sin restarle belleza y hacerlo compati-
ble con el resto de la trama urbana. Yo aconse-
jo una mirada detenida a este singular edificio 
para admirar la belleza de sus formas y repa-
rar en que probablemente no se haya conse-
guido hacer todavía, después de noventa años 
transcurridos, nada mejor ni más perfecto en 
vivienda social.

LA FINCA
ROJA

Una de las fachadas de la finca roja. / epda

Rafael 
Escrig

facebook.com/rafa.escrigfayos

LA mIRADA

así como al Síndic de Greu-
ges, para “poder contar con  
un servicio de mejor calidad 
cuanto antes”. 

“No nos han respondido a 
nada de lo que hemos escri-

to”, explica Ana, que asegura 
se sientes “ignorados”. 
Asimismo, advirtieron que, 
de no ser escuchados van a 
“movilizarse” con diferentes 
acciones a través de una nue-
va plataforma, con recogi-
das de firmas y la colocación 
de pancartas en los edificios, 

porque “no vamos a permitir 
que nos sigan mariginando”, 
apuntaron. 
Al margen de todas estas ac-
tuaciones de protesta, los 
afectados  han animado a 
todos los vecinos a escribir 
a Telefónica, a través de su 
formulario online. 

’Hay que apuntarse en ese 
espacio para que Telefónica 
tenga constancia del interés 
que hay entre los vecinos pa-
ra contratar el servicio de fi-
bra óptica”, han señalado las 
mismas fuentes.

“nO COMpEtE aL COnsIstORIO”
Fuentes municipales asegu-
raron a este periódico que 
esta no es una “cuestión mu-
nicipal” y que la fibra ópti-
ca “es un negocio que tiene 
una empresa privada”. “Es a 
la empresa privada a la que 
le interesa y quiere hacerlo, 
y si no le interesa no lo hace”. 
En este sentido subrayaron 
que “el Ayuntamiento no es 
una empresa de telefonía y 
este asunto compete estric-
tamente a las empresas de 
comunicación”. 

A pesar de todo, asegura-
ron que “es cierto que siem-
pre se intenta que en las con-
versaciones que se tiene con 
las empresas se lleven a ca-
bo conexiones en zonas que 
se encuentran históricamen-

te abandonadas desde la ad-
ministraciones, y por eso in-
centivamos a Telefónica para 
que llevara la fibra a los po-
blados del sur”. 

De esta manera, desde el 
Ayuntamiento subrayaron 
que “en este caso en con-
creto, ha sido la empresa la 
que ha valorado que El Pal-
mar y El Saler eran zonas 
adecuadas para instalar es-
te servicio de internet, pe-
ro han considerado que la 
Devesa era una zona prin-
cipalmente de segundas 

residencias”.“Todo ello, a pe-
sar de que nosotros les he-
mos avisado de que allí vive 
gente todo el año”, han re-
cordado . 

Del mismo modo, han in-
cidido que, desde el Consis-
torio valenciano, se está tra-
bajando en incrementar los 
puntos de wifi gratuitos en 
toda la ciudad y que estos 
también van a llegar a los po-
blados del sur y al resto de 
pedanías”. 

No obstante aludiendo a 
las críticas de que el inter-

net que es posible contratar 
en la Devesa es un servicio 
con muy poca intensidad y 
que genera muchos proble-
mas, han aclarado que “se 
tiene que ser consciente de 
que un vecino no va a tener 
las mismas facilidades y ser-
vicios en la calle Colón, en 
pleno centro de València, 
que cuando vives en un es-
pacio protegido y natural co-
mo es la Devesa. Vivir ahi, 
tienes una suerte y unos be-
neficios. Pero también tienes 
unos perjuicios”.

Conjunto de viviendas en la Devesa de València / epda

Protesta por la fibra óptica en la Devesa. / epda

Desde el aMpa del 
IEs saler advierten 
que los alumnos no 
pueden presentar 
las tareas de clase a 
través de internet

*
El ayuntamiento 
asegura que se 
trata de una 
decisión tomada 
por una “empresa 
privada” 

*
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MunICIpaL

pere Ferrer
PERIODISTA

S
i hay algo de lo que todos tenemos ganas 
es de ver acabar ya este penoso 2020. 
Marzo y los meses siguientes fueron muy 
duros y la acción del Gobierno, pese a 

luchar contra lo desconocido, llegó tarde, aun-
que hay que reconocerle que cogió el toro por 
los cuernos. Y el asunto parecía controlarse an-
tes del verano. 

Tanto es así que el Gobierno central op-
tó por dar un paso atrás, lavarse las manos y 
decirle a las autonomías: ¡Señorías, su turno! 
Unas señorías ávidas de recuperar su cuota 
de poder, sin haber reparado en si estaban 
prevenidas ante semejante crisis. 

Y aquí empezó de nuevo, lenta pero de 
manera paulatina, la fiesta de los horrores. 
Incremento de la curva, del porcentaje de 
contagios, descontrol en aras de recuperar 
libertades y una muy tocada economía, que 
a día de hoy sigue sin reactivarse como de-
biera.

Cada territorio haciendo la guerra por su cuen-
ta sin reparar en lo juntas que están Murcia de 
Albacete y esta a su vez de Alicante, pongamos 
por caso, como podríamos hablar de cualquier 
otro punto de la península donde se juntan fron-
teras de dos, tres o más territorios. Y papá estado 
diciendo: ‘si queréis algo llamad’, pero para sus 
adentros pensado: ‘ya si eso, os apañáis…’ 

Y una administración lenta, arcaica, rancia que 
no atiende el teléfono, ni te responde de mane-
ra telemática (salvo honrosas excepciones), no 
lo hacen ni desde el Centro de Salud, ni desde la 
Agencia Tributaria, ni dondequiera que llames. 
¡Qué pena de país! Con los autónomos asfixia-
dos, con las mutuas atendiendo la gestión de er-
tes, con las ayudas del ingreso mínimo vital ges-
tionadas solo al 25%, con los sanitarios agotados y 
en huelga, con negocios cerrados y sin una com-
pensación clara y directa. 

Y una anécdota, que supone ya el colmo, el tan 
ido y traído IVA de las mascarillas, veinte días lle-
vamos hablando de ello y el Gobierno se ha resis-
tido hasta el final de manera chulesca para no re-
nunciar a su afán recaudatorio, cuando desde la 
Unión Europea ya nos advertían de la licencia a 
los países miembros para rebajar ese IVA al mí-
nimo. Para subirse el sueldo un 0,9% no necesi-
taron más de 24 horas. ¿De verdad nos quieren 
ayudar? ¿De verdad están con el pueblo y con las 
economías que ya vamos más que justas?

Me falla un Gobierno que mercadea sus pre-
supuestos con licencias a partidos que deman-
dan cuestiones que se alejan de los números y 
se instalan en diatribas relacionadas con la len-
gua vehicular, indultos o acercamiento de pre-
sos. Me falla un Gobierno que proclama hacer 
una política de consensos e ignora a aquellos 
que se prestan a ello.

Me falla un Gobierno que ya solo (y gracias) 
de vez en cuando sale con su presidente a le-
vantar el ánimo y a loar todo lo que por el pue-
blo viene haciendo y, sin embargo, acumula las 
peores cifras en el plano sanitario y económi-
co de toda la Unión Europea. ¡Háganselo mirar 
y dense un baño de humildad que les ponga los 
pies en el suelo!

Cuando 
el gobierno 

me falla

REDES

 � laura torlÀ | vaLènCIa
La pandemia de Covid-19 ha sido 
la culpable de cancelar las Fallas, 
la Feria de Julio y otros actos fes-
tivos durante meses, y parece que 
la Navidad no será una excepción.

Debido a las nuevas restriccio-
nes y medidas de seguridad im-
puestas para garantizar la salud 
y seguridad, el Ayuntamiento de 
València y otras instituciones ya 
han anunciado toda una batería 
de cancelaciones de cara a las 
próximas fiestas. 

La feria infantil y juvenil Ex-
pojove ha sido la primera cita en 
caer de la lista. Esto se debe a que 
la feria se celebra en un recinto ce-
rrado al que suelen acudir apro-
ximadamente 100.000 personas. 
Así que los niños y jóvenes de la 
ciudad de Valencia tendrán que 
esperar para poder disfrutar de 
este encuentro tan popular has-
ta 2021. 

El cotillón de las campanadas es 
otra tradición que el Ayuntamien-
to de València ya ha suspendido. 
La cantidad de persona que reú-
ne este acto en nochevieja es tam-
bién insostenible con las medidas 
sanitarias actuales. Además, este 
evento no podría llevarse a cabo 
con un posible toque de queda. 

A pesar de no poder celebrar las 
campanas de la forma tradicional, 
el Consistorio trabaja para hacer-
las desde el edificio consistorial. 
En este caso, el acto se reducirá 
tan solo al toque de campanas, ya 
que no habrá  fiesta que acompa-
ñe a la celebración. A pesar de to-
do se pretende transmitir la señal 
televisiva de los toques de campa-
na a través de los medios.

Los Mercados de Navidad tam-
poco han podido salvarse de la 
pandemia. Los tradicionales 

mercadillos navideños de la pla-
za Ciudad de Brujas y de El Caban-
yal, donde las familias iban a com-
prar los regalos de Navidad, han 
sido cancelados ara evitar aglo-
meraciones. Una decisión que ha 
levantado algunas críticas, al es-
tar permitidos los mercados am-
bulantes ordinarios. 

Los comerciantes del centro 
histórico de València han anun-
ciado que este año no montarán 
su pista de patinaje sobre hielo 
en la plaza del Ayuntamiento. Es-
ta actividad tradicional lleva rea-
lizándose ocho años, y, al igual 
que los otros actos y eventos, de-
be cancelarse por las aglomera-
ciones y por precaución. 

Pero no todo se ha cancelado 
en la ciudad de València. Aun-
que se ha reducido drásticamen-
te las actividades lúdicas, algunas 
han podido salvarse. Entre ellas 
el Consistorio ha anunciado que  
se colocará el monumental arbol 
de Navidad, así como el tradicio-
nal nacimientos que se instala en 
la vía pública. 

De igual modo, las tradicionales 
luces navideñas también siguen 
en pie. Se mantiene la ilumina-
ción en la plaza del Ayuntamien-
to, así como en los diferentes los 
barrios de la ciudad de València. 

La Asociación de Comercian-
tes está centrando toda su aten-
ción en el carrusel Julio Verne y 
en el trenecito de Navidad, situa-
dos en la plaza del Ayuntamiento. 
Ambos estarán disponibles a par-
tir del 14 de diciembre, si la situa-
ción sanitaria lo permite. El trene-
cito tendrá este año su parada en 
la Calle Lauria. 

En cualquier caso, el Ayunta-
miento está trabajando por in-
tentar salvar la cabalgata de re-
yes, es una incógnita que todavía 
está en el aire. 

Fuentes municipales descar-
tan ya la celebración de la cita 
en su su formato tradicional, pe-
ro se están estudiando otras al-
ternativas. 

Carlos Galiana, concejal de 
Cultura Festiva ya ha avanzado 
que se trabaja en un acto redise-
ñado con palcos y personas sen-
tadas, como en la Batalla de las 
Flores. Aunque, el concejal ha 
asegurado que si no se aprueba 
ese plan habrá un plan B y un C, 
pero que “los Reyes Magos ven-
drán sí o sí”.

El virus limita las Navidades 
más tristes del Cap i casal
▶ el consistorio trata 
de salvar la cabalgata 
de reyes tras las 
cancelaciones en cadena 
de mucHos actos

FIEstas

Los Reyes Magos en València . / epda

El portavoz de Ciudadanos en el Ayuntamiento de Va-
lencia, Fernando Giner, ha solicitado al alcalde, Joan 
Ribó, que contrate a las comisiones falleras para que 
se encarguen de parte del montaje de la iluminación 
navideña, como complemento a la iluminación que 
instala el propio Consistorio. “Ribó suele apostar por 
una iluminación escasa y estas Navidades el centro 
debe ser más atractivo, por lo que debería apoyarse en 
las comisiones falleras, que además en estos momen-
tos precisan de todo el apoyo de las instituciones”, ha 
explicado Fernando Giner. Por su parte, la concejala 
de Ciudadanos, Amparo Picó, ha insistido en la “delica-
da situación que están viviendo las comisiones falle-
ras debido a la incertidumbre que están generando las 
instituciones”.

Cs propone una iluminación fallera
ILumINACIóN

Iluminación en València. / epda
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EntREvIsta

El periodista Pere Valenciano, 
director del Grupo El Periódico 
de Aquí, y excandidato a dirigir 
la nueva radio televisión valen-
ciana, À Punt, ha anunciado que 
recurrirá el nombramiento de 
Alfred Costa, actual director del 
ente audiovisual, por la falta de 
justificación del Consell Rector, 
en la puntuación otorgada a to-
dos los aspirantes a la dirección 
de los canales públicos. Acudi-
rá directamente a los tribunales 
tras haber recibido el respaldo 
del Tribunal Superior de Justi-
cia (TSJCV), que anuló el nom-
bramiento de la anterior direc-
tora general de À Punt, Empar 
Marco.

Se trata de la segunda vez que 
el periodista denuncia irregula-
ridades en las actuaciones para 
la elección de la dirección del 
ente. Y es que Valenciano ha si-
do candidato en los dos proce-
sos de nombramiento a la direc-
ción general de À Punt, el del 
actual responsable, Alfred Cos-
ta, y también en el de la exdirec-
tora Empar Marco. 

De acuerdo con la documen-
tación a la que ha tenido acce-
so este periódico, el periodista  
presentó una petición de infor-
mación al Consell Rector para  
comprobar las actas, los crite-
rios utilizados y la puntuación 
de todo el proceso en el que fi-
nalmente Costa fue designa-
do director de À Punt. Sin em-
bargo, el ente volvió a actuar 
con la misma opacidad que en 
el primer proceso, denegando 
lo solicitado. Tras la sentencia 
del TSJCV, Valenciano realizó 
una segunda solicitud de infor-
mación, diferentes documen-
taciones, entre ellas, las actas  
con las calificaciones totales y 
parciales y deliberaciones, así 
como el acuerdo sobre las re-
glas de desarrollo del proceso. 
Sin embargo, las documenta-
ciones se encontraban limita-
das, al no mostrarse los nom-
bres de cada aspirante, con su 
correspondiente valoración y 
la motivación.

Posteriormente, se ha sabi-
do que los nombres de  estos 
aspirantes eran Alfred Costa, 
Pau Vergara, Pepe Crespo, Pa-
co Picó, Paco García Donet, Ar-
tur Balaguer, Juli Esteve, Germà 

Arroyo, además del propio Pere 
Valenciano,

Del mismo modo, entre la do-
cumentación enviada, se puede 
comprobar que por lo que res-
pecta al currículum , las notas 
más altas sobre 10, fueron un 
5,7; un 5,6 (Pere Valenciano) y 
un 5,1. El resto se situaron por 
debajo del “aprobado”. Del mis-
mo modo, en cuanto a las pun-
tuaciones más altas vinculadas 
al proyecto para el ente valen-
ciano, se encuentran un 6,7; un 
6,1; y un 5,8, mientras otros cua-
tro aspirantes no superaron el 5. 
Sin embargo, las puntuaciones 

se justifican con una limitada 
argumentación. 

De acuerdo con Valenciano, 
la documentación aportada re-
sulta “insuficiente” y vuelve a 
demostrar un “veto político” al 
periodista. Además, denuncia 
que se volvieron a “manipular 
las valoraciones para que, al fi-
nal volviera a ganar un candida-
to políticamente acordado” por 
la Generalitat. 
   Asimismo, considera que en el 
proceso fue “penalizado y des-
cabalgado” por haber recurri-
do el concurso anterior y ha si-
do insuficientemente valorado 

en algunos aspectos subjetivos, 
como en el apartado de lideraz-
go. En esta línea, defiende que 
el proyecto que presentó para 
À Punt era “un equipo de pri-
meras espadas del mundo au-
divisual’’, ya que contaba con 
destacada experiencia en la te-
levisión, desde Canal 9 a dos 
productoras importantes de Va-
lència y Barcelona.
   Por todo ello, Valenciano ha 
anunciado que recurrirá el 
nombramiento de Alfred Cos-
ta como director de À Punt a los 
tribunales ordinarios. ‘‘Es otro 
tongo, como el de Empar Mar-

co’’, ha señalado. ‘‘Vamos a ir 
hasta el fondo y se va solicitar la 
ejecución de la sentencia, cuan-
do sea firme, de la anulación del 
nombramiento de Empar Mar-
co. Bajo su mandato se han to-
mado muchas decisiones en la 
radiotelevisión pública que de-
ben retrotraerse’’, ha añadido.

El periodista, director de uno 
de los 10 principales grupos de 
comunicación en la Comunitat 
Valenciana, denuncia también 
el veto que sufre en las tertulias 
de À Punt. ‘‘Una tele pública que 
castiga y discrimina es una ver-
güenza’’, concluye.

Pere Valenciano, en una entrevista para El Periódico de Aquí. / epda

solicitaremos 
ejecutar la 
sentencia de la 
anulación del 
nombramiento 
de Empar 
Marco’’

‘

Pere Valenciano recurrirá el nombramiento 
de Alfred Costa como director de À Punt: 
‘‘Es otro tongo, como el de Empar marco”
▶ el tscv ya anuló la elección de empar marco tras una denuncia del exaspirante a la dirección del ente

 � daniel navarro | vaLènCIa
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El Gobierno de Pedro Sán-
chez parece, que esta vez sí, 
podrá sacar adelante unos 
Presupuestos Generales del 
Estado, que den por finiqui-
tadas las cuentas prorrogadas 
de manera reiterada y diseña-
das por Montoro, en el último 
ejecutivo del Partido Popular. 

El debut de unas cuentas 
de izquierdas sirve estos días 
para sacar pecho y múscu-
lo a las fuerzas del Botànic. 
Y es que, el proyecto de pre-
supuestos está dejando una 
situación curiosa. Mientras 
que PSPV y Podemos hacen 
suyas las mejoras sustancia-
les que pretenden traer es-
tos nuevos PGE; Compromís 
asegura que esta lluvia de Mi-
llones, sin precedentes hasta 
la fecha, son resultado de las 
negociaciones de su diputa-
do nacionalista, Joan Baldo-
ví, con el ministerio de Ha-
cienda. 

Fuere como fuere, y a la es-
pera de que las cuentas sean 
aprobadas, la realidad es que 
el proyecto promete un 9,6% 
de las inversiones territoriali-
zadas. Si bien, es una cifra le-
vemente menor que el 9,8% 
que se comprometió en el an-
terior proyecto de ley de pre-
supuestos que fue tumbado 
en el Congreso en 2019, la rea-
lidad es que supondrá una 
inyección en inversiones de 
1.164 millones de euros, una 
cifra muy cercana al 10.6% 
que la Generalitat Valencia-
na lleva años reivindicando, 
para ligar la cuantía econó-
mica al peso poblacional de 
la autonomía en el conjun-
to del país. 

El aumento del presupues-
to es notorio, si además tene-
mos en cuenta que los últi-
mos PGE vigentes, de la era 
del PP, destinaron inversio-
nes a la Comunitat por un to-
tal de 740,36 millones. 

Todos los grupos munici-
pales en el Ayuntamiento de 
València han aplaudido las 
inversiones prometidas por 
el Gobierno Central para la 
ciudad, que buscan prome-
ten dar solución a algunos de 
los problemas históricos de la 
capital del Turia. 

DEuDa DE La MaRIna
Uno de ellos, está en la con-
donación de la deuda que el 
Consorcio Valencia 2007, que 
gestiona la Marina de Valèn-
cia, tiene ante el Tesoro Públi-
co. El Ejecutivo central ha in-
corporado la asunción de la 
deuda, que sigue lastrando el 
desarrollo de la fachada marí-
tima de la ciudad,  y que con-

tinúan vigentes desde el 6 de 
septiembre 2005.

La deuda se corresponde a 
las inversiones realizadas en 
las infraestructuras vincula-
das a la celebración de la 32ª 
Copa América en 2007, para 
el cual el gobierno socialis-
ta de Zapatero evitó inyectar 
una subvención directa, for-
zando al ejecutivo valenciano 
a caer en una deuda históri-
ca al que ahora, otro gobier-
no socialista, promete dar so-
lución. 

Se trata de un montante de 
400 millones de euros que si-
guen pendientes de afrontar, 
15 años después de ser apro-
bados en forma de ICO para 
dichas instalaciones.

Los PGE incluyen también  
los 38 millones del contrato 
programa para el transporte 
metropolitano, que permiti-
rán mejorar el servicio que 
presta la EMT. Una exigencia 
repetida anualmente por el 
gobierno de izquierdas, que 
pide ahora más sensibilidad 
por la caída de los ingresos 
en el transporte público, de-
bido a la covid-19. 

ayuDas aL tRanspORtE
Sin embargo, no se incluyen, 
a priori, ayudas para la red de 
Metrovalencia. Una línea eco-
nómica que sí reciben otras 
capitales españolas. También 
se olvida Sánchez en estos 
PGE de destinar inversiones 

pREsupuEstOs

Flota de autobuses de la EMT. / efe

Lluvia de millones para Valencia en  
el debut presupuestario de Sánchez
▶ el gobierno atiende la deuda de la marina y se acuerda de la emt, pero se olvida del metro y la cultura
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Marina Real de València, en una imagen de archivo  / epda

La delegada del Gobier-
no en la Comunitat Va-
lenciana, Gloria Cale-
ro, ha señalado que 
los Presupuestos Ge-
nerales del Estado de 
2021 “garantizarán la 
recuperación social y 
la modernización eco-
nómica que requiere 
la Comunitat”. “Fren-
te a la crisis que nos 
encontramos deriva-
da de la pandemia sa-
nitaria, este Gobierno 
incrementan las ayu-
das a los desfavoreci-
dos”, ha dicho Calero.
“Son, ha dicho Calero, 
unos presupuestos que 
contribuirán a la trans-
formación medioam-
biental y productiva de 
la Comunitat Valencia-
na, al tiempo que ga-
rantizarán el acceso a 
la vivienda, la regene-
ración urbana y rural 
sostenible”. 

Una transformación
PGE

El grupo popular 
ha denunciado que  
en un momento en 
que todos los países 
europeos bajan 
impuestos, España 
será “el único país 
que los sube”, y han 
lamentado que esto 
lo vayan a “pagar 
las clases medias”

*
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al proyecto del túnel pasante 
de València, pero sí que está 
previsto una línea de liquidez 
en la futuras, si salen adelan-
te, con tres millones en 2022; 
10 en 2023 y 60 en 2024.

Las cuentas aprueban tam-
bién en materia verde para el 
Cap i casal, y es que, a través 
de la empresa pública Acua-
med se proyecta una inver-
sión de más de cinco millones 

de euros para la construcción 
del nuevo colector oeste de 
l’Albufera. 

CuLtuRa
Suspende el Ejecutivo en Cul-
tura, una deuda pendiente 
que sigue haciendo daño tan-
to en el Ayuntamiento de Va-
lència, como en la Generali-
tat Valenciana. 

La música y el arte tendrá 
una financiación entre resi-
dual e inexistente por parte 
del Gobierno Central. De esta 
manera el IVAM recibirá solo 
260 mil euros del presupues-
to, frente a los más de 40 mi-
llones que recibe su homólo-
go madrileño, el Reina Sofía. 

Asimismo, el Palau de les 
Arts recibirá un millón de eu-
ros, frente a los 12 millones 
del Teatro Real de Madrid o 
los 21 del Liceu de Barcelona. 
Otros espacios culturales han 
tenido incluso menos suerte. 
Y es que, el Museo de Bellas 
Artes y el Nacional de Cerá-
mica no aparecen ni en las 
cuentas. 

subIDa DE IMpuEstOs
Desde el grupo Popular han 
censurado también que “en 
un momento en que todos 
los países europeos bajan im-
puestos, España será “el úni-
co país que los sube”, y han 
lamentado que esto lo vayan 
a “pagar las clases medias”.

Marina Real de València, en una imagen de archivo  / epda

E
l Ayuntamiento de Va-
lència ha promocio-
nado con entusiasmo, 
ante el Consejo Supe-

rior de Deportes, la candidatu-
ra de la ciudad para acoger los 
Juegos Olímpicos Gais de 2026 
y, casi al mismo tiempo, ha 
aprobado en pleno, tras pro-
puesta de Vox, involucrarse 
tímidamente en el Año Jubilar 
del Santo Grial. Se trata, esta 
última, de una ocasión única 
para divulgar Valencia como la 
ciudad que guarda la copa sa-
grada que más verosimilitud –
por cronología- tiene con la 
de la última cena de Jesús con 
sus discípulos. Una oportuni-
dad histórica para atraer turis-
mo y publicidad internacional.

Nada que ver un hecho con 
el otro en el fondo; pero sí dos 

factores que demuestran el úl-
timo mes frenético en la vida 
política municipal. Con la pan-
demia asolando y la plaza del 
Ayuntamiento sin terminar de 
coger una forma que le otor-
gue una fisonomía propia más 
allá de no dejar pasar a los ve-
hículos, el debate se ha acalo-
rado en el Consistorio.

Ciudadanos ha tratado de 
reprobar a dos concejales del 
equipo de gobierno, ambos 
de Compromís. El controver-
tido Giuseppe Grezzi, edil de 
Movilidad Sostenible, y, con 
Pere Fuset maniatado sin de-
legaciones, el otro concejal 
habitualmente más envuelto 
en polémicas, Carlos Galiana 
(para la posteridad queda su 
gesticulación doblada en in-
glés defendiendo la aspiración 

de València como capital de 
la innovación).  No lo ha con-
seguido ni con el uno ni con 
el otro. Una guerra de guerri-
llas con apenas desgaste para 
los afectados. El equipo de go-
bierno, configurado por Com-
promís y PSPV, los ha refren-
dado sin dudas.

El alcalde, Joan Ribó, ha 
lanzado sus proyectos para la 
València pandémica en el De-

bate del Estado de la Ciudad 
con la sana intención de crear 
dos mercados municipales de 
agroalimentación en Malilla y 
Benimaclet y recuperar la clá-
sica ́ tira de contar´ (venta di-
recta de producto del campo) 
en el antiguo de Colón.  O ha-
bilitar tres nuevas universi-
dades populares para satisfa-
cer un servicio que tiene cada 
vez más demanda entre la ciu-
dadanía de mayor veteranía. 
Como el wifi abierto –ha pro-
metido ampliar el servicio ur-
bano gratuito- entre mayores 
y, sobre todo, jóvenes.

Proyectos en una urbe ac-
tiva cuyos habitantes, o aso-
ciaciones que los represen-
tan, han reelegido a María 
José Broseta como presiden-
ta de la Federación de Aso-
ciaciones de Vecinos, un car-
go que ha demostrado hasta 
la fecha que sabe manejar 
con soltura y sin filias ni fo-
bias políticas. Reivindicando 
mande quien mande.

héctor gonzález

PERIODISTA

Valencia: una ciudad 
polifacética con la 

tensión política alta

POLíTICA
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Acabar con una reivindica-
ción histórica y conectar, fi-
nalmente, las principales zo-
nas industriales del área 
metropolitana de València 
con la capital, mediante 
transporte público. 

Con este objetivo, la Gene-
ralitat Valenciana ha anuncia-
do la puesta en marcha, para 
antes de final de año, un ser-
vicio de buses lanzadera que 
conectarán hasta siete zonas 
industriales de diferentes lo-
calidades con el Cap i casal. 

En concreto, los espacios 
empresariales que se verán 
beneficiados por estas nue-
vas conexiones serán, por un 
lado, Fuente del Jarro,  el Par-
que Tecnológico, L’Andana y 
Táctica, todos ellos en la loca-
lidad de Paterna, dentro de la 
comarca de l’Horta Nord.

Asimismo, también dispon-
drán de una nueva conexión 
los parques de Oliveral y de la 
Reva, en la comarca de Riba-
rroja del Turia. 

Del mismo modo, también 
se activarán estos servicios de 
lanzadera en los polígonos in-
dustriales de Juan Carlos I, en 
el municipio de Almussafes, 
además de en el Parque de la 
Ermita del Romaní, en Solla-
na, ambos en la Ribera Baja.

La iniciativa, que preten-
de marcar un antes y un des-
pués en lo que a las conexio-
nes con las zonas industriales 
valencianas se refiere, fue 
anunciada en 2019 por el go-
bierno autonómico, que final-
mente ha apurado hasta final 
de año para poner su puesta 
en marcha. 

Las lanzaderas pretenden 
dar servicio a 34.500 usua-
rios para potenciar la movi-
lidad sostenible y “facilitar la 
movilidad de los trabajado-
res y trabajadoras que acu-
den cada día a estos polígo-
nos industriales” y que, hasta 
ahora, estaban obligados a 
hacerlo en vehículo privado.

taRIFas y FRECuEnCIa
Estas nuevas conexiones ten-
drán tarifas similares a los 
servicios de autobús interur-
bano que vienen conectando 
de manera tradicional locali-
dades de los municipios cer-
canos con la capital. 

Sin embargo, los precios 
no serán iguales en todas las 
lanzaderas, debido a la dife-
rencia en las distancias que 
hay entre algunos parques in-
dustriales con otros. Y es que, 
mientras que el Polígono de 
Fuente del Jarro, el más cer-

cano, se encuentra a tan solo 
12 kilómetros de València,  el 
polígono de la Ermita del Ro-
maní, suma cerca de 25 kiló-
metros con la capital, una dis-
tancia que multiplica el gasto 
de los trayectos. 

Por ello, los precios de es-
tos billetes variarán entre 
la cantidad de 1,50 euros, el 
más económico, y 1,75 euros, 
el más caro de ellos, para las 

zonas más alejadas. Asimis-
mo, cualquier usuario que 
utilice este servicio con otro 
objetivo de desplazamiento,  
y viaje entre paradas inter-
medias del itinerario, tendrá 
que pagar una cuota fija de 
1,45 euros. 

No obstante, también se 
permitirá la obtención de 
abonos tarifarios con varios 
viajes, cuyo precio depen-

derá de la cantidad de zonas 
que se atraviesen con habi-
tualidad. De esta manera, los 
precios se moverán entre los 
45 y los 68 euros.

Asimismo, se ha avanzado 
ya que, se dispondrá de des-
cuentos adicionales para jó-
venes y familias numerosas.

Por lo que respecta a los 
horarios, los mismos no es-
tarán en circulación durante 

todo el día, y se ajustarán a las 
principales horas de entrada 
y salidas de los trabajadores. 

De esta manera, habrán di-
ferentes trayectos en el hora-
rio de mañanas, con la aper-
tura de la mayoría de fábricas 
y otras a mitad tarde, con la 
finalización de la jornada la-
boral.

De esta manera, mientras 
que la primera lanzadera sal-
drá a las 05.15 desde el cen-
tro de València a los parques 
de la Ribera Baja, otros no lo 
harán hasta pasadas las 6.30, 
para los polígonos más cer-
canos. 

En cuanto al regreso, la ma-
yoría de servicios finalizarán 
entre las 19.30 y las 20.30, 
mientras que el servicio al Po-
lígono Juan Carlos I y l’Ermita 
de l Romaní, dejará de funcio-
nar pasadas las 23.00 horas.

una pRuEba pILOtO
Estas nuevas conexiones res-
ponden, en concreto a un 
proyecto piloto en el que tra-
baja el gobierno del Botànic 
y que tendrá una duración 
inicial de 12 meses, un perio-
do que se ha marcado como 
suficiente para obtener in-
formación detallada sobre la 
demanda real que tiene este 
servicio. 

tRanspORtE púbLICO

Gráfico de los nuevos itinerarios a los polígonos industriales/ epda

Valencia se 
conecta con 
buses lanzadera 
a los polígonos 
industriales

▶ la generalitat valenciana activarÁ 
este servicio antes de final de año que 
unirÁ la capital  del turia con siete Zonas 
industriales del Área metropolitana Polígono industrial de Fuente del Jarro, con muchos coches aparcados. / epda

vaLEnCIa

paRquE tECnOLÓgICO
y L’anDana
10.579 empleados

AlborayaGodella

L’Eliana

Paterna

Túria

A. Guimerá

Manises

Paiporta

Picassent

Parque
Natural
l’Albufera

Alaquàs

Torrent

p.I. FuEntE DEL jaRRO
y táCtICa

23.379 empleados

p.I. La REva
24.222 empleados

p.I. juan CaRLOs I
y EL ROManÍ

18.093 empleados

SIMULACIÓN DE NUEVAS CONEXIONES
DE VALENCIA A LOS POLÍGONOS INDUSTRIALES 
DEL ÁREA METROPOLITANA
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MOvILIDaD

josé María salcedo
www.ATICOJURIDICO.COM

E
l teletrabajo está de moda. Son muchos los 
autónomos que, como consecuencia de las 
restricciones a la movilidad que ya se están 
imponiendo, han optado por esta modali-

dad de trabajo. Por ello, interesa saber qué gastos 
pueden deducirse, tanto en IVA como en IRPF, por 
trabajar desde casa.

Cuando la vivienda es propiedad del contribu-
yente…

Pues bien, el criterio de Hacienda es que, en el 
IRPF, el contribuyente puede deducir los gastos de 
amortización de la vivienda, y los inherentes a su 
propiedad (gastos de comunidad, IBI, tasa de basu-
ras). Y ello, en la medida en la proporción en que se 
hayan afectado a la actividad.

Sin embargo, para saber los gastos de suminis-
tros de la vivienda deducibles (agua, luz, calefac-
ción…) habrá que acudir al artículo 30.2.5ª.b), de la 
Ley de IRPF. Dicha norma, con efectos desde el 1-1-
2018, dispone que serán deducibles “los gastos de 
suministros de dicha vivienda, tales como agua, gas, 
electricidad, telefonía e internet, en el porcentaje de 
aplicar el 30 por ciento a la proporción existente 
entre los metros cuadrados de la vivienda destina-
dos a la actividad respecto a su superficie total, sal-
vo que se pruebe un porcentaje superior o inferior”.

En IVA, el criterio de Hacienda es que el contribu-
yente puede deducir la cuota soportada en la adqui-
sición de los bienes de inversión (aquéllos cuyo valor 
superior a 3.005,06 euros). Pero solo en la propor-
ción en que los utilice en la actividad. Sin embargo, 
los suministros del inmueble (luz, agua, teléfono) no 
serán deducibles. Y ello, porque en este punto Ha-
cienda exige una afectación exclusiva a la actividad. 

Cuando el contribuyente está alquilado en la vi-
vienda…

En caso de que el contribuyente trabaje desde la 
vivienda en que está alquilado, no podrá deducirse 
gastos de amortizaciones, IBI, comunidad de propie-
tarios, o tasa de basuras. Y ello, salvo que por contra-
to tenga obligación de asumir tales gastos.

Para la deducción de los suministros de la vi-
vienda, se seguirá el criterio expuesto en los párra-
fos anteriores.

En IVA, el criterio de la Dirección General de Tri-
butos (consulta V0291-20) es que, cuando un in-
mueble alquilado para vivienda, se utilice también 
para trabajar en él, todo el arrendamiento esta-
rá sujeto a IVA. Sin embargo, no podrá deducir to-
do el IVA soportado, sino solo el que corresponda 
a los metros cuadrados de la vivienda que se desti-
nan a la actividad.

Gastos del teletrabajo

áTICO juRíDICO

La Empresa Municipal de Transporte (EMT) de València 
mantienen las tarifas de todos sus títulos de cara a 2021.
El concejal de movilidad Sostenible y presidente de la 
EMT, Giuseppe Grezzi, presentó recientemente las cuen-
tas de la empresa para el próximo ejercicio y adelantó 
unas pérdidas de 17 millones por el descenso de pasaje-
ros a causa de la pandemia de la covid-19 Grezzi. La apor-
tación municipal prevista para los presupuestos será de 
67,8 millones. Del mismo modo, el concejal ha anunciado 
las inversiones en personal previstas en el proyecto pre-
supuestario, dirigidas a crear nuevos puestos de traba-
jo (7 conductores y 4 mecánicos) y aplicar el nuevo con-
venio colectivo. Además, se incorporarán a la flota 127 
híbridos nuevos y se invertirá en equipamiento, como la 
renovación de las máquinas expendedoras y validadores.

La EMT mantendrá las tarifas en 2021
PRESuPuESTOS

Un autobús de la EMT. / epda

Del mismo modo, se quiere 
averiguar, de una manera más 
concreta, la cantidad de des-
plazamientos que se llevan a 
cabo entre los domicilios del 
Cap i casal y el lugar de traba-
jo en estos polígono. 

La idea es, en el caso de que 
el flujo de pasajeros sea  conti-
nuo, una futura implantación 
definitiva, una vez transcurri-
do este plazo marcado de ma-
nera inicial

Del mismo modo, ya ha 
anunciado que, posterior-
mente está prevista la exten-

sión de estos buses lanzade-
ra a otras áreas del territorio 
valenciano.

bOnO 10 DE MEtRObus 
La Generalitat ha iniciado toda 
una revolución sin preceden-
tes en lo que a las conexiones 
de la capital con las áreas me-
tropolitanas se refiere. 

A la puesta en marcha de es-
te nuevo servicio, se suma otra 
reciente medida que pretende 
solucionar una demanda histó-
rica entre los viajes que habi-
tualmente se trasladan entre 

las comarcas de la periferia y 
la ciudad de València. 

En las últimas semanas la Au-
toritat de Transporte Metropo-
litá de València ha anunciado la 
creación de un abono de 10 via-
jes para MetroBus, una medida 
que pretende provocar una ba-
jada de tarifas en los autobuses 
amarillos, además de una mejo-
ra de la velocidad comercial, al 
no tener todos los usuarios que 
comprar en el momento de en-

trada al vehículo un billete sen-
cillo, retrasando así el servicio.

De acuerdo con el anuncio, 
la ATMV creará este bono de 10 
viajes y lo pondrá en marcha an-
tes de final de año, siendo válido 
para toda la red de MetroBus. 

El precio de este nuevo abono 
dependerá del recorrido que se 
realiza, según las distintas zonas 
tarifarias. Por ello, variará de un 
precio de 7,20 euros, 10,40 eu-
ros, 14,00 euros y 20,00 euros 
para los desplazamientos en-
tre una, dos, tres y cuatro zonas, 
según el plano zonal de ATMV, 
con un transbordo permitido 
en la red de Metrobus.

Así, por ejemplo, en zona AB, 
una persona que desee despla-
zarse de Xirivella a València hoy 
puede viajar en MetroBus abo-
nando el precio del billete sen-
cillo de 1,45 euros a bordo. Con 
el nuevo bono, esa persona po-
drá cargar el título por NFC des-
de la aplicación Recarga Móbilis 
de la red de ventas de ATMV o 
en un estanco autorizado y via-
jar por 1,04 euros, simplemen-
te pasando por la validadora 
de la tarjeta Móbilis y se evita-
rá tener que preparar el dinero 
de antemano y hacerla corres-
pondiente cola.

El nuevo Bono 10 MetroBus 
se podrá adquirir en todos los 
puntos de venta de la red de 
ventas de ATMV y en la aplica-
ción RecargaMobilis y en las Ta-
quillas y máquinas de autoven-
ta de la red de FGV.

Polígono industrial de Fuente del Jarro, con muchos coches aparcados. / epda

Las nuevas 
lanzaderas unirán 
los parques de 
paterna, Ribarroja, 
almussafes y 
sollana

*
El servició tendrá 
salidas en turno 
de mañana y tarde 
y dispondrá de 
abonos de viaje con 
zonas tarifarias

*
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 � daniel navarro | vaLènCIa
 f ¿qué consecuencias ha 

tenido la Covid-19 sobre 
el ateneo de valencia? 

 f Como para todos los valen-
cianos ha sido un golpe duro 
e inesperado. El 10 de marzo 
se detuvo nuestro calendario 
en el mes más activo para no-
sotros, el de fallas. Después de 
la incertidumbre inicial deci-
dimos que el Ateneo no se de-
tenía y migramos nuestra ac-
tividad a nuestros canales on 
line y en septiembre hemos 
recuperado nuestra actividad 
presencial cumpliendo con 
todas las medidas sanitarias 
de seguridad porque creemos 
que la cultura debe continuar.

 funa gran parte de la 
actividad del ateneo mi-
gró durante la época de 
confinamiento de ma-
nera online ¿que recibi-
miento ha obtenido por 
parte del público esta 
transformación? 

 fHa tenido una gran acepta-
ción tanto por parte de nues-
tros socios como por parte del 
público en general que ha po-
dido disfrutar de las conferen-
cias en abierto. Desde marzo 
y hasta septiembre centramos 
todos nuestros esfuerzos en 
realizar actividades on line. 
Esta rápida adaptación fue 
posible porque ya teníamos 
muchos canales de comu-
nicación abiertos con nues-
tros socios. El apostar desde 
hace tiempo por un Ateneo 
Mercantil adaptado a las nue-
vas tecnologías nos hizo más 
sencilla la migración en unos 
tiempos de conmoción para 
todos.

 f ¿qué herramientas on-
line han sido más útiles 
en este ateneo en la red? 

 f La verdad, hemos utiliza-
do todas las que estaban a 
nuestro alcance. La única he-
rramienta nueva fue la pla-
taforma Zoom para realizar 
conferencias por streaming, 
que desde el mes de abril y 
hasta agosto fueron diarias. 
El resto de herramientas ya 
las teníamos y lo que hicimos 
fue ampliar sus prestaciones. 
A las conferencias habituales 
de nuestro canal de Youtube 
añadimos vídeos con rece-
tas tradicionales que nos ha-
cía Pepe en su cocina, uno de 
nuestros colaboradores ha-
bituales en el Día del Socio y 
el resultado fue muy bueno, 
más de 10.000 visualizaciones 
de la receta de Titaina del Ca-
bañal. En el caso del canal de 
whatsapp lo usamos para la 
comunicación entre nosotros, 
enviando mensajes de ánimo 
y apoyo de los socios y crea-
mos la sección Cajón Desastre, 
un servicio diario en que reco-
mendábamos actividades cul-
turales on line externas al Ate-
neo, desde sesiones del Circo 
del Sol pasando por óperas 
emitidas en abierto o pelícu-
las gratuitas. Muchos socios 
nos han dado las gracias por-
que se han sentido acompa-
ñados y con mucha ideas pa-
ra los dos meses de Estado de 
Alarma y esta es nuestra ma-
yor satisfacción, haber acom-
pañado y ayudado a nuestros 
socios en una etapa muy dura.

 f ¿algunas de estas ini-
ciativas han llegado pa-
ra quedarse? ¿ha conse-

guido la Covid-19 agilizar 
la modernización del ate-
neo? 

 f Como ya he comentado ya 
teníamos el Canal de YouTu-
be, que tiene cerca de 10.000 
suscriptores o whatsapp o la 
web que se actualiza de for-
ma diaria. La única incor-
poración fue Zoom y deci-
dimos que pasaba a formar 
parte como una más de nues-
tras opciones cuando en sep-
tiembre retomamos las acti-
vidades presenciales porque. 
Así las conferencias más im-
portantes se pueden seguir 
on line en directo y si hay al-
gún problema de salud del po-
nente, como ya nos ha ocurri-

do, pues pasamos la actividad 
a modalidad virtual. Además 
nuestra Aula Cultural, que es 
nuestra universidad de ma-
yores, tiene para este año 
alumnos presenciales, on li-
ne y modalidad mixta. No creo 
que hayamos agilizado nues-
tra modernización porque ha-
ce tiempo que apostamos por 
la digitalización y nos adap-
tamos a la comunicación del 
S.XXI. Creo que lo que hemos 
dado es más visibilidad por-
que nosotros ya teníamos to-
do nuestro edificio con wifi 
gratuito para socios, nuestros 
sistemas administrativos es-
taban informatizados y pudi-
mos enviar a todo el servicio 

de Secretaría a teletrabajar de 
forma inmediata. Nunca nos 
hubiera gustado comprobar-
lo, pero estábamos adaptados 
para afrontar lo que vivimos 
en el Estado de Alarma.

 f ¿De qué manera se ha 
ayudado a los socios no 
familiarizados con las 
nuevas tecnologías a po-
der participar de estas 
actividades online? 

 f Siempre hemos intentan-
do ayudar a nuestros socios 
a conocer las nuevas tecnolo-
gías, de hecho todos los años 
hacemos cursos presencia-
les de iniciación con el orde-
nador. Durante la pandemia 
lo que organizamos fueron 
cursos para saber conectar-
se a Zoom y nuestro personal 
de Informática atendió todas 
las consultas telefónicas y on 
line de nuestros socios para 
ayudarles a manejarse en in-
ternet o a hacer videollama-
das desde los móviles con sus 
familias.

 f ¿qué medidas de segu-
ridad se están tomando 
en el regreso de las acti-
vidades presenciales? 

 fDesde que reabrimos nues-
tras instalaciones en mayo pu-
simos en marcha protocolos 
según la normativa de cada 
momento. Instalamos una cá-
mara térmica en la entrada al 
edificio para tomar la tempe-

ratura a quien accede, geles 
hidroalcohólicos en todas las 
salas, hemos reducido el aforo 
de todas las salas, el aforo de 
los ascensores es de tres per-
sonas máximo, hemos señali-
zado las rutas de entrada y sa-
lida al edificio, rutas de subida 
y bajada en la escalera prin-
cipal, equipos de desinfec-
ción para las salas y material 
de ocio, mamparas de protec-
ción en Secretaría y Conserje-
ría, ventilamos las instalacio-
nes varias veces al día… hemos 
aplicado todos los protocolos 
que están a nuestro alcance 
para ser un edificio seguro y, 
por supuesto, la mascarilla es 
obligatoria.

 f ¿habéis notado una 
reducción de visitas a la 
instalación por el miedo 
al virus? 

 fDecir que no sería mentir, 
se ha reducido la asistencia 
porque ahora los aforos son 
más reducidos, por ejemplo, 
en la sala de ocio. Pero tam-
bién he de decir que los so-
cios se van animando cada vez 
más a venir e intentan escalo-
nar su llegada y estancia. De 
hecho una prueba de que con-
fían en nosotros es que tene-
mos cerca de 80 alumnos pre-
senciales en el Aula Cultural.

 f se han tenido que sus-
pender algunas de las ac-
tividades previstas para 

atEnEO DE vaLènCIa

Carmen de Rosa, en el Ateneo de València/ epda

Decir que 
no se ha 
notado una 
reducción 
de los 
asistentes 
tras la 
pandemia 
sería 
mentir”

‘

El Ateneo Mercantil de Valencia celebró en octu-
bre la II Noche Valenciana de las Letras en la que se 
otorgaron los galardones del III Premio Nacional de 
Novela “Ateneo Mercantil de Valencia”, del VI Con-
curso Nacional de Relato Corto Ateneo Mercan-
til de Valencia Premio Sebastián Tabernero y del IV 
Certamen de Poesía Ateneo Mercantil. Asimismo, 
se entregó una distinción por su carrera literaria a 
Espido Freire por “ser una de las mejores escrito-
ras del panorama nacional de las últimas décadas”, 
según destaco la presidenta del Ateneo Mercantil, 
Carmen de Rosa. Para las ediciones del año 2020 
se han presentado 218 novelas, 312 relatos cortos 
y 198 poemarios. 

II Noche Valenciana de las Letras
GRAN CITA

“El Ateneo de 
Valencia estaba 
adaptado para 
afrontar un 
confinamiento”

▶ carmen de rosa, la presidenta del 
ateneo de valencia, asegura que   
en el centro “Hace tiempo que   
apostamos por la digitaliZación” 

CaRMEn DE ROsa
presidenta ateneo de valencia
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Carmen de Rosa, en el Ateneo de València/ epda

el 9 d’Octubre ¿qué pre-
visión tenéis con citas 
tan emblemáticas como 

el Market de navidad, la 
gala de navidad o el pre-
mio periodístico? 

 fNos iremos adaptando a 
la situación sanitaria del mo-
mento y a las recomendacio-
nes de las autoridades. Por 
ejemplo, la Noche Valencia-
na de las Letras, en la que en-
tregamos nuestros premios, 
que comenzamos el año pa-
sado con una cena y una ga-
la posterior, la hemos celebra-
do a finales de octubre con en 
una entrega de premios a me-
dia tarde con un aforo muy 
reducido y con inscripción 
previa manteniendo todas las 

medidas de seguridad. Para 
la Gala de Navidad estamos 
pensando cuál es la fórmula 
para cumplir con la norma-
tiva y celebrar el espíritu na-
videño. Por ejemplo, el 9 de 
octubre lo conmemoramos 
engalanando los balcones y 
haciendo un homenaje a la 
Señera exponiendo nuestra 
bandera en el Hall. Al final 
es reinventarse y hacer fren-
te a la adversidad buscando 
soluciones.

 f ¿Cómo se está acer-
cando el ateneo al pú-
blico más joven? 

 f Es un tema que seguimos 
trabajando. Una fórmula es 
a través del Club de Inno-
vación y Empresas con ac-
tividades dirigidas a la for-
mación de los más jóvenes. 
Además hemos firmado un 
convenio con la Fundación 
Universitas y hemos organi-
zado un ciclo de conferen-
cias sobre cómo afrontar la 
búsqueda de trabajo en tiem-
po de pandemia. Pero si por 
algo nos eligen los jóvenes es 
por nuestra biblioteca, tene-
mos lista de espera para po-
der estudiar en ella.

 f ¿qué resultados está 
dando el club de innova-
ción y empresa? 

 fMuy buenos, es el pilar de 
nuestro espíritu mercantil. 
Todos los meses organizan 
actividades centradas en la 
actualidad económica y ha-
cen una gran labor con los 
jóvenes que quieren crear 
una empresa. Les apoyamos, 
les guiamos e incluso tene-
mos previstos programas 
de mentorización. Además 
nuestro Premio Ateneo Eur-
pean Accelerator cumple ya 
su séptima edición. que tie-
ne como objetivo premiar a 
un joven emprendedor e im-
pulsar su empresa a nivel eu-
ropeo.

 f ¿qué proyectos de fu-
turo más importantes 
tiene ahora mismo el 
ateneo de valència? 

 f Estamos terminando las 
obras de adaptación a la nor-
mativa contra incendios, que 
las hemos realizado con re-
cursos propios y ha sido un 
gran esfuerzo por las dimen-
siones del edificio. Además 
seguimos trabajando para 
mejorar el servicio a nues-
tros socios y también cum-
plir con nuestro objetivo de 
entidad de uso público. Creo 
que nuestro reto más próxi-
mo es superar esta situación 
y ayudar en todo lo que poda-
mos a la sociedad valenciana 
a salir de la crisis del COVID.

 f ¿Cómo valoráis los 
cambios que ha vivido la 
plaza del ayuntamiento

 f Antes de producirse la re-
modelación, el Ayuntamien-
to nos preguntó por nuestras 
necesidades y nosotros pe-
dimos que se mantuviera la 
parada de taxi y paradas de 
autobús y hay que recono-
cer que ambas peticiones las 
han cumplido. Ahora espera-
mos a conocer más detalles 
de la propuesta definitiva 
que no se debería perjudi-
car ni a vecinos ni a comer-
ciantes.

Carmen de Rosa en el Ateneo de València. / epda

nuestra mayor 
satisfacción es 
haber acompañado 
a nuestros   
socios en una  
etapa tan dura”

‘

El Consistorio 
ha cumplido 
nuestras 
peticiones para 
la reforma de 
la plaza del 
ayuntamiento 
peatonal “

‘
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F
a unes semanes el di-
rector de EPDA, Pere 
Valenciano, reflexio-
nava sobre la deriva 

del Poble Valencià, en mo-
tiu de l’entrega de Bankia a 
CaixaBank, perque crec que 
tots tenim clar que eixe va 
a ser el final d’este nou epi-
sodi de fusions bancaries, la 
part valenciana que quede 
puga quedar ara en Bankia 
va a desapareixer en la nova 
entitat. ¿Qui ha alçat la veu 
per a defendre al sistema fi-
nancer valencià? Ni està ni 
se l’espera. 

Ni en el Consell ni entre els 
empresaris valencians, ni les 
seues entitats. Es vullga ves-
tir el sant com es vullga ves-
tir, es una perdua, una mes, 
de poder economic per als 
valencians. Tampoc es va im-
pedir en el seu moment que 
Bancaixa es fusionara en Caja 
Madrid, lo que demostra que 
no es un tema que depenga 
de qui governa, no depen del 
vector dreta-esquerra. Depen 
del factor poble, de la capaci-
tat d’influencia del poble va-
lencià en el seu conjunt, de 
les seues elits.

Per a defendre el seu futur, 
els seus interesos, el Poble Va-
lencià necessita trobar el seu 
propi cami, necessita un pro-
yecte com a poble, un pro-
yecte a on la majoria dels va-
lencians, de Vinaros a Oriola, 
tant d’esquerres com de dre-
tes nos pugam sentir repre-
sentats. 

El problema el tenim en 
que hi ha massa valencians 
cegats per un “amor” acri-
tic a Madrid i a Barcelona. 
L’identitat valenciana no es 
suficient per ad ells i es sen-
ten atrets irremisiblement 
per uns o per els atres. Eixa 
divisio està semant al Po-
ble Valencià des de fa denes 

d’anys, i no permet que pren-
ga força un proyecte de po-
ble per a tots els valencians.

El potencial economic, pro-
fessional, empresarial, cultu-
ral, deportiu de Valencia en 
tants i tants camps ha quedat 
sobradament demostrat a lo 
llarc del temps, pero en mas-
sa ocasions no es conseguix 
que tota la societat s’unixca 
per a alcançar objectius que 
redundarien en una major ri-
quea i un major benestar per 
a tots els valencians i valen-
cianes.

Per a ser respectats primer 
hi ha que respectar-se u ma-
teixa, i als valencians nos ha 
faltat en massa ocasions eixe 
respecte. Sempre es millor 

lo que ve de fora. En tota la 
historia que ha vixcut el Po-
ble Valencià i tots els nostres 
personages, reis, papes, es-
critors, artistes de tota clas-
se, pintors, escultors, pareix 
que res val davant de quedar 
be, de fer-se de voler en Bar-
celona o en Madrid. Com si 
haguera de vindre algu de fo-
ra a solventar els nostres pro-
blemes i a defendre els nos-
tres interessos. 

Si recuperarem la conscien-
cia de poble i reivindicarem 
la nostra identitat seria pos-
sible construir eixe proyecte 
de poble que servixca per a 
conquistar un futur millor. No 
crega voste que aço son ente-
lequies d’un idealiste. El tin-

dre un sistema financer pro-
pi ajuda al teixit empresarial, 
que crea llocs de treball i ge-
nera riquea. I tindre una ma-
jor capacitat d’influir en les 
decisions supon millorar les 
nostres possibilitats a l’hora 
d’abordar el futur incert que 
tenim davant. 

I ara mateixa eixa falta de 
força i de capacitat d’influir 
nos priva de dispondre de 
mes mijos sanitaris, tecnics 
i humans per a tindre una 
millor sanitat, tan necessa-
ria sempre, com estem com-
provant.

En les mans dels valencians 
i les valencianes està el futur 
del Poble Valencià, esperem 
que siguen conscients.

un proyecte per al Poble Valencià

Ferran Ribes
INSTITUT D’ESTUDIS VALENCIANS

E
ls egipcis inven-
taren el rellonge 
d’aigua; sobre l’any 
1000 a. de  C. els 

sabis del Mig Orient varen 
crear el rellonge solar; uns 
anys més tart, cap a mitat 
del sigle XIII, se popularisà 
el rellonge d’arena; i tres si-
gles despuix Christiaan Hu-
ygens va fer un gran alvanç 
en els rellonges mecànics, 
fins que en 1812 a petició de 
la Reina de Nàpols María 
Carolina d’Àustria es creà el 
primer rellonge de polsera.

Solament 85 anys des-
puix naixia en el Cap i Ca-
sal del Regne de Valéncia 
l’Associació de Rellongers 
de Valéncia del Sit, en 
l’intenció de que tots els 
professionals de la rellon-
geria s’uniren baix el parai-
gües d’un gremi, com tradi-
cionalment els treballadors 
valencians venen fent des 
de l’época foral.

Els estatuts de l’associació 
foren presentats al Governa-
dor Civil per a la seua apro-
vació el 27 de maig del 1898 
i la seua primera junta va es-
tar composta per: Francisco 
Muñoz Degrain, com a pre-
sident honorari; president, 
Mariano Pérez; Salvador Vi-
lella, vicepresident; Manuel 
Armengot, contador; José 
María Jimenez, secretari; 

Salvador Juan, vicesecreta-
ri; José Alcañiz, biblioteca-
ri i com a vocals els senyors 
Manuel Beltrán, Pedro Es-
cudero, Genaro Mustieles i 
Julio Báguena.

S’ha de destacar que 
l’estandart artístic que es 
va realisar per a l’entitat, 
fon confeccionat per la dò-
na del secretari l’any de la 
seua fundació i encara és 
conservat en molt d’apreci 
pels seus descendents, tots 
ells rellongers de professió.

L’associació viu uns pri-
mers anys de gran esplen-
dor, ya que ademés de de-
fendre els seus interessos 
laborals, organisen con-
ferències, gires campestres i 
atres actes culturals en gran 
assistència de públic. Pero 
lo que realment li va servir 
per a que fora coneguda i 
admirada en Valéncia, fon 
la decisió que prengué la re-
cent renovada junta direc-
tiva en l’any 1902. Per una-
nimitat se decidí crear una 
escola de rellongers, on po-
der ensenyar la professió als 
futurs aprenents i que aixi-
na hi haguera un relleu ge-
neracional en l’ofici.

Els rellongers valencians 
durant décades tingueren 
un gran entramat sindical i 
associatiu, per la gran canti-
tat d’artesans que es dedica-
ven a la professió. Tan gran 
fon este, que a pesar de tin-
dre ya l’escola d’artesans i 
l’associació, en 1966 naix el 
Gremi Sindical de Rellon-
gers de Valéncia i la seua 
Província i ademés es fun-
den bolletins i revistes es-
pecialisades com ‘Crono-
metría’.

En 2007, despuix de més 
d’un sigle d’ensenyança de 
l’ofici, l’escola de rellon-
gers  acaba tancant degut a 
l’alvanç imparable de la no-
va tecnologia i als pocs arte-
sans del temps que queden 
aguantant esta laboriosa 
professió, que en l’actualitat 
esta en perill d’extinció.

L’ofici de rellonger, 
en perill d’extinció

▶ els rellongers 
valencians durant 
dÉcades tingueren 
un gran entramat 
sindical i associatiu 
en el cap i casal

javier navarro
CULTURA VALENCIANA

Mercat de Colom, en Valencia. / epda
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C
onsuelo acude a consulta recomen-
dada por una antigua compañera. 
Consuelo está casada, tiene 54 años 
y vive con dos hijos adolescentes. 

Desde hace más de tres años que se encuen-
tra diagnosticada con depresión.

Consuelo solicita ayuda urgente, pues sien-
te disfrutar cada vez menos de la vida en gene-
ral: “No tengo ganas de hacer nada, me cuesta 
mucho levantarme, no me gusto a mí misma, 
el mundo es cruel”.

Desgraciadamente el caso de Consuelo, es 
muy frecuente en las consultas psicológicas. 
Si nos disponemos a buscar sobre el porcen-
taje epidemiológico en la población general 
que presenta un cuadro de depresión mayor 

encontramos según la OMS que 1 de cada 4 
personas ha tenido durante algún momento 
de su vida depresión. De hecho, un 25% de la 
población mundial ha tenido o tiene actual-
mente depresión según dicha fuente. 

Cuando hablamos de depresión, hablamos 
de un trastorno grave, de una enfermedad 
mental y emocional. La depresión no es un 
duelo, no es tristeza puntual ni un proble-
ma de voluntad. La depresión tiene un com-
ponente emocional con aspectos biológicos. 

En Psicología escuchamos mucho la frase 
“Sientes de acuerdo a lo que piensas” y efecti-
vamente es así. La persona tiene pensamien-
tos negativos de sí misma, afectando directa-
mente en el ánimo, viéndose condicionadas 

todas las áreas de la misma. La persona no 
siente placer, tiene problemas para dormir, 
puede no comer, en definitiva, se abandona.

¿Cómo piensa una persona que tiene de-
presión? Les voy a decir 3 ideas claves:

Pensamientos con respecto a uno: “No val-
go, no sirvo, todo me pasa a mi…” Afecta a su 
autoestima directamente.

Pensamientos con respecto al futuro: “Me 
va ir mal, todo lo que hago es malo, nunca 
me sale nada bien… Aparece la desesperanza.

Pensamientos con respecto al mundo: “el 
mundo me pone problemas, es complicado, 
el mundo no tiene solución...”

Si aparecen estos tres conceptos, pueden 
darse lugar a estadios de depresión severos. 

La persona tiene un pensamiento recurren-
te inconsciente “Haga lo que haga tengo una 
condena emocional, me veo en el fondo de 
un pozo”

Si usted se identifica con esto o con Con-
suelo, no dude en acudir a un profesional pa-
ra que pueda expresar toda esa tormenta de 
emociones y pensamientos, pida ayuda. Re-
cuerde: Si cambiamos la manera de pensar, 
cambiamos nuestra manera de sentir y por 
lo tanto la manera de vivir. 

@tupsicologovlc www.enricvalls.com

“NO ME GUSTO NI A MÍ MISMA”
Enric 
valls

PSICÓLOGO ESPECIALISTA 
EN SALUD Y EDUCACIÓN
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Una reina valenciana, María de 
Luna (Segorbe 1357- Vila-real 
1406), esposa del rey Martín I el 
Humano, inspiró la creación de 
la dama del ajedrez. Así lo afir-
ma el periodista y Cronista Ofi-
cial de Segorbe, Rafael Martín 
Artíguez, en la novela histórica 
titulada “El incunable de la rei-
na del ajedrez” que estos días 
ha aparecido por las librerías 
de la capital del Palancia.

Hasta ahora la opinión más 
generalizada atribuía su insti-
tución a Isabel I de Castilla, la 
Católica, pero según Martín “la 
misma base documental en la 
que se ha apoyado dicha iden-
tificación, lo desmiente”.

El firmante del trabajo coin-
cide con otros autores en que 
el ajedrez moderno o de la da-
ma, la incorporación de la reina 
entre sus piezas y el estableci-
miento de las normas que hoy 
rigen el juego en el mundo, se 
definieron en el Reino de Va-
lencia en la segunda mitad del 
siglo XV. Así, la primera alusión 
a la ‘reina’ del ajedrez, aparece 
en un poema escrito en valen-
ciano hacia 1475 titulado ‘Es-
cachs d’amor’, del que son au-
tores los escritores regnícolas 
Castellví, Vinyoles y Fenollar, 
manuscrito que seguramente 
desapareció en la Guerra Civil. 
Afortunadamente un autor ca-
talán de renombre, Ramón Mi-
quel y Planas, lo tradujo al es-
pañol en prosa y lo fotografió 
íntegramente en 1914.

EL ERROR
En la estrofa 54 del poema ori-
ginal se dice textualmente que 
a la reina, en el acto de su pro-

clamación, se le otorgó “lo pom, 
lo ceptr e la cadira” (el pomo, el 
cetro y la silla –trono-). Según 
dice Martín por boca de uno 
de los personajes de su novela, 
Miquel y Planas tuvo un error 
al traducir el primero de los ob-
jetos citados interpretando que 
‘lo pom’ se trataba de la ‘espa-
da’, lo que llevó a autores pos-
teriores a identificar a la reina 
con Isabel la Católica ya que 
según sus versiones –tampoco 
del todo acertadas- fue la única 
monarca que recibió la espada 
en su coronación.

Pero lo cierto, según Martín, 
es que ‘lo pom’ o el pomo se re-
fiere al orbe, a la bola del mun-
do que, con cruz o sin cruz, se 
entrega a los monarcas en su 
coronación. Ahora bien, “los 
cronistas coetáneos que descri-
bieron el acto de proclamación 
de Isabel como reina de Casti-
lla el 13 de diciembre de 1474 
en Segovia se detienen en nu-
meroso detalles pero ni men-
ción al pomo ni al cetro cuando 
sí lo hacen para otros elemen-
tos como las varas de la justicia, 
las llaves del alcázar o el pen-
dón real”.

Con la adscripción de Isabel 
a la dama del ajedrez se propu-
so como hipótesis que el ma-
nuscrito Escachs d’amor podría 
haber sido escrito en homena-
je a la reina castellana. Martín 
encuentra en esto una serie 
de contradicciones y conside-
ra ‘ilógico’ que después de los 
conflictos existentes entre la 
Corona de Aragón y la de Cas-
tilla, unos autores valencianos 
dedicarán su ‘invención’ a Isa-
bel, pero también porque “se 
dedicara un poema escrito en 

valenciano a una reina castella-
na; ni tampoco que la obra lite-
raria, que desarrolla una parti-
da de ajedrez, fuera para una 
reina que odiaba todo tipo de 
juego, y que además no se im-
primiera, si realmente se tenía 
la intencionalidad de obsequiar 
y reconocer la labor de la so-
berana”. En el mismo sentido 
de descarte apunta el hecho 
de que en la fecha en que su-
puestamente se escribió el ma-
nuscrito, Isabel tan sólo llevaba 
unos meses como reina de Cas-
tilla y todavía no era reina de 
Aragón, ya que su suegro, Juan 
II, padre de Fernando todavía 
vivió hasta 1479. 

Con estos datos, el cronista 
de Segorbe plantea en su nove-
la que hay que buscar una rei-
na anterior a Isabel que cumpla 

con los detalles que atribuye 
el manuscrito, circunstancia 
que no resulta demasiado di-
fícil ya que no fueron muchas 
las reinas que se proclamaron 
con carácter preeminente y de 
propiedad porque en su mayor 
parte adquirían tal condición 
como consortes de los reyes.

En la Corona de Aragón es-
taba implantada la ley sálica 
que impedía el acceso al trono 
de las mujeres. A pesar de ello, 
se conocen reinas de  que fue-
ron coronadas independiente-
mente de sus maridos hasta el 
momento en que aproximada-
mente se escribe el poema: Si-
bila de Fortiá, esposa de Pedro 
IV el Ceremonioso, pronuncia-
da en el año 1380 de cuya cere-
monia no hay noticias; y Leo-
nor, casada con Fernando I de 

Antequera, coronada en 1414 en 
la catedral de Huesca.

Pero hubo otra notable ex-
cepción. María de Luna.

MaRÍa DE Luna
La historia cuenta que en el año 
1396, la inesperada muerte del 
rey de Aragón, Juan I cuando 
practicaba la caza cogió des-
prevenido a su hermano Mar-
tín, ocupado en la pacificación 
de Sicilia y en asegurar el domi-
nio de la isla para su hijo Martín 
“el Joven”, por lo que su esposa, 
María de Luna, asumió el go-
bierno de Aragón durante más 
de un año como lugarteniente 
general. (Desde 1385 ya era lu-
garteniente general del Reino 
de Valencia). Durante esa re-
gencia, María defendió los in-
tereses de su ausente marido, 
demostrando unas dotes ex-
traordinarias como estratega y 
diplomática.  

Cuando el rey Martín regre-
só a Aragón, decidió tributarle 
el reconocimiento debido. Mar-
tín fue coronado el 13 de abril 
de 1399 y para María de Luna 
reservó la fecha del 23 de abril, 
Festividad de San Jorge, segu-
ramente la más importante de 
la corona, de gran simbolismo 
religioso y político, patrón del 
Reino y de la Diputación Ge-
neral.

En la ceremonia María de 
Luna llego al altar mayor de la 
Catedral de Zaragoza con los 
obispos, señores y damas “de-
lante traya la Reyna de Nápo-
les, en una fuente de oro, la Co-
rona; y delante della la Infanta 
Doña Isabel llevaba el Cetro: y 
el Pomo, una dama llamada Do-
ña Guiomar”. 

Ante Martín se postró la rei-
na de rodillas “y tomando la Co-
rona de la fuente, en que la tenía 
la Reyna de Nápoles, puçola en 
la cabeça a la Reyna su mujer, y 
después el Cetro en la mano de-
recha, y el Pomo en la izquierda, 
y luego una rica sortija de dia-
mante en el dedo, y diole un be-
so en el rostro, y la Reyna le besó 
la mano: y así quedó coronada”. 

Aunque aborda otros aspec-
tos destacados, el autor de la no-
vela remarca la importancia de 
esta crónica para demostrar que 
la referencia del manuscrito Es-
cachs d’amor se refiere a los mis-
mos objetos que recibió María 
de Luna en su coronación. 

También destaca que el com-
portamiento de la reina y el rey 
en el ajedrez es el mismo que 
mantenían Martín y María en la 
vida real. La pieza más impor-
tante es el rey: si muere se acaba 
la partida; aunque apenas tiene 
poder ni capacidad de movi-
miento (Sicilia). Pero la reina es 
la pieza más potente del table-
ro, la que ostenta el poder, la de 
mayor fuerza y siempre en de-
fensa de su rey.

El escritor rubrica su trabajo 
de investigación tomando una 
nueva frase del citado manus-
crito, concretamente de la estro-
fa 27 que se refiere al rey pidien-
do su defensa ante el enemigo: 
“Tal cosa dispone desde el cielo 
aquel astro, a cuya gracia debe 
la real investidura”. Es evidente 
que gracias a María de Luna (as-
tro) fue Martín rey.

El periodista señala que “este 
es el remate de una serie de re-
ferencias que convergen en Ma-
ría de Luna y se distancian defi-
nitivamente de la reina Isabel”.

REvIsanDO La hIstORIa

una reina valenciana, maría de Luna, 
inspiró la creación de la dama del ajedrez
▶ Hasta aHora se atribuía a isabel la católica tal Honor, pero una novela dedicada al ajedreZ lo desmiente y lo corrige

Escultura de María de Luna, realizada por el artista 
Manolo Rodríguez, existente en Segorbe./ r.M.
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 f Concejal de Comuni-

cación, portavoz del pp 
de alfafar, y ahora secre-
tario de programas elec-
torales en el pp de valèn-
cia. ¿Cómo asumes esta 
nueva responsabilidad?.

 f Es todo un orgullo y un re-
to formar parte de esta ejecu-
tiva provincial. En primer lu-
gar agradezco la confianza 
que ha depositado en mi el 
presidente Vicente Mompó, 
tenemos un reto entre manos 
que es recuperar los gobier-
nos del Partido Popular, que 
son los únicos que realmente 
pueden resolver los proble-
mas reales de la ciudadanía. 
En segundo lugar, agradecer 
también a mi alcalde y presi-
dente local, Juan Ramón Ad-
suara, el apoyo y ayuda que 
siempre me ha prestado du-
rante estos años. Estoy con-
vencido que son dos perso-
nas que encarnan el espíritu 

de la nueva política y la rege-
neración que toda la ciudada-
nía está esperando en el Par-
tido Popular, y que estamos 
poniendo en marcha en este 
nuevo camino que empren-
dimos el mes de julio.

 f ¿En qué va a trabajar 
desde dicha secretaría?

 f Nos encontramos dentro 
de la vicesecretaría de estu-
dios y programas, probable-
mente la más transversal y 
diría que una de las más im-
portantes a nivel de estructu-
ra del partido. Tenemos que 
trabajar en la creación de so-
luciones a los problemas de 
las personas, salir a la calle a 
escuchar a los diferentes sec-
tores de la sociedad, y crear 
un proyecto que debe ser de 
toda la sociedad, donde se 
traten todos los temas y todas 
las sensibilidades, donde de-
mos un paso adelante como 

sociedad y mejoremos la cali-
dad de vida de la ciudadanía. 

 f El pp acaba de reno-
varse con la elección de 
vicente Mompó, alcal-
de de gavarda y diputa-
do provincial, como pre-
sidente provincial del pp 
en la provincia de valen-
cia. ¿por dónde crees que 
debe ir la dirección del 
partido para mejorar el 
respaldo municipal en 
2023 tras los malos re-
sultados en la provincia 
de valencia en 2019, con 
excepciones como de la 
de alfafar o benaguasil, 
donde ,como ejemplo, se 
consiguió mayoría abso-
luta.

 f Creo que debemos tener 
amplitud de miras y abar-

car todo el espectro del cen-
tro y centroderecha, que es 
donde se ha hecho siempre 
grande el PP. Somos un par-
tido que abarca a liberales, 
valencianistas, democristia-
nos, conservadores, modera-
dos, centristas, incluso social-
demócratas, con propuestas 
y medidas encaminadas a to-
da la sociedad. Tenemos que 
ser la casa de todas aquellas 
personas que quieren un país 
sin radicalismos, que quieren 
ver unos gobernantes que ha-
cen política útil y no vender 
humo ni megalomanías. Ne-
cesitamos que las personas 
vuelvan a confiar en la polí-
tica y en el espíritu de la de-
mocracia, y para ello tene-
mos que salir a la calle, estar 
al lado de las personas, que 
sus problemas sean los nues-

tros, y ser claros y transpa-
rentes con ellas.

 f ¿Dónde radica el éxito 
electoral en alfafar? ¿va 
a ser un modelo a seguir 
en otras localidades?

 f No lo centraría tanto en 
un modelo exclusivo sino en 
una forma de hacer política. 
Como he mencionado antes, 
la clave es salir a la calle, es 
escuchar los problemas rea-
les de las personas. Nosotros 
medimos todos los años la 
valoración de la geste de los 
servicios, los problemas que 
tienen, para así elaborar pla-
nes anuales de trabajo que in-
cidan en esos problemas y los 
subsanen. Creo que esa es la 
línea a seguir, en una época 
en que todo se puede medir. 
También no caer en la tenta-
ción de trabajar en el corto-
placismo, se debe comenzar 
a trabajar en modelos a me-
dio y largo plazo, sin olvidar 
los problemas cuotidianos, 
pero poniendo las bases y los 
proyectos para subsanar esos 
problemas a la larga. Poner 
parches debe dejar de ser el 
trabajo de los políticos.

 f La pandemia del coro-
navirus lo ha trastoca-
do todo. ¿Cómo se está 
llevando a cabo la ges-
tión de la crisis sanita-
ria y económica en este 
importante municipio de 
l’horta sud?

 fMentiría si dijese que es-
tá siendo sencillo gestio-
narlo. Estamos viviendo un 
momento muy duro y clara-

mente afecta a las políticas lo-
cales, que son las más próxi-
mas y vulnerables. Tenemos 
que aumentar el gasto social 
para cubrir las necesidades 
básicas de las familias, que no 
cobran los ertes, que tienen 
sus negocios cerrados y no in-
gresan nada, que se retrasan 
sus prestaciones. La adminis-
tración está siendo muy muy 
lenta en dar solución a esos 
problemas, y somos los ayun-
tamientos los que nos esta-
mos haciendo cargo. Tam-
bién tenemos que pensar en 
el post-pandemia, creando 
políticas de fomento de em-
pleo, de formación, de pro-
moción del comercio local y 
de proximidad para proteger 
a nuestros comerciantes. He-
mos visto que tenemos exce-
lentes profesionales sanita-
rios, que si nuestra sanidad 
es de las mejores del mundo 
es por ellos y ellas, y que les 
hacen falta recursos econó-
micos, materiales y nuevos 
espacios adaptados. Y todo 
esto en un escenario donde 
los ingresos de la administra-
ción es cada día menor. Que-
da mucho por mejorar, creo 
que los ayuntamientos esta-
mos respondiendo y dando 
lo mejor que tenemos, y ne-
cesitamos que tanto las ad-
ministraciones autonómicas 
y nacionales hagan lo mismo. 
Que se centren en lo verda-
deramente importante que 
son las personas y no en pro-
yectos y políticas que poco 
o nada afectan a los proble-
mas que hoy tenemos en las 
calles.

COMaRCas

aLFaFaR

Eduardo Grau / epda

“El PP debe 
abarcar todo 
el espectro del 
centro-derecha”

EDuaRDO gRau
secretario programas electorales pp
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 � redacción | LLIRIa
La implicación y actividad de 
los músicos de Llíria dentro 
de la Red de Ciudades Creati-
vas de la UNESCO coge cada 
vez más fuerza. Coincidiendo 
con el primer aniversario de 
la entrada de Llíria, dos mú-
sicos estrechamente vincula-
dos han enarbolado la bande-
ra de la música edetana fuera 
de nuestro territorio.

El pasado 5 de noviembre, 
el director titular de la Or-
questa Sinfónica de la Unió 
Musical de Llíria, Pascual Ca-
banes, dirigió como invitado 
a la Banda Sinfónica Munici-
pal de Sevilla. Fue un concier-
to organizado por el Ayun-
tamiento de este municipio, 
que como Llíria, también es 
Ciudad Creativa de la Músi-
ca. El evento supone un pri-
mer punto de partida para 
una vinculación   edetano-
hispalense que crecerá en los 
próximos meses.

Dos días más tarde fue el 
turno de Rafael Serrallet, 
profesor de guitarra en el 
Conservatorio de Música de 
Llíria, quien ofreció un mag-

nífico recital en la ciudad ser-
bia de Vranje, que como Llí-
ria, entró en 2019 en la lista 
de Ciudades Creativas de la 
Música de la UNESCO. Allí 

ofreció una clase magistral 
previa. 

En los últimos meses, mú-
sicos y artistas edetanos tam-
bién han cooperado con ciu-

dades como Bogotá, Terrassa, 
Granada, Kansas City, Brno, 
Idanha-a-Nova o Leiria. En 
cuanto la situación sanitaria 
lo aconseje, desde la Red se 

apoyarán proyectos más am-
biciosos para que también las 
agrupaciones musicales de 
Llíria incrementen su presen-
cia en el extranjero. 

Ya existe una relación só-
lida de cooperación con en-
tidades de este tipo, como la 
Orquesta de la Universidad 
Internacional Menéndez Pe-
layo.

Llíria y sus músicos impul-
san así los objetivos de la Red, 
consolidando la cooperación 
entre ciudades y estimulan-
do la creatividad como mo-
tor del desarrollo urbano. 
Se abren nuevas ventanas y 
oportunidades de desarrollo 
para los jóvenes y profesio-
nales de la cultura más em-
prendedores. 

El reto es que la música sea 
protagonista del motor acti-
vo de la economía local de 
Lliria y forme también parte 
del mecanismo turístico de 
la ciudad.

Los músicos emprendedores de Llíria aprovechan las 
oportunidades de la red de ciudades creativas Unesco 

 � redacción | san antOnIO
El Ayuntamiento de San An-
tonio de Benagéber en Pleno 
aprobó el 6 de noviembre el 
inicio del proceso de venta de 
varios inmuebles de propie-
dad municipal y de carácter 
patrimonial. Se trata de cua-
tro solares aptos para la cons-
trucción de vivienda residen-
cial, ubicados en la zona 
conocida como Montesano. 
Las superficies de las citadas 

parcelas oscilan entre los 
1.477 y los 5.374 m2.

Las empresas y demás in-
teresados en la adquisición 
dispondrán de plazo hasta el 
10 de diciembre de 2020 pa-
ra la presentación de ofertas.

Todo la información aso-
ciada con la venta de estos so-
lares puede ser obtenida des-
de el Perfil de Contratante en 
la página wEB municipal, sa-
benageber.com, o contactan-

do directamente con las ofici-
nas municipales.

El crédito resultante de 
esta enajenación de parce-
las, el Ayuntamiento lo des-
tinará a la construcción de 
la Casa de la Cultura de San 
Antonio de Benagéber, cu-
yo proyecto se presentó me-
diante un video a través de 
las redes sociales oficiales del 
Consistorio. Próximamente 
se preparará la licitación de 
la obra, que será llevada a ca-
bo en el terreno junto al CEIP 
8 de abril, donde el Gobierno 
del Partido Popular comenzó 
la construcción de un pabe-

llón polideportivo hace dos 
legislaturas y que nunca se 
terminó. 

Los vecinos de San Antonio 
de Benagéber están cada vez 
más cerca de disfrutar de la 
multitud de instalaciones de 
su primera Casa de la Cultura. 

Dentro de esta nueva ins-
talación cultural se encontra-
rarán dotaciones muy desea-
das por los vecinos, entre las 
cuales destacan un gran sa-
lón de actos, diversas salas 
taller, cafetería y dos biblio-
tecas, una de ellas destinada 
especialmente hacia el públi-
co infantil.

san antOnIO DE bEnagébER

Arriba y abajo, el proyecto de la Casa de la Cultura. / epda

El Ayuntamiento 
de San Antonio 
de benagéber 
vende diversos 
solares de 
caracter 
patrimonial 
▶ invertirÁ los beneficios obtenidos en la 
construcción de la casa de la cultura

LLIRIa

Rafa Serrallet en una actuación en directo. / epda

▶ pascual cabanes y rafa serrallet Han participado en conciertos en sevilla y serbia en el primer aniversario
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 � redacción | sagunt
 f Des del moment en 

què va ser possible, el 
seu Departament ha 
apostat per tornar la 
programació cultural a 
la ciutat de sagunt, amb 
molt bona acollida per 
part del públic. ha sigut 
difícil portar a terme es-
ta programació?.

 f No ha sigut gens  fàcil, però 
amb bona voluntat i treball 
en equip ho hem pogut dur 
a terme. Tant el departament 
de Cultura, com el de Festes i 
Cultura Popular (Falles) que 
gestione ens hem posat des 
del primer moment mans a 
l’obra amb la nova normati-
va i hem apostat per defensar 
el sector cultural, que durant 

el primer confinament ha si-
gut el gran descuidat.  Hem 
fet tot el que ha estat en les 
nostres mans per tirar enda-
vant l’activitat, espectacles 
amb cadires, tanques, control 
d’aforament, gel hidroalco-
hòlic i termòmetre de tempe-
ratura, han sigut sempre els 
nostres aliats i ara ja formen 
part de la nostra activitat. En-
cara recorde el primer gran 
acte, l’òpera “El tutor burlat”, 
els nervis al cos no em varen 
deixar pegar ull durant dos 
dies abans, però passat l’acte 
i vist el resultat, ja va ser un 
no parar d’esdeveniments. 
Sagunt a Escena inclòs. De fet, 
a Sagunt hem fet mes progra-
mació d’estiu enguany que en 
anys anteriors. I la veritat, es-

tem molt satisfets amb els re-
sultats.

 f si parlem de Festes, 
com ha sigut el procés 
d’haver d’ anar suspe-
nent totes les activitats 
que hi havia previstes?

 f Les falles varen ser les pri-
meres afectades, un gran 
xoc al haver de parar tota 
l’activitat festiva, quan mol-
tes associacions ja tenien els 
monuments al carrer i no va 

ser gens fàcil de digerir. És un 
sector que mou a molta gent 
i és complex de gestionar. Ha 
costat que arrancaren i agafa-
ren l’adaptació a la nova nor-
mativa, però a hores d’ara ja 
ho hem superat, ja s’han des-
envolupat actes culturals al 
sector i, de fet, ja estem treba-
llant en les diferents possibi-
litats per a les falles del 2021, 
sempre adaptant-nos com no 
pot ser d’altra manera, a la in-
cògnita de la normativa que 

ens marque en eixe moment 
la Conselleria de Sanitat. Però 
el sector està molt conscien-
ciat i no tinc cap dubte que fa-
ran tot el possible per poder 
celebrar les festes de Sant Jo-
sep (amb mascareta inclosa) 
i activitats adaptades.

 f Com veu el futur des 
del punt de vista de la 
seua responsabilitat a 
l’ajuntament de la capital 
del Camp de Morvedre?

 f Pel que respecta al meu fu-
tur a l’ajuntament... Jo sempre 
aplique la mateixa cantarella, 
no tinc una gran trajectòria 
política, però tinc un gran 
amor per la meua ciutat, tinc 
una gran passió per la meua 
ciutat.  He vingut a treballar 
i això faré, mentre em vul-
guen ací estaré. Tant les asso-
ciacions culturals i festives de 
la ciutat com els grans profes-
sionals del sector cultural que 
te la nostra ciutat, saben que 
les portes del meu despatx 
sempre estan obertes.

 f per últim, sagunt és 
una ciutat que ha des-
tacat per la seua tra-
jectòria cultural. que li 
agradaria dir perquè la 
gent que encara no co-
nega la ciutat vinga a vi-
sitar-la?

 f Som una ciutat molt gran i 
amb molta activitat tant cul-
tural com festiva... Ací ho ce-
lebrem tot, des de Sant Anto-
ni, fins a cap d’any, passant 
per Falles, Setmana Santa 
(declarada festa d’interès 
turístic nacional), Festes Pa-
tronals (amb un mes de du-
ració per tindre dos grans 
nuclis), Moros i Cristians i 
sense oblidar les festes de 
barri i com no podia faltar 
una àmplia programació 
cultural de música, teatre, 
cinema i cicles d’exposicions 
amb els programes Tardor, 
Hivern i Primavera, sense 
oblidar Sagunt a Escena, els 
festivals In-Excelsis, Música 
al Port i MusAS, a més dels 
recents grans festivals Mu-
sic Port Fest i Festardor. No 
debades, hem sigut Capital 
Cultural Valenciana als anys 
2018-2019.

sagunt

Asun Moll, regidora de Cultura i Festes. / epda

“Sagunt és  
una ciutat amb 
molta activitat 
cultural i 
festiva”

asun MOLL
regidora de cultura i festes

▶ moll recorda que no va ser “gens fÀcil “ 
digerer la suspensió de les falles en març amb 
els monuments als carrers

 � redacción | sagunt
La Mostra Novembre Negre 
(NNXI) llega un año más a 
Sagunto con su undécima edi-
ción. Como ya es marca de la 
casa, el cine negro será el pro-
tagonista de la programación 
de la muestra de este año, que 

se extenderá desde el 7 al 30 
de noviembre. En total se pro-
yectarán 18 películas en ver-
sión original. La entrada a 
cualquiera de las actividades 
programadas es gratuita, úni-
camente está sujeta al aforo 
del local. Además, cumplien-
do con las medidas de seguri-

dad e higiene, se implantarán 
todas las medidas sanitarias 
anti-covid de la Conselleria de 
Sanidad, con aforo limitado 
en espacios de películas y sa-
las exposiciones y con uso 
obligatorio de mascarilla y gel.

Once años han pasado 
desde que la concejalía de 

Juventud del Ayuntamiento 
de Sagunto puso en marcha 
este Festival de Género Ne-
gro, pionero en la Comuni-
dad Valenciana y que, desde 
hace cuatro años, ha girado 
de manera definitiva hacia 
el cine, proponiendo un resu-
men de las mejores películas 

de género negro de la tempo-
rada. El cine negro es la pun-
ta de lanza de Novembre Ne-
gre pero, como ya es habitual 
en la Mostra, el festival tam-
bién ofrece actividades para 
todos los gustos, con teatro, 
exposiciones, música, con-
cursos, literatura o gastrono-
mía en un conjunto de intere-
santes propuestas alrededor 
del género negro. Los organi-

zadores del NNXI, que son la 
concejalía de Juventud e In-
fancia, junto al Casal Jove, en 
colaboración con el departa-
mento de Cultura, con la Aso-
ciación Cultural Nautilus y el 
Cine Club Pezenelagua ofre-
cen así un mes completo de 
actividades culturales enfo-
cadas en el cine negro en las 
que se impulsa, además el ta-
lento joven.  

CuLtuRa

Vuelve ‘Novembre Negre’ a Sagunt 
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 � p. t. | CanEt
Mónica Naranjo, Shaila Dúr-
cal, Rosa Benito, Luis Larrode-
ra, Torito, Isabel Torres, Charo 
Reina, Edith Salazar, las Belle 
Pop y Nacho Guerreros, junto 
a otros muchos rostros cono-
cidos del panorama audiovi-
sual, han puesto el color en es-
ta cuarta edición. La IV edición 
de los Premios Nacionales AQUÍ 
TV que convoca el Grupo de Co-
municación De Aquí se celebra-
ron el 16 de octubre en un espa-
cio idóneo para garantizar las 
medidas de seguridad sanita-
rias, como es el Huerto de Santa 
María, de la localidad valencia-
na de El Puig. Un mes después 
se han demostrado todo un éxi-
to al no haberse registrado nin-
gún contagio.

Renfe se encargó del traslado 
de los invitados en AVE desde 
Madrid a Valencia, con un servi-
cio totalmente seguro e impeca-
ble, y Taxi Valencia de los trans-
fer a los hoteles.

Un evento que, año tras año, 
se va consolidando en el pa-
norama audiovisual nacional 
y que destaca por tratarse de 

los únicos galardones en los 
que los premiados son elegi-
dos por el público en votación 
abierta. Hasta 65.300 personas 
han votado en la presente edi-
ción, frente a las 30.000 que lo 
hicieron en 2017, las 42.500 de 
2018 o las 60.170 de la pasada 
edición.

pERIODIstas
La Gala ha sido conducida por 
los periodistas Carles Navarro, 
Sonia Fernández y Melu Bort, 

además de Fátima Pizarro y Vi-
cent Landete, cubriendo la al-
fombra roja y Alberto de Paz, 
pianista y showman, encarga-
do de poner la música y el to-
que de humor durante la entre-
ga de galardones. Una Gala que 
se ha podido seguir por strea-
ming a través del canal de Fa-
cebook de Aquí Televisión (ver 
vídeo más abajo).

Pere Valenciano, director del 
Grupo de Aquí, que convoca es-
tos premios, ha destacado: ‘la 

importancia tan especial de ce-
lebrar esta cuarta edición, ante 
la actual coyuntura social pro-
vocada por la pandemia. Una 
situación que, en cambio, des-
de la prudencia nos ha impul-
sado a continuar, porque la cul-
tura y la televisión como parte 
importante del entretenimien-
to no puede parar’.

La Gala de estos IV Premios 
Nacionales Aquí TV entrega-
ron 15 premios y unos recono-
cimientos especiales a las series 

españolas de temática sanitaria 
(Farmacia de Guardia, Médico 
de Familia y Hospital Central).

Entre los galardonados de es-
te año, destacan Nacho Guerre-
ros que vence en la categoría de 
Mejor Actor por su papel en La 
que se avecina, mítica serie de 
Telecinco. La Mejor Actriz es 
Cristina Castaño por Toy Boy, 
serie de Antena 3. En el aparta-
do de Mejor Informativo diario 
y de fin de semana, las dos ‘Q’ 
van para Noticias de Antena 3, 

presentadas por Vicente Vallés 
y Matías Prats-Mónica Carrillo, 
respectivamente.

Como Mejor Concurso, se im-
pone por la mínima el clásico 
de La 2 de TVE, Saber y Ganar, 
a Pasapalabra, ahora en Ante-
na 3. La victoria es tan ajustada 
que la organización ha decidido 
ofrecer ‘ex aequo’ premio a am-
bos espacios.

Como Mejor Presentador, ga-
na el gran fichaje del año de An-
tena 3, Roberto Leal, como con-
ductor de OT en La 1 de TVE y 
Pasapalabra en Antena 3.

En cuanto a Mejor Presenta-
dora, Mónica Naranjo se hace 
con la ‘Q’, al imponerse al fren-
te del programa revelación de 
la temporada en Cuatro y Tele-
cinco, La Isla de las Tentaciones.

Una de las grandes sorpre-
sas la encontramos en el apar-
tado de Mejor Serie, con Vene-
no, de Atresplayer, y la actriz 
Isabel Torres recogía emocio-
nada el galardón.

Repite victoria por segundo 
año en la categoría de Mejor Ta-
lent Show, Masterchef de La 1 de 
TVE y Luna Zacharías se encar-
gaba de recogerlo.

El Mejor Programa de entre-
tenimiento esVen a Cenar Con-
migo Gourmet Edition, de Cua-
tro y Telecinco, galardón que 
recogía el actor y presentador 
Luis Larrodera.

Sorpresa también en la cate-
goría de Mejor Programa de Ac-
tualidad, con otro empate en-
tre Todo es Mentira (Cuatro) y 
El Intermedio (laSexta).

vIva La vIDa
El Mejor Magazine es para Viva 
la Vida de Telecino y recogía en 
nombre del programa el repor-
tero Enrique Jiménez ‘Torito’; 
mientras que en la categoría 
de Mejor Late Night, de nue-
vo se imponía La Resistencia 
de David Broncano. Antonio 
Trashorras lo recogía en nom-
bre del equipo. El Mejor Repor-
tero de TV vuelve a ser Equipo 
de Investigación de la Sexta y la 
Mejor Cadena de la TDT ha sido 
Factoría de Ficción (Mediaset).

Finalmente, al celebrarse 
desde Valencia para toda Espa-
ña estos galardones incluyen 
una categoría de la televisión 
regional À Punt, en la que ven-
ció el programa Terra Viva.

Una Gala, en definitiva, carga-
da de rostros conocidos como 
Mónica Naranjo o Nacho Gue-
rreros, además de Rosa Benito 
o Luis Larrodera o el reportero 
Torito de Viva la Vida de Tele-
cinco, o en representación de 
la serie ‘Veneno’, la actriz Isabel 
Torres. Además de la cantante 
Shaila Dúrcal, la concursante 
de Masterchef: Luna Zacharias 
o periodistas de Equipo de In-
vestigación y la cantante Cha-
ro Reina o Edith Salazar.

Cabe recordar que este año, 
además, la organización ha que-

Mónica Naranjo recibe el galardón como Mejor Presentadora de ‘La isla de las tentaciones’. / elvira folGUerÀ

REpORtajE FOtOgRáFICO DE ELvIRa FOLguERÀ y pLáCIDO gOnzáLEz

Los Premios Aquí TV hacen historia 
desde El Puig para toda España
▶ los iv premios nacionales de televisión reúnen a estrellas como mónica naranjo, sHaila dúrcal, nacHo 
guerreros, isabel torres, luis larrodera, quique jimÉneZ ‘torito’, editH salaar,cHaro reina o las belle pop

IV PREMIOS

Torito, en representación de ‘Viva la Vida’. / elvira folGUerÀ Nacho Guerreros, Mejor Actor por ‘La que se avecina’. / e.f.

Vuelve a ver la gala

▶ la elección del Huerto de santa maría garantiZó la seguridad sanitaria al no registrarse ningún contagio
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rido reconocer el trabajo de los 
héroes y heroínas que durante 
la pandemia han estado (y con-
tinúan) en primera línea en la 
lucha contra la Covid-19, los sa-
nitarios. Por eso, se les ha ren-
dido un homenaje a través de 
Médico de Familia, Farmacia 
de Guardia y Hospital Central.

MEDIDas DE sEguRIDaD
La Gala en El Huerto de Santa 
María en la localidad valencia-
na de El Puig, se ha desarrolla-
do en un espacio único que ha 
permitido a la organización el 
estricto cumplimiento de las 
medidas de seguridad sanita-
rias, en un enclave abierto, la 
Plaza de Mayor, con capacidad 
para 1.500 personas, acotado 
para 300 asistentes, con sillas 
separadas a dos metros entre 
sí y un espacio abierto con ven-
tilación lateral por cuatro espa-
cios. Medidas que se comple-
mentaron con la ubicación de 
gel hidroalcohólico por todo 
el recinto, como también en la 
posterior cena, con mesas sepa-
radas entre sí y un espacio con 
ventilación. De ahí que no haya 
habido ningún contagio.

Los Premios Nacionales Aquí 
TV son una iniciativa del Grupo 
de Aquí que inician su andadu-
ra en 2017, recuperando el es-
píritu de aquellos ‘TP de ORO’ 
pero con la particularidad de 
que estos se realizan a partir 
de una votación en la web de 
www.aquitelevision.com.

agRaDECIMIEntOs
Desde la organización se quie-
ren destacar los siguientes agra-
decimientos: Millones de gra-
cias al Huerto de Santa María, 
elegido para acoger la gala por 
la seguridad y profesionalidad. 
Un 10 en todos los sentidos. 
Gracias al Ayuntamiento de El 
Puig, especialmente a la alcal-
desa Luisa Salvador Tomás por 
todo el apoyo.

Gracias a Renfe por la cali-
dad del servicio ofrecido en el 
traslado de todos los galardo-
nados y asistentes a la gala pro-
venientes de otras ciudades de 
España, como Madrid, Sevilla 
o Barcelona. Gracias a Taxi Va-
lencia por su profesionalidad y 
puntualidad en el traslado a ho-
teles, recogida en AVE y aero-
puerto. El servicio público del 
taxi siempre con nosotros.

Excepcional trabajo audiovi-
sual de Espai 70 y 3XL.

Gracias al  restaurante 
l’Estibador en primera línea de 
playa del Saler por la comida 
del sábado. Otro lugar elegido 
por ser un espacio abierto con 
ventilación , frente al mar.

Gracias a Rosa la Barquera 
y Tonet por esa extraordinaria 
experiencia que es ver la pues-
ta de sol desde la Albufera. Ven-
tilación muy refrescante a las 
19.17 horas del sábado.

IV PREMIOS

TODAS LAS FOTOS EN EL FACEBOOk DE AqUITELEVISIÓN           y TODOS LOS VÍDEOS EN EL CANAL DE yOUTUBE

Vuelve a ver la gala

Gracias al restaurante El Mi-
rador de Sagunt por una ex-
traordinaria cena el sábado. 
Maravilla. Mesas separadas, es-
pacio abierto y un 10 en calidad.

Gracias a los patrocinado-
res y colaboradores, a todo el 
equipo del Grupo de Aquí, a los 

asistentes, a Agua y Sal comu-
nicación (Pere Ferrer y Cora), 
a los fotógrafos Plácido Gonzá-
lez y Elvira Folguerà, a los ma-
ravilosos presentadores Carles 
Navarro Melu Bort y Sonia Fer-
nández y el gran pianista Al-
berto de Paz, así como a Fati 

Pizarro y Vicent Landete Sola-
no en la alfombra roja, el traba-
jo de Producción de Koldo, Jo-
sé Luis, Olga, María Ángeles que 
estuvieron viernes y sábado, a 
maquillador@s y peluquer@s, 
a Julio Badenes y los merceda-
rios del monasterio de El Puig, 

a Santi Belmonte por ser tan ge-
neroso y amable, a Kia Puerto 
de Sagunto por los tres coches 
de cortesía, a Jesús del Ramo y 
su equipo. Gracias a Alberto Ai-
bar, Juan Calero, Raquel Rodrí-
guez, Mábel Medel y especial-
mente a Enrique Thompson. 

Gracias a Miriam Sánchez por 
superar con nota el marrona-
zo. Gracias a todas y cada una 
de las personas que han ayu-
dado para que el evento sea un 
éxito. Gracias a Heladería Ve-
neta y Maurizio por regalar al 
paladar su Gelato de la Nonna.
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TODAS LAS FOTOS EN EL FACEBOOk DE AqUITELEVISIÓN          y TODOS LOS VÍDEOS EN EL CANAL DE yOUTUBE

Algunas imágense de la gala celebrada en el Huerto de Santa María de El Puig, escogido por ser un espacio seguro, jardines y ventilación. / elvira folGUerÀ

Transporte oficial de los IV Premios Nacionales Aquí TV
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T
eníamos dos opcio-
nes. Suspender la 
cuarta edición como 
consecuencia del co-

vid o hacerla como se tienen 
que hacer las cosas en estos 
tiempos complicados: con to-
das las medidas de seguridad 
y con la mayor profesionali-
dad y cariño posibles. Bueno, 
está claro, hemos optado por 
lo segundo.

Porque este grupo tiene una 
convicción: lo más importan-
te es la salud y debemos ser 
súper escrupulosos, muy cui-
dadosos y no bajar nunca la 
guardia; pero no podemos pa-
rarlo todo, porque tras el hun-
dimiento de la economía ven-
drá muchísimo sufrimiento en 
forma de pérdida de empleo, 
desahucios, cierre de empre-
sas y comercios y también en-
fermedades mentales, depre-
siones. Es el momento de la 
empatía y de la solidaridad.

Son tiempos durísimos, pe-
ro la vida debe seguir. No pode-
mos parar, porque si paramos, 
la catástrofe será económica y, 
por tanto, de consecuencias 
sociales devastadoras.

Desde la organización de 
los Premios Nacionales Aquí 
TV queríamos intentar hacer 
una gala segura, por eso ele-
gimos un lugar tan extraordi-
nario como éste, el Huerto de 
Santa María, en el municipio 
de El Puig -gràcies alcaldessa, 
Luisa, gracias a la gran fami-
lia del Huerto de Santa María-, 
un lugar seguro, de espacios 
abiertos, controlando las dis-

TODAS LAS FOTOS EN EL FACEBOOk DE AqUITELEVISIÓN           y TODOS LOS VÍDEOS EN EL CANAL DE yOUTUBE

EL pICuDO

¡Gracias!

tancias, con el uso obligato-
rio de mascarillas y os ruego 
que cumpláis a rajatabla es-
tas normas y también que os 
lavéis las manos con los geles 
hidroalcohólicos que encon-
traréis por el recinto. El con-
trol de la pandemia, mientras 
no haya vacuna, depende de 
cada uno de nosotros.

Dicho esto, celebramos los 
IV  Premios Nacionales Aquí 
TV, con 65.300 personas que 
han elegido lo mejor de la tele 
en España, una televisión, por 
cierto, que ha jugado y está 
jugando un papel importan-
tísimo de información y en-
tretenimiento en estos meses 
tan complicados, con récords 
de audiencia durante el con-
finamiento, cuando tuvimos 
que encerrarnos en casa pa-
ra frenar en seco el inacepta-
ble número de muertos y de 
contagios. Sé que cuesta in-
cluso celebrar algo en estos 
momentos, pero como os di-
go la vida sigue, tenemos que 
ser optimistas, ser responsa-
bles, y disfrutar y evadirnos.

Termino dando la enho-
rabuena a los galardonados, 
agradeciendo a todos los que 
nos acompañáis hoy, especial-
mente a quienes venís de Ma-
drid -mandamos un abrazo a 
aquellas ciudades y comuni-
dades que peor lo están pa-
sando- y permitidme como 
siempre el agradecimiento fi-
nal a todos los compañeros 
del Grupo de Aquí, especial-
mente a Miriam, por su en-
trega, trabajo y sobresfuerzo. 
Así como a todas las perso-
nas, instituciones, entidades 
y amigos que nos apoyáis de 
múltiples maneras.

Disfrutemos de esta gala, 
por favor os ruego mucha res-
ponsabilidad, y deseo que el 
año que viene haya una va-
cuna y que trabajemos unidos 
en la reconstrucción de este 
país llamado España.

Gracias

Pere  
valenciano

DIRECTOR DEL GRUPO
EL PERIÓDICO DE AQUÍ

Vuelve a ver la gala



NOVIEMBRE DE 2020 | EL PERIÓDICO DE AQUÍ VALENCIA30 IV PREMIOS Vuelve a ver la gala

TODAS LAS FOTOS EN EL FACEBOOk DE AqUITELEVISIÓN           y TODOS LOS VÍDEOS EN EL CANAL DE yOUTUBE

Paseo de la Dehesa, 3 (entrada Romualdo) 46012 El Saler - Valencia  ·  Tel. 961 830 540 Móvil 687 707 525 / 667 970 680 info@lestibador.es  ·  www.lestibador.es

ARROSERIA
L’ESTIBADOR

Situado en un entorno 
privilegiado, dentro del 
Parque Natural de El Saler, 
a la orilla del Mediterráneo

REpERCusIÓn

Un evento de gran 
impacto mediático

 � redacción | EL puIg
 Los IV Premios Nacionales Aquí 
TV han tenido una gran repercu-
sión en medios, entre los gran-
des grupos de comunicación: 
RTVE, Mediaset y Atresmedia, 
en sus diferentes cadenas y pro-
gramas, al igual que el ente auto-
nómico À Punt Media; además 
de las reseñas que han publica-
do revistas y digitales especia-
lizados en televisión. Todas las 
páginas webs de los principales 
grupos audiovisuales han publi-
cado sus ganadores, así como 
crónica del éxito del evento. Pe-
riódicos como LaVanguardia, lí-
der online, o 20 Minutos, han 
dado cobertura asimismo a los 
únicos premios en los que son 
los telespectadores quienes eli-
gen lo mejor de la tele en Espa-
ña a través de una votación po-
pular. Este año han sido 65.300 
personas quienes han participa-
do en esta votación a través del 
portal AquiTelevision.com.

Del mismo modo, las redes so-
ciales de Aquí TV, a día de hoy, 
han recogido un aluvión de in-
teracciones entre los días pre-
vios a la Gala y a lo largo de todo 
el fin de semana. Como mues-
tra, en twitter hemos alcanza-
do 148.500 impresiones; más de 
123.000 impresiones también 
en instagram y más de 87.000 
a través de los stories en sólo 
tres días. Además, el streaming 
realizado a través del canal de 
Facebook nos deja, durante las 
horas de retransmisión, más 
de 6.560 personas alcanzadas, 
más de 3.000 interacciones y 
más de 600 comentarios reci-
bidos. Unas cifras que seguirán 
creciendo en los próximos días 
y semanas.

Asimismo, diversos progra-
mas se han hecho eco, como los 
informativos de Antena 3 No-
ticias del fin de semana, así co-
mo ‘Viva la vida’ de Telecinco, 
que emitió un amplio reporta-
je conducido por el reportero y 
showman Enrique Jiménez ‘To-
rito’. Los cuatro minutos logra-
ron un audiencia de 1.925.000 
personas, con una cuota de pan-
talla del 14’2%.

A todo ello se unen los stories 
y fotografías compartidas por la 
inmensa mayoría de galardona-
dos y artistas asistentes, como 
es el caso de Mónica Naranjo, 
Nacho Guerreros, Rosa Benito, 
Amor Romeira, Shaila Dúrcal, 
Luis Larrodera y algunos pre-
miados que no han podido asis-
tir como Roberto Leal o Cristina 
Castaño, que suponen decenas 
de miles de ‘likes’ y comentarios 
compartidos y comentados por 
otras tantas personas.

Los Premios Nacionales Aquí 
TV se han abierto un hueco en 
el mundo de la televisión en Es-
paña. El próximo año habrá sor-
presas en su quinto aniversario.
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www.elmiradordesagunto.com
info@elmiradordesagunto.com

Camino de Liria, 46 Sagunto
T. 96 265 12 45

sábaDO ‘DELuxE’

el monasterio de 
el Puig, comida 
en l’estibador, 
puesta de sol en 
l’albufera y cena 
en el mirador de 
Sagunt

 � redacción | EL puIg
Los invitados y premiados dis-
frutaron de un ‘Sábado Delu-
xe’, con una completa jornada 
de actividades culturales y de 
ocio. El día comenzó con visita 
guiada por el Monasterio de El 
Puig, separados en dos grupos, 
uno dirigido por el cronista lo-
cal, Julio Badenes, y otro por un 
mercedario, Cristian. Allí escu-
charon la historia de este histó-
rico monumento y se fotogra-
fiaron por sus estancias.

A continuación, la comitiva 
disfrutó de una comida típica-
mente valenciana en el res-
taurante l’Estibador, donde 
su gerente, Núria Sanz, reali-
zó de extraordinaria anfitrio-
na. Un restaurante totalmente 
seguro en tiempos de Covid, 
frente al mar, en la playa del 
Saler.

Tonet y su hija condujeron 
sendas barcas por la Albufe-
ra, desde el embarcadero de 
Rosa la Barquera (El Palmar), 
hasta el centro del paraje na-
tural para ver una preciosa 
puesta de sol rodeados de pa-
tos. Una tarde inolvidable.

Finalmente, Santi Belmon-
te y su equipo ofrecieron una 
cena extraordinaria a todos 
los invitados en su restauran-
te El Mirador de Sagunt, en las 
faldas del castillo bimilenario. 
Fue la guinda de un comple-
to fin de semana. #únetealaQ

IV PREMIOSVuelve a ver la gala
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Las Fallas, 
pendientes de
la vacuna para
fijar calendario  P2

JOSEP ARBIOL: “Hemos puesto a valencia 
en el mapa de la comunicación”    P6-7

la mostra planta cara al virus y celebrá 
el festival entre restricciones   P8

menús gastronómicos en barca para 
hacer frente al covid en l’albufera    P4
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2 FALLAS 

Giro de 180º grados en el planteamiento de 
las Fallas 2021. La celebración de las Fallas 
de València sigue en pie, y muestra de ello es 
la reunión que se celebró el pasado 12 de no-
viembre, en el Salón de Plenos de Junta Cen-
tral Fallera promovida por la Interagrupació 
de Falles de València y creada con Salud Pú-
blica; el resto de fiestas locales y las Juntas 
Locales de otras poblaciones, todo ello con 
el objetivo de abordar los posibles escena-
rios en los que organizar las fiestas frente a 
la covid-19. 

Sin embargo, todo apunta a que, la apari-
ción de una nueva vacuna contra el virus, a 
finales de 2020 y principios de 2021, podría 
modificar uno de los máximos planteamien-
tos que el Ayuntamiento de València venía 
planteando en los últimos meses, la inamo-
vible fecha de unas fiestas josefinas en el mes 
de marzo. 

Y es que, hasta ahora, el responsable de Cul-
tura Festiva, Carlos Galiana, había puesto en 
duda la “viabilidad” de llevar las fiestas más 
allá del mes de marzo y subrayó la intención 
de trabajar en celebrar las fiestas con las me-
didas sanitarias que se puedan, pero en la fe-
cha tradicional. Es la misma línea en la que se 
mantenía el propio alcalde de València, Joan 
Ribó, que aseguró que la voluntad del Consis-
torio es, si es posible, “tirar hacia adelante con 
todas las restricciones que sean necesarias” y 
dependiendo de la evolución de la pandemia.

Pero, una situación sanitaria en la que ya 
esté generalizado el uso de una vacuna, po-
dría dar lugar a un mejor escenario para unas 
fiestas cuya actividad se reactivó en septiem-
bre, con la vista puesta en marzo, y sobre la 
que se lleva debatiendo desde su suspensión 

‘in extremis’ en 2020, con un intento fallido 
de celebración durante el verano.

Trabajar con este nuevo escenario acerca 
las posiciones entre el Ayuntamiento de Va-
lència y la Conselleria de Sanidad, las cuales 
se encontraban más distantes que nunca, des-
de que la responsable autonómica, Ana Barce-
ló, había dado por hecho que sin una vacuna 
contra el coronavirus no se podrían celebrar 
las Fallas, ni ninguna otra fiesta en la Comu-
nitat Valenciana. 

 La celebración de las Fallas “no es razo-
nable”, aseguró Barceló en rueda de pren-
sa, que recordó que “son fiestas dónde hay 
una cantidad importante no solo de perso-
nas que participan en la fiesta sino que hay 
bandas de música y turistas que vienen a ver-
lo y hay un contacto físico que es muy difícil 
no mantenerlo”. 

A pesar de esta situación de nueva esperanza, 
la realidad es que en la actualidad se han re-
ducido al mínimo las actividades, como con-
secuencia de la segunda ola de coronavirus 
que está llevando a la Comunitat Valenciana 
a las cifras más altas de contagios desde el ini-
cio de la pandemia. 

MáS REStRIccIOnES
De hecho, la agenda de la Fallera Mayor de 
València, Consuelo Llobell, y sus respectivas 
Cortes de Honor, se ha cancelado nuevamen-
te, tras haber estado paralizada otro mes adi-
cional, por haber estado en contacto la re-
presentante con un positivo de coronavirus 
el mes pasado.

Con este panorama, Sanidad ha llevado a 
cabo un gran aumentado de las restriccio-
nes y medidas de seguridad, como el toque 
de queda y el cierre perimetral de el territo-
rio autonómico. Bajo el objetivo de reducir 
los contagios de tipo social, Sanidad también 
ha ordenado la limitación, a tan solo 6 perso-
nas, en todos los casales o entidades festeras 
valencianas. 

Si bien, estos espacios contaban ya con al-
gunas restricciones más recientes, como el 
cierre a las 11 de la noche, así como el mante-
nimiento de distancias de seguridad y un afo-
ro restringido. 

Esta nueva decisión supone dejar práctica-
mente sin actividad a las comisiones, ya que 
imposibilita la realización de actividades co-
mo torneos de juegos de mesa, cenas o comi-
das, cualquier tipo de fiesta o hasta los ensa-
yos de Teatro y Play Back, cuyos concursos ya 
han sido anunciados. 

FIEStA DEL PAtRIMOnIO 
Las limitaciones han afectado también a una 
de las pocas grandes citas en las que Junta 
Central Fallera estaba trabajando, con moti-
vo de inocular ilusión en las fallas de València. 

Y es que, ante la proximidad del aniversa-
rio de la distinción de las Fallas de València 
como Patrimonio Inmaterial de la Humani-
dad por la UNESCO, se quería organizar toda 
una serie de actividades dentro de una gran  
‘Ruta del Patrimoni’, que sirviera para ensal-
zar el trabajo de todos los sectores que parti-
cipan en las fiestas.

A pesar de todo, desde el ente festivo ya 
han avanzado que se sigue trabajando para 
adaptar el encuentro que tendrá lugar este 
mes de noviembre.

el desarrollo de la vacuna ABRE LA PuERtA
A LOS cAMBIOS en el calendario fallero

La agenda de la Fallera Mayor 
de València, consuelo Llobell, 
y sus respectivas cortes de 
Honor, se ha vuelto ha cancelar  
tras haber estado paralizada 
otro mes, por haber estado 
en contacto la representante 
valenciana con un positivo  
de coronavirus obligándola a 
guardar cuarentena

*

Una mascleta durante las Fallas de 2020. / EFE

la segunda ola del virus paraliza de nuevo la actividad festiva y vacía los casales

Junta de presidentes. / EpDa

 � daniel navarro| VALèncIA
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4 cuLtuRA VALEncIAnA

 � gara sevilla | VALèncIA
“VALENCIÀ, DESPERTA. Veritats i falacies de 
la personalitat valenciana” es el título del libro 
del escritor y político Joan Ignaci Culla, donde 
en casi 400 páginas se recopilan 130 artículos 
que se han ido publicando en distintos medios 
de comunicación.

Ordenados por secciones y manteniendo 
la fecha de publicación, con estos artículos 
se desmontan todas las falacias que se han 
ido diciendo a los valencianos, así como tam-

bién se habla de las excelencias del valencia-
no. “Este libro es la base para conocer la his-
toria y la personalidad del valencianismo”. 
Señalaba el autor.

En él se tocan aspectos fundamentales de 
la personalidad valenciana, como es su len-
gua, su Reial Senyera, su historia, su política, 
etc. con el objetivo de que la gente, sobre to-
do los valencianos, sean conscientes de la ri-
queza cultural y lingüística que tienen y que, 
además, tengan argumentos para poder de-
fender lo suyo y puedan demostrarlo con 
pruebas que no son desmontables.

“Tenemos que creernos que tenemos per-
sonalidad propia, que somos un pueblo, que 
es precisamente lo que no les interesa ni al 
centralismo ni al catalanismo. No somos in-
visibles y hemos de recuperar esa visibilidad, 
porque tenemos el potencial suficiente para 
exigir aquello que nos corresponde, defender 
lo nuestro, ponerlo en valor y ser conscientes 
de todo nuestro legado sin tirarlo por la bor-
da”. Comentaba Joan Ignaci.

Algo que le hizo al autor querer ponerse a 
escribir este libro, y posteriormente publicar-
lo, fue el hecho de querer dejar constancia en 
unos volúmenes a las próximas generaciones 
de que el pueblo valenciano no se quedó mu-
do ante tantas equivocaciones e insultos, sino 
que hubo una respuesta por parte de estos.

Con las páginas de este libro, el autor espe-
ra “dar suficientes argumentos para conocer 
la extraordinaria cultura que tenemos y po-
der defenderla, porque el pueblo valenciano 
podemos presumir de tener la mejor cultura 
que había en todo el siglo XIV y XV en Euro-
pa, siglos en los que Valencia era referencia 
en muchos aspectos, así como también poten-
ciar el valencianismo sin depender del nacio-
nalismo o del catalanismo.”.

Gracias a estos ejemplares, Joan Ignaci con-
sigue que el pueblo despierte y disponga de 
este manual para poder demostrar con do-
cumentos y con datos auténticos todas las fa-
lacias que han metido al pueblo valenciano.

Según afirma el autor, este es “un libro pa-
ra todos los públicos, ya que es muy ameno 
y práctico y que además puede servir tanto a 
los chavales que están estudiando en la uni-
versidad como a esos padres que quieren re-
batir textos erróneos de los libros escolares”

La presentación estrella del libro tendrá lu-
gar el miércoles día 25 noviembre a las 19:00 
horas en el Ateneo Mercantil de Valencia, en 
la Plaça de l’Ajuntament número 18, donde 
se contarán con todas las medidas de seguri-
dad pertinentes

Presentación de la obra. / EpDa

VALEncIÀ, DESPERtA
veritats i falÀcies 
de la personalitat 
VALEncIAnA
▶ el liBro, QUe se PresenTarÁ el 
25 de novieMBre en el aTeneo 
MerCanTil de valÈnCia,  
ConTiene Casi 400 PÁginas Con 
130 arTÍCUlos Para ConoCer la 
HisToria del valenCianisMo 

LEctuRA
la oBra de Joan ignaCi CUlla

 � redaCCión | VALEncIA

R
osa y Tonet, una de las parejas de 
barqueros más conocida en el Par-
que Natural de l’Albufera, han reiven-
tado su oferta contra el coronavirus. 

La bajada de visitantes, debido a la limita-
ción del turismo y a la reducción de excur-
siones por parte de grupos escolares, está re-
duciendo los paseos en barca por el lago de 
este Parque Natural valenciano, que ofrece 
uno de los atardeceres más bonitos de la ca-
pital del Turia.

Por ello, esta pareja de barqueros ha em-
pezado a ofrecer menús gastronómicos, con 
las mejores recetas de arroz de València, pa-
ra grupos y parejas, con el objetivo de incre-
mentar su oferta de ocio, con buena calidad 
y a buen precio. 

Dentro de esta iniciativa, se incluyen pa-
seos en barca, con un menú de cuatro en-
trantes, bebida y un plato de arroz valencia-
no, entre diferentes tipologías a elegir, por 45 
euros por persona. 

“Queremos que la gente se anime a venir y 
así poder disfrutar de una buena comida va-
lenciana, además del  tradicional paseo”, han 
explicado los organizadores, que han recor-
dado que siempre que se han  ofrecido estos 
paquetes “han sido muy bien recibidos por 
nuestro público”. 

Asimismo, los barqueros han lamentado la  
caída de público que se está produciendo  en 
el Parque Natural, debido a la situación sani-
taria. “Esperemos que la gente se anime a ve-
nir otra vez, porque entre la caída de las ex-
cursiones y del turismo, estamos notando 
una reducción muy importante de visitantes”. 

BARquEROS HIStóRIcOS
Su abuelo era el tío Nelo, el primer barquero 
dedicado al turismo en El Palmar. Rosa  Mar-
co Pujades es la tercera generación de bar-
queros y la primera mujer dedicada a esta 
profesión en l’Albufera de Valencia. “No fue 
fácil ser mujer en este gremio. Lo más boni-
to que me decían es que me fuera a fregar a 
casa. Son cosas que se perdonan pero no se 
olvidan”, dice la propietaria del embarcade-
ro ‘Rosa i Tonet’.

En la actualidad tiene nueve barcas, dos de 
ellas con casi 300 años de antigüedad. “Una 
de ellas es el Ravatjol, que compró mi abue-
lo en Catarroja, con el que transportaba a la 
gente cuando El Palmar todavía era una is-
la”, recuerda Rosa, quien subraya que “bar-
cas en l’Albufera hay muchas, pero tan anti-
guas pocas”.

Rosa, hija de Vicentico ‘Chancosa’ quien vi-
vía “por y para l’Albufera” también es pesca-
dora  ambulante. “Si no luchaba por mi sitio 
mis hijos perdían los derechos. Al principio 
empezaron sólo cinco mujeres en la Comu-
nidad de Pescadores, pero esa es otra histo-
ria”, asevera. 

La pesca es un complemento para los habi-
tantes y descendientes de El Palmar que sigue 
viva: “vienen a pescar catedráticos, médicos, 
políticos, profesores... de todos los gremios. 
Pero ya no hay tanta pesca como antes”, la-
menta. 

LOS PASEOS EN BARCA CON ROSA Y TONET:
MENÚS CON aRROZ SOBRE L’aLBUFERa

ocio y gastronoMía

Paseo en barca por l’Albufera. / EpDa
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gAStROnOMíA

 nacho Roca
EDUCADOR CANINO Y DIR. DE 

MIMOMIMASCOTA.COM

U
na de las consultas más habituales que 
suelen hacerme es una es una de las 
consultas más habituales que suelen 
hacerme es una exclamación: ¡Mi pe-

rro estira!, un comportamiento molesto y que 
en ocasiones nos cambia un agradable paseo 
por un suplicio. 

La respuesta es sí, se puede corregir indepen-
dientemente de la edad del perro, aunque es 
preferible educarlo desde cachorro. En sus pri-
meros paseos su instinto es seguirnos, y a me-
dida que crece los estímulos de alrededor (el 
parque, otros perros, olores..) se vuelven más 
fuertes y es por eso por lo que el perro quiere 
llevar el ritmo y acaba estirando de la correa. 
Si desde pequeño le enseñamos a seguir nues-

tro ritmo y junto a nosotros, tendremos la ba-
talla ganada. 

Es importante que le enseñemos dentro 
de casa, donde no tiene tantas distracciones. 
Ponerle el collar un rato antes de salir, poste-
riormente la correa para que se familiarice y 
después iniciar los paseos por dentro de casa re-
forzando su buen comportamiento con caricias, 
chuches y buenas palabras, es el truco infalibre. 

Si el perro ya es adulto, la cosa se complica pe-
ro no es imposible, una sesión de adiestramien-
to puede valer para corregir los estiramientos, 
pero es la voluntad del propietario y su constan-
cia la que provocará el cambio. 

Un método sería intentar llevarlo junto a 
nosotros y si no estira reforzarlo con cari-

cias y chuches. La segunda es la utilización 
del collar Halti (lo puedes ver en mi canal 
mimomimascota de Youtube) que se colo-
ca que el hocico y su misión es evitar los ti-
rones mediante el giro de la cabeza, aun-
que siempre tratará de quitárselo, por lo 
que tendremos que reforzar con premios 
su colocación. 

Y el tercero, al arnés antiestirones, que lle-
va el enganche en el pecho del perro, a di-
ferencia del normal que lo lleva en el lomo. 
Es importante recordar que en los tres ca-
sos el perro debe pasear a la izquierda del 
propietario en paralelo, nunca delante. Pue-
des ver ejemplos y trucos de adiestramien-
to en www.mimomimascota.com

¡Mi perro 
estira! ¿Qué 

puedo hacer?

mImo mI mAsCotA

Q
ualitat de pròxim, 
P r o x i m i t a t  e n 
l’espai o el temps. 
Prové de l’adjectiu 

pròxim i del sufix abstracte 
‘idad’ que indica qualitat de, 
o del llatí ‘proximitas’.

Aquesta és la definició de 
la paraula ‘proximitat’, ne-
cessitem tindre clar el sig-
nificat de cada paraula que 
usem i aquesta des de fa uns 
anys és molt mal usada en-
tre els ambients gastronò-
mics d’aquesta comunitat 
que beuen les subvencions 
de les administracions.

La proximitat és una al-
tra cosa, el seu significat im-
plica utilitzar el percentat-
ge més gran de productes de 
l’entorn, que aquests produc-
tes que siguen en la seua ma-
jor part xicotets productors i 
cooperatives, tot això impli-
ca i afavoreix que els aliments 
són de temporada i de proxi-
mitat.

Això vol dir que es con-
sumeixen en el seu mo-
ment òptim, sense la ne-
cessitat d’haver de viatjar 
fins a arribar a les nostres 
cuines, sabem que aquests 
viatges deixen una empre-
mta de carboni, per la qual 
cosa per molt ben cultivat 
o cura en origen aqueix 
producte és contrapro-
duent a llarga en comprar 
aquests productes, estem 
ajudant al fet que no hagen 
d’emmagatzemar-los en 
grans cambres de madura-
ció amb la perduda de les 
seues qualitats.

Aquesta cuina sorgeix de 
l’emoció, del fet de voler cui-
dar la terra on estes situat, 
del fet de fer valdre l’entorn 
que articula cada Territori 
com es fa des d’aqueix me-

ravellós projecte que és Del 
Tros al Plat.

Fa uns dies quan estava 
creant aquest article m’he po-
sat en contacte amb amics i 
amigues del sector, amb gran 
nivell gastronòmic, amb una 
sola pregunta: Quin percen-
tatge del producte que con-
sumeixes prové d’un radi de 
70 quilómetres màxim?

Les respostes de 8 restau-
rants de la província de Va-
lència, alguns d’ells llorejats 

amb distincions, han anat des 
del 90% d’un dels restaurants 
més valorats com és ‘Llenç’ 
on María José m’explica que 
menys el xocolate i el café, 
tot és de menys de 70 quiló-
metre. També en el ‘Llibrell’ 
de Raúl (Raúl Barruguer) a 
Borriana amb el 80% del 
seu producte menys els lac-
tis i algunes conserves, o el 
meu amic Vicent Patiño amb 
els seus ‘Saiti i Sucar’ on la 
seua oferta gastronòmica, es-

tà basada en no menys del 
70% de productes de tempo-
rada i proximitat. En ‘La cui-
nera’, Vicky Sevilla en Arrels 
de Sagunt que junt els cítrics 
d’horta pròpia i autoconsum 
es planta en un 70% també. ‘

La Vaca gastro tapes’ de 
Riba-roja de Túria amb ei-
xe 70%, a més de ‘El Vermut’ 
de Paco Santamaria en Pobla 
de Vallbona i ‘La Sequieta’ de 
Sebas Romero (president de 
professionals de la cuina de 

C.V.) a Alaquàs, a on el 30% 
almenys de les seues fruites 
i verdures són d’autoconsum 
i va a més.

Clar, aquestes dades visibi-
litzen clarament el treball de 
cerca de productes pròxims 
de les cuines professionals, 
que inverteixen molt temps 
per a trobar xicotets produc-
tors o aliments pròxims.

Passe pel Mercat ‘Els Pins’ 
de Manises on estan implan-
tant en els llocs un servei de 

compra a domicili amb en-
viaments en bicicletes elèctri-
ques a manera de Motocarro 
de les comandes directament 
des del mercat.

PREuS MéS BAIXOS
I és que he de dir que els mer-
cats no són més cars que la 
gran superfície com ens fan 
arribar a pensar les grans. 

De fet tenen quasi el 40% 
més baixos els preus, a més 
compres la quantitat que 
vols, t’ho preparen al mo-
ment, és producte de proxi-
mitat, sense dubtes els mer-
cats municipals, haurien de 
ser el rebost de les nostres 
cuines.

El percentatge de consum, 
d’implicació i motivació en la 
compra d’aliments de proxi-
mitat és major en l’hostaleria 
que a les cases, ens movem 
més a casa per la immediate-
sa, ens hem cregut que l’ara i 
ja és la bona dinàmica... Em 
tindran sempre al davant.

I clar se’ns va generar un 
dubte ... Si per Nadal pensem 
comprar el millor, sempre de 
proximitat i anem als mercats 
municipals perquè es deixa 
d’anar la resta de l’any. 

És que no volem el millor 
per a les nostres cases durant 
tot l’any?

I recordar que ja és ací la 
taronja. 

La nostra, sucs diàriament 
vull veure, bons caldos amb 
naps, xirivies, cols, aromes 
de carabasses i moniatos ros-
tits, demanar ovella guirra, 
l’autòcton en les vostres car-
nisseries, bons olis d’oliva 
verge de la comunitat, vins 
de les nostres cooperatives, 
aquests peixos blaus riquís-
sims, els codonys per a fer do-
lç o l’allioli visigòtic...

Per Sant Martí 
estiuet de codony

“És època de la nostra taronja, beure un got diari de suc de cítrics valencians és una bona 
opció per donar suport a al sector agroalimentari de la Comunitat”

Una frutería tradicional 
en el Mercado Central de  
València, en una imagen 
de archivo. / EpDa

El chef de la memoria VALèNCIAm
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Josep Arbiol fue el director de la Mostra Inter-
nacional de Cinema Educatiu (MICE) desde 
su creación en 2012 hasta el 2019, un festival 
audiovisual que ha dado la vuelta a los festi-
vales de cine infantil y ha acercado la comu-
nicación a las escuelas de todo el mundo. A 
pesar de ello, Arbiol lamenta la falta del apoyo 
institucional de las instituciones valencianas, 
pese a ser un referente internacional. Ahora, 
mientras trabaja en la edición de la MICE en 
Cuba, donde pretende llevar este proyecto va-
lenciano de Cuba al mundo. 

 f ¿cómo llegaste al mundo de la Edu-
comunicación?

 f Empecé a trabajar la educación audiovisual 
desde las aulas, ya el 1993, lo que me hizo ga-
narme la fama de profesor simpático que gra-
ba a los niños. Al principio piensas que eres 
el único que se interesa por la comunicación 
audiovisual en las aulas, pero participando 
en congresos y encuentras te das cuenta que 
no, que existen espacios para generar este ti-
po de experiencias. 

 f ¿cómo fue crear la Mostra Interna-
cional cinema Educatiu desde cero? 

 f Empecé a presentar mis trabajos en los fes-
tivales internacionales con sección audiovi-
sual infantil. Fueron muy bien aceptados en 
países como Grecia, Hungría o Bolivia y me 
invitaron a dar una Masterclass en Corea, pa-
ra ver como se trataba el audiovisual en el au-

la. Allí fue cuando me di cuenta que había un 
hueco muy grande para introducir en los festi-
vales que era el campo educativo. Tradicional-
mente los festivales de cine han sido comer-
ciales, enfocados a la venta, donde se mira al 
niño como espectador, no de forma proac-
tiva. Ahí surge MICE, en el año 2012, entre 5 
personas, casi como un juego en el cine estu-
viese creado por el alumnado. 

 f ¿Se trata de una transformación del 
cine infantil?

 f Exactamente, le dimos la vuelta a los festi-
vales de cine infantil, donde primaba el cine 
comercial. Dimos con una tecla estupenda y 
la idea gustó y fue creciendo y convirtiéndose 
en un referente internacional para muchos. A 
partir de MICE, muchos países quisieron emu-
lar nuestra idea en Corea del Sur. Emiratos, 
India. En 8 años el crecimiento fue enorme. 

 f ¿cuál es el índice de participación de 
las escuelas valencianas? ¿Algunas lo 
hacen más que otras? 

 f Se fue creciendo progresivamente, pero la 
media de participación en la MICE es actual-
mente de 250 escuelas valencianas por año. 
Participan todo tipo de escuelas, aunque hay 
un porcentaje más alto de centros de línea va-
lenciano que en castellano. También lo hacen 
más publicas y concertadas, que privadas. 

 f La MIcE tiene una gran acogida in-
ternacional. ¿Es su acogida mayor fue-
ra que dentro de España?

 f La acogida como propuesta ha sido mu-
cho más grande fuera de España, a pesar de 
que en los colegios y entre el profesorado va-
lenciano tienen una buenísima reputación. 
El apoyo institucional era muy frío, hubiéra-
mos esperado que las instituciones públicas 
nos hubieran brindado un mayor apoyo. Nos 
llegó dinero institucional, pero fue algo muy 
formal, ayudas que quedan muy lejos de las 
recibidas por la Mostra, Cinema Jove y el festi-
val de Alicante, con menos público que la MI-

Josep Arbiol, exdirector de la MICE / EpDa

“HEMOS pUEStO a
VALEncIA En EL MAPA
DE  LA cOMunIcAcIón
DESDE La SOCIEDaD”
▶ el exdireCTor de la MosTra 
inTernaCional de CineMa 
edUCaTiU defiende HaBer “dado 
la vUelTa a los fesTivales de Cine 
infanTil” y TraBaJa aHora en la 
ediCión de la MiCe en la HaBana

JOSEP ARBIOL
exdireCTor de la MosTra inTernaCional de CineMa edUCaTiU
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Josep Arbiol, exdirector de la MICE / EpDa

CE. Esperaba más respaldo de un proyecto va-
lenciano que estaba triunfando por el mundo.

 f ¿notaste un cambio de trato entre 
la administración popular y el Botànic? 

 fHemos de poner en contexto la situación. 
Al Partido Popular le presentamos en 2012 
un proyecto que era un sueño, que estaba sin 
crear, y es cierto que tuvimos el apoyo de La 
Filmoteca al nacer. Posteriormente, la conse-
llera de Educación , en ese momento María 
José Catalá, nos brindó una subvención direc-
ta. Luego hemos tenido más apoyo por parte 
del gobierno de izquierdas, pero con un pro-
yecto que ya era un gran festival. Pero en mi 
opinión esas ayudas siempre se han quedado 
cortas para la tarea que hemos hecho, poner a 
València en el mapa de la comunicación des-
de la sociedad civil. 

 f ¿cómo valoras el papel de Voro 
Huertas como nuevo director de la 
MIcE? 

 fHe estado con Voro hasta el final ayudán-
dole en una edición del festival tan compli-
cada como la de este año. Valorar su trabajo, 
en estas circunstancias, es complicado, pero 
yo le doy un 10. Entre todos hemos salvado 
la MICE ante esta situación sanitaria. Ahora 
le toca a el cambiar el modelo y dar su toque 
personal. Yo estaré allí para aplaudirle y cri-
ticarle, porque la MICE siempre será mi hija.

 f ¿qué línea debe seguir la MIcE en la 
comunidad Valenciana? ¿cómo se pue-
de mejorar? 

 f Debemos seguir impulsando la educación 
audiovisual, también en la educación prima-
ria, no solo en bachiller y secundaria. Además 
debemos trabajar para que las administracio-
nes se den cuenta de que la comunicación a 
través de los medios audiovisuales es tan im-
portante como la lengua castellana o las ma-
temáticas..

 f La MIcE ha inspirado festivales de 
cine infantil en todo el mundo ¿có-
mo se diferencian de la versión va-
lenciana? 

 f La MICE tiene su propia homóloga en el Sa-
hara y en Cuba y ha inspirado otros festiva-
les en otros países que han evolucionado de 
maneras distintas. La MICE valenciana atrae 
a muchos niños y niñas, en cambio en otros 
países no atrae a tantos niños. En Emiratos 
Árabes me encontré por ejemplo un festival 
con mucho dinero, pero con pocos niños. En 
Grecia, el festival se enfoca a los niños por 
la mañana y por la tarde a los profesionales. 
Por su parte, Corea mezclaba ambas al mis-
mo tiempo. En Latinoamérica estos proyectos 
se enfocan como extraescolares, pero MICE 
lo que ha intentado es que la comunicación 
entre dentro de las escuelas. Por su parte en 
EEUU lo que hacen son talleres como ferias o 
circo, de dos horas. Y en mi opinión ese no es 
el camino, ya que la  comunicación educativa 
se tiene que trabajar en el día a día.

 f Ahora estas trabajando en la edición 
de MIcE en cuba ¿como esta siendo es-
ta versión del festival?

 f Trabajar en Cuba es complicado, aunque 
es un país fértil y la gente muy entregada. Son 
gente que como tienen poco, agradecen to-
do. Es un país que está apostando mucho por 
la educomunicación, con poco medios pero 
dándolo todo. Por ejemplo, el servicio de in-
ternet no es tan buen como aquí. Allí no pue-
des enviar una película por internet, tienes 
que entregarla de manera física. A pesar de 
todo, la primera edición del festival ha teni-
do muy buena acogida, ahora trabajamos en 
la próxima. Creo que la Habana va a crear el 

sueño que yo tenia en valencia, será la capi-
tal de la educomunicativa mundial. Aunque 
en València hay más posibilidades, allí hay 
más actitud.

 f ¿cómo está afectando a la educo-
municación la pandemia? 

 f El coronavirus ha impedido la expansión 
de la MICE. En Cuba ya habíamos empezado, 
y por eso estamos pudiendo funcionar, pero 
presentar ahora este proyecto desde cero es 
complicado. Mi idea es llevar este proyecto 
valenciano por el mundo, pero en estos mo-
mentos presentar este proyecto es complica-
do cuando se esta muriendo la gente por cul-
pa de una pandemia. Porque es vender algo 
nuevo, en una situación muy difícil. Por ejem-
plo, hemos cerrado un proyecto para México, 
a raíz del trabajo en la Habana, pero estamos 
a la espera de ver que podemos hacer.

“Esperábamos más respaldo 
por parte de las instituciones 
valencianas de un proyecto 
que estaba triunfando por todo 
el mundo. (...) Otros festivales 
de cine valencianos, con menos 
público, recibieron más ayudas 
que la MIcE”

“
Arbiol en un festival de cine infantil. / EpDa

Debemos seguir impulsando 
la educación audiovisual, 
también en la educación 
primaria, no solo en bachiller y 
secundaria. Además tenemos 
que trabajar para que la 
administración se de cuenta 
de que la comunciaicon 
audiovisual es tan importante 
como la lengua castellana”

“
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La 35ª edición de Mostra de 
València�Cinema del Medite-
rrani, bajó el telón con un gran 
exito de público, a pesar de la 
situación sanitaria. Una edi-
ción complicada que ha es-
tado marcada por las restric-
ciones ante la pandemia del 
coronavirus �reducción de ci-
clos, películas y aforos, así co-
mo un de toque de queda que 
obligó a reorganizar la parrilla 
de programación y reembolsar 
las entradas ya vendidas para 
algunas de las sesiones noc-
turnas, en el último momento.

Aún en tales circunstancias, 
la Mostra se consolidó como la 
gran cita valenciana para los 
amantes del cine, con una pro-
puesta audiovisual cuidada y 
dinámica, que tiene su mejor 
argumento en la calidad de su 
sección competitiva.

El jurado, presidido por la 
escritora Elisa Ferrer, no tuvo  
duda: “Favolacce” no solo ha 
ganado la Palmera d’Or, pre-
mio dotado con 25.000 euros, 
sino que también se ha llevado 
el premio a la mejor dirección, 
para los hermanos Fabio y Da-
miano D’Innocenzo.

El jurado consideró que la 
fábula ácida de “Favolacce” 
mereció la Palmera d’Or “por 
la representación inteligente-
mente provocativa del eterno 
conflicto entre generaciones 
en el contexto de una sociedad 
en descomposición”.

La Palmera de Plata, dotada 
con 10.000�, fue para “Willow”, 
del macedonio Milcho Man-
chevski. El director se sirve de 
tres historias interconectadas 
protagonizadas por mujeres 
para plantear una profunda 
reflexión sobre el control de 
sus cuerpos. En opinión del ju-
rado, se trata de “una película 
muy bien dirigida que explora 
el concepto de maternidad a 
través de la búsqueda del amor 
de tres mujeres”

PREMIOS
La Palmera de Bronce, dotada 
con 5.000�, fue para el primer 
film de ficción producido por 
la Comuna de Cine de Rojava 
(Siria), “Por la libertad” (“The 
End Will be Spectacular”), del 
director Ersin Çelik. Una pelí-
cula bélica que relata el sitio 
de cien días a que fueron so-
metidos los kurdos por parte 
del ejército turco en la ciudad 
de Diyarbakir en 2015. 

Para el jurado de la Mostra 
de València, “Por la libertad” 
fue la merecedora de esta Pal-
mera de Bronce porque “el ci-
ne es la mejor herramienta 
para que las historias no se ol-
viden. A pesar de las condicio-
nes, las dificultades y las impo-

sibilidades, el equipo se atrevió 
a hacer esta película porque 
considera que merece la pena 
que se explique su historia”, 
han apuntado.

Además, el jurado concedió 
los siguientes premios: Mejor 
guión para Merzak Allouache y 
Bahia Allouache por “Paysages 
d’Automne”; Mejor Interpreta-
ción Masculina para Firas Nas-
sar por “Between Heaven and 
Earth”; Mejor Interpretación fe-
menina para Adriana Matoshi 
por ‘Zana’; Mejor fotografía pa-
ra Adolpho Velos por “Mosqui-
to” y Mejor banda sonora para 
Justin Melland por ‘Mosquito’.

En virtud del Convenio de 
colaboración entre À Punt y 
Mostra de València se conce-
dió el premio À Punt, a la pe-
lícula de la Sección Oficial que 
“promueva los valores de inte-
gración social, civismo, coope-
ración y paz, desde el respec-
to a la diversidad de social, de 
género, cultural y geográfica”. 
La escogida ha fue“Paysages 

d’Automne”, del argelino Mer-
zak Allouache. Este premio lle-
va implícita la adquisición de 
los derechos de emisión por 
parte de À Punt Mèdia.

À Punt valora especialmen-
te en “Paysages d’Automne” la 
capacidad de los creadores pa-
ra hacer valer el periodismo de 
investigación como instrumen-
to para descubrir la parte más 
profunda de la realidad social. 
En este caso, la mirada de la 
protagonista sirve para revelar 
la convulsión del mundo islá-
mico desprendido de la Prima-
vera Árabe, y retrata aspectos 
tan diversos como el machis-
mo estructural que viven las 
mujeres, la corrupción sistémi-
ca y la pérdida de derechos que 
afecta la libertad de prensa.

En la entrega de premios del 
Palmarés se otorgaron en la ga-
la de clausura de la 35ª edición 
de Mostra de València�Cinema 
del Mediterrani, celebrada el 30 
de octubre a las 19h en La Ram-
bleta. Asimismo, las películas 
ganadoras se pudieron disfru-
tar temporalmente en los Ci-
nes Babel.

LA MOSTRA planta cara al virus y cierra 
su 35 ediciÓn con GRANDES RESTRICCIONES 

Toma de temperaturas en al entrada a la mostra. / EpDa

Uno de los pases en la Mostra de València. / EpDa

La fábula ácida 
de “Favolacce” 
mereció la Palmera 
d’Or “por la 
representación 
inteligentemente 
provocativa del 
eterno conflicto 
entre generaciones

*
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fútbol base tenis Pilota valenciana

Vuelve el fútbol base a la 
Comunitat a través de la 
iniciativa “juguem segurs”

El alcireño Pedro Martinez se 
proclama campeón del abierto 
de Marbella

Alejandro del CPV El Puig 
campió del Torfeu Generalitat 
Valenciana de frontó 

¡Sin 
techo!
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La capital del Turia se ha 
presentado como pos-
tulante para convertir-
se en la sede de la duo-

décima edición de los Gay Games 
que se llevarán a cabo en el año 
2026. Aunque Valencia no es-
tá sola, ya que compite con otras 
ciudades del mundo entre las 
que se encuentran: Ámsterdam, 
Lisboa, Liverpool, Toronto, Sao 
Paulo, Múnich, Dublín, Guadala-
jara en México, Brisbane en Aus-
tralia, Auckland en Nueva Zelan-
da, Ciudad del Cabo y Durban en 
Sudáfrica, Taipéi en Taiwán, y 
Austin, Fort Lauderdale, Minnea-
polis, Nueva Orleans, San Diego y 
Seattle en Estados Unidos.

Fue este pasado 20 de octu-
bre cuando los miembros de la 
propuesta presentaron el pro-
yecto frente al Consejo Supe-
rior de Deportes, siendo Pilar 
Bernabé, la concejala de depor-
tes, y Antonio Bernabé, el di-
rector general de Visit Valen-
cia, los encargados de defender 
la estrategia para lograr que se 
pueda organizar este aconteci-
miento en la capital.

Los Gay Games, similares a 
los Juegos Olímpicos, son un 
evento que reúne 36 deportes, 
que se practican durante 8 días 
y que se celebran cada 4 años, 
siendo además este evento el 

más grande a nivel deportivo 
a favor de la comunidad LGT-
BIQ+ y de su visibilidad. 

Organizado por la Federa-
tion of Gay Games (FGG), los 
juegos cuentan con una serie 
de principios como la partici-
pación, donde se garantiza un 
entorno seguro para los parti-
cipantes; la inclusión, donde no 
se muestra ningún tipo de dis-
criminación por raza, orienta-
ción sexual, género, religión, 
nacionalidad, etnia o ideas po-
líticas; así como la diversidad, 
ya que se podrá participar in-
distintamente de las capacida-
des atléticas, artísticas, disca-
pacidad o estado de salud. 

La idea de que Valencia se 
presente como candidata pa-
ra ser sede en 2026 de estos 
juegos, surge con el afán de 
mostrar que la ciudad está 
implicada en la práctica del 
deporte diverso, inclusivo y 
no discriminatorio, y contri-
buir así a la tolerancia con to-
das las personas, impulsando 
a su vez el deporte valencia-
no y español.

No solo el ayuntamiento de 
Valencia está en absoluto com-
promiso con la causa, sino que 
el gobierno de España también, 
ya que, Joaquín María de Arís-
tegui, director general de De-
portes, junto con los miembros 

del Consejo Superior de De-
portes, mostraron todo el apo-
yo del Gobierno de España pa-
ra que la ciudad de Valencia se 
convierta en la sede de los Gay 
Games en menos de seis años.

Los responsables de este en-
cuentro también se reunieron 
con Lucía Beamud, concejala 
de Igualdad del Ayuntamiento 
de Valencia, la cual ofreció toda 
su ayuda para implicarse y tra-

bajar por este mismo objetivo, 
el de conseguir que la ciudad 
pueda albergar un evento de-
portivo lleno de valores.

Además, estamos ante una 
de las mejores ciudades para 
albergar los Gay Games, ya que 
no solo es una de las ciudades 
más abiertas, múltiples y hos-
pitalarias de todo el mundo, si-
no que además es una oportu-
nidad perfecta para fomentar 

el turismo, la gastronomía, la 
cultura y/o el arte.

Según ha señalado Luis Ca-
nuto, copresidente de la can-
didatura de Valencia, “Valen-
cia es una ciudad diversa, que 
cumple con todos los requi-
sitos que demandan los Gay 
Games, es abierta de men-
te, con un clima formidable y 
buenas instalaciones deporti-
vas, entre muchas otras cosas”

Lo que también se consigue 
es un gran y buen impacto pa-
ra la ciudad, sobretodo econó-
mico, ya que, con la asistencia 
a Valencia de 10.000 deportis-
tas y de 100.000 visitantes, se 
estima, aproximadamente, un 

Ceremonia de apertura de los Gay Games  en Paris. / EPDA

la ciudad 
de valencia 
candidata para 
albergar  los gay 
games de 2026
LA CAPITAL del túria LUCHA POR 
ACOGER UNO DE LOS eVeNtOS 
lGBti MÁS SIGNIFICATIVOS A 
NIVEL iNterNaciONal

Un porcentaje 
de las 
personas que 
participan en 
los Gay Games, 
alrededor 
del 10%, no 
pertenecen 
al colectivo 
LGTBIQ+, 
sino que son 
familiares o 
amigos que 
quieren mostrar 
todo su apoyo

*
Miguel García, posa con las medallas de París 2018. / EPDA
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impacto económico de unos 
150 millones de euros.

Pero los beneficios no son 
solo económicos, ya que lle-
vando a cabo los Gay Games 
en la ciudad de Valencia se 
confirmaría lo inclusiva, res-
petuosa, tolerante y acogedo-
ra que es la capital, además 
de enseñar una vez más la 
gran capacidad organizativa 
de grandes eventos deporti-
vos que tiene la ciudad. 

Según explica el copresi-
dente, “con estos juegos Va-
lencia no tiene nada que de-
mostrar, porque es una ciudad 
abierta de mente y diversa, no 
demuestra, sino que reafirma 
el sentimiento de los valencia-
nos y las valencianas de aco-
ger grandes eventos deporti-
vos, culturales, sociales, que 
fomentan la diversidad y la in-
clusión de la ciudad en la co-
munidad autónoma, y por en-
de en el país”. 

En el caso de que Valencia 
fuese seleccionada como sede 
para albergar los juegos, se ten-
dría que habilitar algún espa-
cio ya existente debido a que 
se acogerían a miles de perso-
nas, no solo deportistas, sino 
también a acompañantes y a 
toda persona interesada en ser 
espectadora. Luis también co-
menta que “las infraestructu-
ras están muy claras, están to-
das construidas y son todas de 
Valencia capital y algunos pue-
blos de la provincia de Valencia, 
pero como estamos en fase de 
concurso no podemos adelan-
tar más”.

Como complemento al 
evento deportivo, y para fo-
mentar el turismo de la zona, 
también se prevé organizar 
una serie de actos culturales, 
musicales, gastronómicos, etc. 
para que todos los asistentes 

puedan acercarse aún más a 
nuestra tierra.

La primera vez se celebró 
fue en San Francisco, en 1982, 
y posteriormente se ha ido lle-
vando a cabo en importantes 
ciudades del mundo tales co-
mo Nueva York, Colonia, Ám-
sterdam o París, donde se ce-
lebró la última edición.

París acogió en 2018 a 
14.000 deportistas provocan-
do un impacto millonario en 
la ciudad, concretamente de 
117,9 millones de dólares, re-
cibiendo así la economía de 
la ciudad 72,7 millones en ho-
teles, gastronomía, entreteni-
miento, viajes y turismo. 

Los próximos Gay Games se 

prevén para el año 2022, año 
en el que Hong Kong se con-
vertirá en la sede de la 11ª edi-
ción, así que solo nos queda po-
ner todo lo que esté en nuestras 
manos para que en 2026 Va-
lencia pueda presumir de los 
colores de la bandera, de gran-
des deportistas y de ser la sede 
de estos juegos tan necesarios.

“Somos un equipo de más 
de 35 personas trabajando en 
la candidatura y todos tenemos 
claro que vamos a ganar, pero so-
mos conscientes de que es una 
carrera de largo recorrido y va-
mos pensando a corto plazo, con 
mucho trabajo por delante, con 
humildad, con esfuerzo y con ilu-
sión” confesaba Luis Canuto.

Ceremonia de apertura de los Gay Games  en Paris. / EPDA

Lola Gallardo, jugadora del Atlético de Madrid féminas. / EPDA

Tom Waddell, creador de los Gay Games. / EPDA

sin presiones y con to-
tal libertad de expresar su 
orientación sexual, así lo 
han mostrado diversos de-
portista de élite, tanto es-
pañoles como internacio-
nales. el patinador sobre 
hielo olímpico, Javier Raya, 
la guardameta del atléti-
co de Madrid y portera de la 
selección española de fút-
bol femenino, lola Gallar-
do o el jinete olímpico Kike 
sarasola, primer homo-
sexual que lo declaró pú-
blicamente son algunos de 
los casos que tenemos en 
nuestro país. Por su parte, 
la jugadora norteamericana 
Megan Rapinoe, el nadador 
estadounidense y medallis-
ta olímpico ian torphe o el 
boxeador puertoriqueño, 
orlando cruz, que precisa-
mente competía con el cla-
zón con la bandera gay son 
algunos de los ejemplos in-
ternacionales.

Con libertad
deportistas de élite

Miguel García, es 
uno de los atletas 
españoles más 
laureados de toda la 
expedición con cinco 
medallas en los Gay 
Games de París

*

Este evento fue 
creado  en 1980 por 
Tom Waddell, atleta 
estadounidense 
de decatlón 
olímpico, médico 
especializado 
en virus y gran 
luchador contra el 
SIDA, enfermedad 
por la que falleció. 
Asimismo fue un 
gran activista 
LGTBI+

*

 Expedición fracesa en los Gay Games de París de 2018. / EPDA
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Buen arranque del equipo va-
lenciano en Liga Femenina 2. 
El conjunto de Benimaclet se 
sitúa líder de la tabla, con un 
partido más que sus persegui-
doras, con 3 victorias y 2 de-
rrotas, en las primeras cinco 
jornadas de campenato. Por 
su parte, el NB Paterna, que 
debuta en el segundo nivel del 
baloncesto femenino esapñol, 
se sitúa en este arranque de la 
temporada en penúltimo lugar  

de la tabla clasificatoria, con 
tan solo tres partidos dispu-
tados, aunque de momento no 
ha conseguido ninguna victo-
ria hasta el día de hoy. 

El equipo de la capital de 
Túria ha cosneguió el verde 
en la primera jornada frente 
al Unicaja, en la Alqueria del 
Basket, por un apretado 78-
73, con un final muy apretado 
tras un cierto relax de las va-
lencianas. En la segunda fe-
cha, un gran segundo cuarto 
del Picken catapultó el segun-

do triunfo ante el Grupo Hafe-
sa de Granada, con un 62-51 
en el luminoso. 

La tercera jornada, el Cla-
ret cosechó la primera derrota 
de la temporada ante el Alme-
ria por un 53-74. El pasado 24 
de octubre, las amarillas cose-
charon la tercera y última vic-
toria hasta el momento ante 
el Pacisa Alcobendas por 77-
64, con un grandísimo últimos 
diez minutos de las valencia-
nas. La quinta jornada las va-
lencianas fueron castigadas 

con un irregular partido en el 
que las madrileñas del CB Po-
zuelo, superaron al Picken. 

El NB Paterna,  cayó ante el 
Estepona en la priemra jorn-
dada por un 46-64, 50-78 an-
te las andaluzas del Unicaja de 
Málaga en la ciudad de l’Horta 
Nord y 53-59 ante el Almeria, 
también como local. Con tan 
solo tres partidos disputados, 
las paterneras restan por jugar 
ante Grupo Hafesa Granada y 
el Pacisa Alconbendas, ambos 
cancelados por coronavirus. 

picken Claret  líder en solitario de la liga femenina 2

Partido del Picken Claret. / EPDA

 E redaCCiÓN
 P VALÈNCIA   

Sin opisición y de manera 
aplastante ha arrancado Vale-
cia Basket femenino una tem-
porada que suena histórica. 
Con el tres de tres inicial del 
pasado mes de septiembre, las 
de Rubén Burgos han firma-
do un diez de diez en octubre. 

La cuarta víctima taronja fue 
el Ciudad de la Laguna en un 
encuentro apretadísimo y con 
un gran último cuarto de las 
valencianas que les sirvió pa-
ra  vencer más cuatro, 66-70. 

La quinta jornada fue el tur-
no para el Cadi La Seu, en el 
que un envite muy irregular 
de ambos equipos, aunque con 
un final explosivo, +10 de ven-
taja en el último cuarto, deter-
minó otra victoria para las de 
la fonteta.

En la sexta jornada, el Bem-
bibre de Castilla y León, no 
apareció sobre el parqué del 
pabellón de la Fuente de Sant 
Lluis. Tan solo el primer cuar-
to, 21-19, fue igualado. A partir 
de ahí, +9, +17 y +9 en el res-
to del encuentro, sirvieron pa-

ra que Valencia Basket ganara 
92-53 en el luminoso. 

La séptima jornada fue la 
confirmación del gran proyec-
to que la entidad de la capital 
del Túria ha propuesto para 
competir en este año en la pri-
mera división femenina del ba-

loncesto español. El Uni Giro-
na, rival directo y equipo que 
disputa la Euroliga Femenina, 
competición más importante a 
nivel de clubs en toda Europa, 
sería otra víctima más para las 
de Rubén Burgos. Tras un in-
cio reñido y un +6 por parte de 

las catalanas al final del primer 
cuarto, Valencia Basket sacó la 
garra que le caracteriza y vapu-
leó con un 10-24, en el segun-
do cuarto. Ante esta gran ac-
tuación, la segudna mitad del 
choque fue saber encauzar el 
ritmo de las rivales para ano-
tarse la séptima consecutiva.

La octava fecha, el Ensino no 
estuvo a la altura de un Valen-
cia arrollador. 77-46 en el lu-
minoso al final del encuentro, 
fue el resultado de un tercer 
cuarto de +20 para un equipo 
que supo mantener una defen-
sa pocas veces vistas en la Fon-
teta. Las de Rubén Burgos fir-
maron un 23-3. 

La víspera de Halloween fue 
una historia de terror para el 
Campus Promete. Las de rubén 
Burgos no permitieron encajar 
más de 10 puntos, en el segun-
do y tercer cuarto, y firmar un 
+20 al final del mismo. 51-71. 

La décima llegó frente al Al-
Qazeres con un dominio total 
desde el inicio del encuentro 
en el que no dejó opción al con-
junto cacereño con un 88-56 
en el luminoso. 

diez de diez para valencia Basket 
femenino en el incio de temporada

Jugadora de Valencia Basket. / MIGUEL ANGEL POLO
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La derrota de Covirán Granada 
aúpa al liderato de LEB Oro a 
HLA Alicante y TAU Castelló, 
que han sumado su tercera vic-
toria en los tres partidos dis-
putados. El conjunto de Pedro 
Rivero ganó 96-89 en un en-
cuentro igualado que se resol-
vió en el último periodo con un 
gran Justin Pitts. Y los de Toni 
Ten aguantaron la remontada 
del Bàsquet Girona con un fi-
nal de infarto (72-74).

Por su aprte, en la LEB Pla-
ta, Mi Arquitecto CB Benicar-
ló se sitúa quinto en la tabla 
clasificatoría con una victoria 
y tres derrotas en lo que lle-
vamos de campeonato. En es-
te mes de noviembre, los cas-
tellonenses se enfrentarán al 

hospitales el próximo fin de se-
mana, el 21 de  este mismo mes 
ante el filial del Herbalife Gran 
Canaria y arrancarán el último 
mes de este año como local an-
te La Roda.

En liga EBA, el filial de Va-
lencia Basket lidera la clasifica-
ción con todos los partidos con 
víctorias, con un total de cinco. 
En segundo lugar, Nou Basket 
Paterna y en tercer lugar, Al-
daia, ambos con cuatro parti-
dos disputados. Por su parte, 
el Refitel Basket Llíria, es cuar-
to con tan solo tres encuen-
tros disputados y dos verdes 
y tan solo una derrota. Quinto 
es Puerto Sagunto, con tan so-
lo una victoria y tres envites 
perdidos. Cierran la tabla Pic-
ken Claret, Torrent, Tau Caste-
lló B y Alcora, respectivamente.

Hla alicante y taU 
Castelló a la cabeza

Dos jugadores saltan a por un balón. /FbCV

LAS CHICAS DE rúBeN BurGOS FIRMAN UN ARRANqUE DE CAMPAñA 
HISTóRICO CON PLENO DE VICTORIAS EN LA LIGA FEMENINA
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El Valencia club de fútbol fe-
menino recupera poco a poco 
la confianza y los resultados 
que no llegaban, tras la victo-
ria en la primera jornada ante 
el Sporting de Huelva, el club 
de Mestalla no había sumado 
una nueva victoria en todo lo 
que llevamos de campeonato.  
Las chicas de José Bargues, su-
man  a día de hoy, cuatro em-
pates, una derrota y dos victo-
rias. Una de estas últimas, este 
pasado fin de semana ante el 
Santa Teresa en el Puchades 
con un aplastante 5-0. 

El partido arrancó trepidan-
te y en siete minutos las vi-
sitantes gozaban de dos oca-
siones con chuts lejanos y las 
locales, de otras dos con juga-
das personales de Salmi y C. 
Bautista.

Partido de tú a tú, sin equi-
po dominante, que se encarga-
ba de decantar C. Cubedo en el 
minuto 12, al rematar de cabeza 
un excelente centro de Salmi 
desde la izquierda., 1-0. Se al-
canzaban la media hora y nue-
ve después M. Carro ponía el 

2-0 al aprovechar con un pre-
ciso remate un muy buen cen-
tro de Jansen.

En la segunda mitad, el cho-
que tuvo el mismo guion, en el 
67,  un gran pase de Bonsegun-
do a Salmi sirvió para que la 
finlandesa pusiera el 3-0. Con 
el partido casi cerrado, llega-

ría el doblete de Candela. En 
el  minuto 79 de encuentro, a 
una espléndida volea desde el 
semicírculo del área grande po-
nía el 4-0 y seis minutos más 
tarde, la propia jugadora che 
anotaba el quinto y definitivo 
para las valencianas en el lu-
minoso, 5-0.

Con esta victoria las de Bar-
gues se sitúan sextas con nue-
ve puntos a tan solo dos se los 
puestos que dan derecho a dis-
putar competición europea. 

levante entre positivos
El Levante ud femenino vive 
con la pandemia del corona-
virus entre sus jugadoras. Un 
total de cinto positivos en su 
plantilla en este último mes ha 
castiago al club granota a sus-
pender tres jornadas consecu-
tivas de la Liga Iberdrola. 

Los  partidos ante el Real 
Madrid, el Sevilla Fútbol Club 
y el Fútbol Club Barcelona fue-
ron aplazados tras llegar a un 
acuerdo con la Real Federación 
Española de fútbol y los dife-
rentes clubes de la propia com-
petición. 

Tras los comunicados ofreci-
dos por la propia entidad azul-
grana no especifica quien son 
las personas que han dado po-
sitivo por coronavirus, aunque 
se centran entre las propias ju-
gadores y el cuerpo técnico del 
club. En estos momentos el Le-
vante se coloca con 4 puntos en 
la posición 13 de la tabla.

el valencia C.F femenino recupera 
confianza y puestos en la tabla

Jugadoras del Valencia y Levante Femenino. / VCF
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El Club Deportivo Buñol ha he-
cho historia. El club de la co-
marca de la Hoya de Buñol ju-
gará por primera vez el torneo 
del caos, tras vencer por 0 go-
les a uno al UD Guia de las Is-
las de Gran Canaria con un tan-
to de Albert, el mismo jugador 
que dio la victoria ante el Beni-
carló en la ronda anterior a es-
ta última, en el minuto 74 de 
encuentro.  

Esta clasificación hará que el 
conjunto valenciano, que milita 
en la Regional Preferente, dis-
pute la primera ronda de la Co-
pa del Rey ante un equipo de 
primera división del fútbol es-
pañol en su propio estadio, Mu-
nicipal Beltrán Baguena de la 
localidad valenciana que cuen-

ta con un poco más de 9.600 
habitantes. 

Precisamente este pase a la 
fase final de dicho torneo, se 
produce en el mismo año del 
centenario del club buñolero.

Los otros equipos clasifica-
dos, que también se medirán a 
equipos de Primera, son: Rin-
cón, Racing Murcia, Cantola-
gua, Anaitasuna, Cardasaar, 
Racing Rioja, Tomares, Mar-
chamalo y Ribadumia.

El sorteo que determinaráel 
rival en la próxima ronda de la 
Copa del Rey se producirá el 
próximo 16 de diciembre des-
de la ciudad del fútbol de Las 
Rozas, sede central de la Real 
Federación Española de Fút-
bol, para conocer el rival. Dicho 
sorteo se podrá seguir a través 
de la web oficial de la RFEF.

el Cd Buñol hace historia y 
jugará la Copa del rey

Jugadores del CB Buñol. / FFCV

EL leVaNte ud FEMENINO SUSPENDE SUS úLTIMOS ENCUENTROS, 
REAL MADRID, SEVILLA y FúTbOL CLUb bARCELONA, POR cOVid

fvUelve el FÚtBol 8 a la CoMUNitat valeNCiaNa. En este mes de noviembre ha dado co-
mienzo de forma oficial el fútbol 8 en la Comunitat Valenciana. Los chavales han vuelto a competir 
siete meses y medio después. Los equipos prebenjamines, benjamines y alevines de la provincia de 
Castellón han sido los primeros en arrancar. En total son 49 partidos  en un primer fin de semana 
como preludio a lo que se vivirá en 15 días. Será entonces cuando el fútbol 8 de Valencia y Alican-
te también se ponga en marcha. El protocolo sanitario ha sido cumplido a rajatabla por los árbitros, 
por los pequeños y por sus entrenadores de todos los clubes castellonenses que han jugado. «El 
deporte es necesario para el desarrollo cerebral, nos ayuda a coordinarnos. El deporte implica re-
glas, trabajo en equipo. Como padres tenemos el reto de seguir fomentando el ejercicio físico en un 
entorno seguro. El sedentarismo no es una opción», explica la neuropsicóloga Arantxa Cuervo.

FÚtBol Base

f“segUiM JUgaNt segUrs” La Federació de la Comunitat Valenciana aplaude la decisión de 
la Generalitat Valenciana de continuar apostando por la práctica del deporte federado como alter-
nativa al sedentarismo siempre que se cumplan los protocolos sanitarios de manera estricta, como 
así viene ocurriendo en la Comunitat Valenciana. Por ese motivo, y para destacar el cumplimiento 
estricto de los protocolos, la FFCV da continuidad a la campaña ‘Juguem segurs. Segur juguem’ me-
diante el lema ‘Seguim jugant segurs’. De un total de 1.564 partidos previstos en lasdos primeras 
semanas de competición solo un 3,3% de todos los encuentros fueron aplazados a petición de los 
clubes por tests positivos, simplemente por prevención o bien por estar a la espera del resultado 
de un test, tal y como establece el protocolo de la FFCV. Los clubes de la Comunitat están realizan-
do un gran esfuerzo por cumplir el protocolo sanitario y ese esfuerzo está dando sus frutos.

Fedración

 | fútbol
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Maratón Valencia inaugura su exposición

fEl Maratón Valencia ha inaugurado una exposición 
que recorre los momentos más representativos de 
la prueba, en una muestra de acceso libre al público 
que podrá visitarse hasta el 20 de diciembre en el 
Museo Principe Felipe de la Ciudad de las Ciencias 

MARATÓN DE VALENCIA

Presentación de la expoisición. /MARATóN DE VALENCIA        

TAkEWONDO

una decena de 
medallas 
fEl Club Esportiu PIAMM 
Paiporta de taekwondo 
es va coronar al autonó-
mic que es va celebrar a 
L’Alclora i Castelló. Cór-
doba i Temina, dos ors.

MARATÓN

a otoño de 2021 el 
maratón de Bostón

f La prueba del país 
norteamericano no se 
celebrará en abril del 
próximo año, si no que se 
retrasará hasta el oto-
ño siguiente a causa de 
la pandemia del corona-
virus.

TRIATLÓN

Vincent luis y Beth 
Potter campeones
fLa ciudad de Valencia 
acogió la última prue-
ba del campeonato del 
mundo triatlón. El pri-
mer español fue Anto-
nio Serrat, 5º y Antonio 
Mantecón,8º.

CICLISMO

el gran premio de 
Valencia vuelve 

fLa prueba ciclista de la 
ciduad de Valencia vol-
verá en 2021, después 
de no realizarse desde el 
pasado 2005. La carre-
ra se realizará el próxi-
mo 24 de enero.

Prueba en Valencia./FCCV        

TENIS

Martinez, campeón 
en Marbella

fEl Alcireño Pedro Mar-
tinez se proclamó cam-
peón del abierto de Mar-
bella tras vencer en dos 
sets en la final al balear 
Jaume Munar por 7-6 (4) 
y 6-2.

Pedro Marínez. /FTCV

 E redaCCiÓN
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El rugby de la ciudad de Valen-
cia volverá a estar en lo más al-
to del deporte más noble que 
existe. El Club Poliderpotivo 
Les Abelles Rugby vuelve a la 
división de honor tras superar 
al Hernani por 13-12, en un en-
cuentro que pocos aficionados 
naranja y negros olvidarán. El 
campo de la Universidad Al-
fosno X el Sabio de la locali-
dad de Villanueva de la caña-
da en Madrid, vivió la final del 
playoff de ascenso a la prime-
ra división de rugby.  

El encuentro arrancó con 
muchas dudas, nervios y muy 
bronco por parte de ambos, al 
igual que el tiempo que ama-
neció en la capital de España 
con lluvia y viento. A pesar de 
ello, los valencianos pudieron 
anotar el primer ensayo, obra 
de Lucas y Edu no falló en la 
transformación. 7-0 . Los vas-

cos no cesaron en el intento de 
igualar el partido y consiguió 
apuntarse los primeros cinco 
puntos del choque, aunque no 
consiguieron transformar, 7-5.  

En los últimos minutos de la 
primera mitad, Hernani consi-
guió remontar el choque antes 
de poner rumbo a vestuarios, 
7-12. Con esta transformación 

el partido se marchó al des-
canso y las motivación de los 
blanquirojos subía tras la re-
montada momentanea en el 
electrónico de un partido muy 
físico. 

La segunda parte del parti-
do sería algo más complicado 
para los valencianos, dado el 
viento que pegaba en contra 
de estos. Edu volvió a poner 
por delante a las abejas y de-
volvió la ventaja 10-12 en el 
marcador. A falta de dos mi-
nutos para el final del envite, 
llegó la jugada del partido. Un 
golpe de diez metros, y Edu no 
falló para poner el 13-12 defi-
nitivo y la victoria valenciana. 

Los de Alberto Socias vuel-
ven a la máxima categoría tras 
permanecer nueve campa-
ñas en la segunda división es-
pñaola de rugby, precisamente 
el mismo año que cumplen me-
dio siglo de vida.

el Club les abelles de valencia vuelve a la 
división de honor del rugby español

Mir acaricia el mundial con 
su victoria en Cheste

Joan Mir en e Gran Premio de Cheste. / CIRCUIT

EL EqUIPO VALENCIANO ASCIENDE A LA MÁxIMA CATEGORíA DE NUESTRO 
PAíS EN LA TEMPORADA qUE CUMPLEN ciNcueNta añOS de Vida

Vicent Luis. /EFE     

 E redaCCiÓN
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El español Joan Mir (Suzuki 
GSX RR) se dispara hacia el 
título mundial al conseguir su 
primera victoria en el mundial 
de MotoGP tras ganar el Gran 
Premio de Europa de la catego-
ría en el circuito “Ricardo Tor-
mo” de Cheste, en un nuevo 
pleno, el tercero de la tempo-

rada, de pilotos españoles en 
la categoría reina del mundial 
de motociclismo. 

En Moto2, Bezzechini con-
siguió la victoria de la carre-
ra. Los valencianos finalizaron, 
Garzo  séptimo, Jorge Navarro 
décimo y Aaron Canet undé-
cimo. 

Y en moto 3, Raul Fernan-
dez se hizo con la victoria, por 
delante del valenciano Sergio 
Garcia Dols. Carlos Tatay fue 
sexto y el piloto de Algemesí, 
Jaume Masià no pudo termi-
nar la cita. El próximo fin de se-
mana, 14 y 15 de noviembre,el 
Gran Premio de Valencia.  

▶EL VALENCIANO 
lecuONa NO 
CORRIó POR COVID

Club Les Abelles de Valencia. / FRCV
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El Campionat Autonòmic de 
frontó individual, Trofeu Ge-
neralitat Valenciana, ja té cam-
pió. Per tercera vegada conse-
cutiva, la quarta en la seua 
carrera, Alejandro, del CPV El 
Puig, ha guanyat en la final en 
la final disputada hui al fron-
tó d’Almussafes a Adrián, del 
CPV Quart, per 41-22.

A d r i á n ,  c a m p i ó  d e 
l’Individual en 2014, va co-
mençar molt més centrat en 
la partida que el seu rival, un 
Alejandro de Paterna que no 

trobava el ritme adequat. La 
partida evolucionava amb un 
Adrián inspirat i un Alejandro 
que lluitava per controlar les 
distàncies, però amb 15 en el 
marcador, va haver un canvi 
de rols. Adrián va començar a 
cometre errades i a patir d’una 
mà, mentre que Alejandro va 
donar mostres d’una millor 
adaptació a la final. 

Així, el jugador de Paterna 
que juga amb el CPV El Puig 
va marcar un parcial de 5-0 per 
a anar-se’n als 25-18, i va co-
mençar a plantar els ciments 
de la victòria. Adrián, per la 

seua part, celebrava cada punt 
amb la ràbia de qui veu que no 
podia estar al cent per cent 
però que sí ho dona tot, i fins 
i tot en alguns punts es veia la 
valentia i la qualitat dels dos 
jugadors en alguns punts de 
gran nivell. 

Alejandro donava mostres 
de tindre tot més controlat, 
però Adrián no es rendia. Tot 
i això, finalment el de Paterna 
va fer la seua la partida, la final 
i el títol, amb un 41-22 defini-
tiu que el coronava, per quarta 
vegada, novament campió de 
l’Individual de frontó.

Alejandro: “No ha sigut 
fàcil, però estic molt con-
tent d’haver-ho aconseguit. 
Adrián ha començat al 100% 

i jo no acaba d’arrancar, però 
sabia que el meu moment ha-
via d’arribar, i al final ha arri-
bat. Quan he començat a veure 
que ell també fallava, que tam-
bé es cansava, i en un punt que 
m’he llançat a guanyar la co-
sa ha canviat. Adrián mai do-
na cap pilota per perduda, ha 
jugat molt, molt bé en la pri-
mera part de la partida, però 
després he agafat jo el ritme 
guanyador”.

Al mateix temps es va dis-
putar la final de Segona que va 
guanyar Efren de El Puig. 

alejandro, campió 
de l’individual de 
frontó per quarta 
vegada

+deaQUÍ
PILOTA

Salvador i de la 
Vega a quarts 
fEl Campionat Indivi-
dual bankia en la moda-
litat d’escala i corda ha 
completat este diumen-
ge la segona eliminatòria 
dels huitens de final al 
trinquet de bellreguard 
on José Salvador s’ha im-
posat a Pablo de Sella pel 
resultat de 60-15. De la 
Vega d’Almussafes va su-
perar a Mario per 60-35 
al trinquet de Vila·real.

J. Salvador jugant. /FPCV

PILOTA

lluita per ser 
líder en galotxa
fContinua la batalla del 
interpobles de galotxa. 
Amb cinc punts de marge 
es troben Alfara del Pa-
triarca amb 21 punts, Al-
fara de la baronia Odón-
tica Riba- roja. Manises, 
Marquesat i Torrent 
completen la clasificació .

Mario de Riba-roja./FPCV
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 E redaCCiÓN
 P VALÈNCIA   

En la 34ª edició del Campio-
nat Interpobles de Galotxa, 
gran premi Edicom, la fase fi-
nal d’algunes categories de trin-
quet ja està disputant-se.
Per exemple, en la divisió de 
plata es va jugar la setmana 
passada la primera de les par-
tides de semifinals, en la qual es 

varen enfrontar el Caixa Popu-
lar la Pobla A amb el Guerrer 
de Moixent A.

Pel que fa a l’altra semifi-
nal, on els protagonistes con 
el Caixa Popular la Pobla B 
i l’Onda A, va suspendre la 

partida d’anada i es resoldrà 
aquest cap de setmana.

Respecte a les semifinals de 
la tercera categoria, el Lliria va 
emportar-se la primera parti-
da davant el Trinquet de To-
rrent C.

Ja en quarta A el Màxim 
Domènech Alberic va guanyar 
per dos jocs a l’Onda B en la 
primera semifinal.

la pobla de vallbona 
s’anota la primera semi

PILOTA PILOTA

comença el 
raspall femení
f Un total de 16 jugadores 
les que lluitaran per acon-
seguir aquest campionat 
tan important dins del ca-
lendari del programa de 
tecnificació de la Federa-
ció de Pilota Valenciana. 
També s’inicien les proves 
de per accedir al programa 
de tecnificació femenina.

Equips de raspall./ FPCV

EL JUGADOR DE PATERNA VA 
VéNCER A adriáN de Quart PER 
UN CONTUNDENT 41-22

EL EqUIP DEL CAMP 
DE TúRIA VA GUANyAR 
AL iNterPOBleS DE 
GALOTxA EDICOM

Alejandro del CPV El Puig. / EPDA

 E redaCCiÓN
 P VALÈNCIA   

Les promeses més destaca-
des de la Pilota Valenciana va-
ren rebre els diplomes que els 
acrediten com els millors ex-
ponents del programa de Tec-
nificació 2020, iniciativa de la 
Generalitat Valenciana des-
enrotllada per la Federació de 
Pilota Valenciana (FPV) i re-
forçada per la Fundación Trini-
dad Alfonso (FTA). L’escenari 
de la segona edició del lliura-
ment dels diplomes -celebra-
da este dissabte 7 de novem-
bre- va ser la Pista Central de 
l’Alqueria del Basket, la major 
instal·lació del bàsquet de for-
mació a Europa.
Este acte de reconeixement a 
28 xiques i 76 xics, amb edats 
entre els 15 i els 23 anys,  va 
comptar, entre altres, amb la 
presència de la Directora de 
la FTA, Elena Tejedor, el pre-
sident de la FPV, José Daniel 
Sanjuán, la coordinadora de 
l’Alqueria del Basket, Mª Án-

geles Vidal, i el director gene-
ral de l’Esport de la Generali-
tat Valenciana, Josep Miquel 
Moya.
Totes estes autoritats  van 
exercir de “padrins” dels dife-
rents components que integren 
el programa de tecnificació de 
la Federació de Pilota Valen-
ciana: els joves esportistes i els 
seus tècnics (Álvaro, Fageca, 
Mezquita, Ricardet i Moro).
Actualment, les seus de tec-
nificació i CESPIVA de Pilota 
Valenciana que acullen les di-
ferents escoles estan a Pedre-
guer, Petrer,  Massalfassar, Ra-
felbunyol, L’Eliana, Genovés, 
La Llosa de Ranes, i Vila-real, 
entre altres. 
El president de la FPV, José 
Daniel Sanjuán, va mostrar-se 
molt orgullós amb totes les pro-
meses del nostre esport autòc-
ton, i va agrair la ajuda que la 
FTA està concedint als joves 
pilotaris en el seu camí espor-
tiu. En este sentit, Elena Teje-
dor, Directora de la Fundación, 
va dirigir-se a tots els presents 
amb estes paraules: “Una enti-
tat com la nostra, tan centrada 
en potenciar l’esport no pot, ni 
deu oblidar el seu esport autóc-
ton per excel·lencia”.

la Federació de pilota 
premia als millors jovens 

▶ MéS DE 100 
PrOMeSeS VAN 
REbRE LA DISTINCIó

Entrega de diplomes. / FPCV
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